
ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Штраф за отсутствие полиса предложено 
увеличить, а незастрахованных выискивать камерами

Без страха и упрека

Ирина Краснопольская

П
охоже, мы обречены на 
соседство с вирусами. 
Они так и будут постоян-

но развиваться, меняться и 
нападать на нас. И мы всегда вы-
нуждены будем искать пути 
спасения от них. Тот же закля-
тый грипп. Древен, как мир, но 
активен до невероятности. 
Практически каждый год, а 
точнее, дважды в год атакует 
нас, и каждый раз в новом обли-
чье. Так будет всегда? Или…

С этого начался наш разго-
вор с доктором биологических 
наук Максимом Шмаровым. В 
Национальном исследователь-
ском центре эпидемиологии и 
микробиологии имени Н.Ф. Га-
малеи Минздрава России, в ла-
боратории молекулярной био-
технологии, которой он руково-
дит, разработана новая вектор-
ная противогриппозная вакци-
на. Несколько дней назад нача-
лись ее клинические испытания 

с участием здоровых добро-
вольцев. Проходят они в Мо-
сковской инфекционной клини-
ческой больнице № 1.

Максим Михайлович, ученые, 
практики просто вынуждены 
каждый год готовиться к на-
шествию гриппа и модифици-
ровать существующие вакци-
ны, чтобы был заслон новым 
штаммам гриппа?

МАКСИМ ШМАРОВ: Иного не дано! 
Иначе вакцины не будут нас за-
щищать. А грипп многолик. У 
него четыре основных разно-
видности, которые поражают 
человека в последние двадцать 

лет: грипп А/Н1, А/H3, В/Викто-
рия и В/Ямагата.

У всех видов, можно сказать, 
пальма первенства: заранее не 
известно, какой именно штамм 
будет преобладать.

И выход?..
МАКСИМ ШМАРОВ: Выход, на наш вз-
гляд, один: создание новой вак-
цины, которая будет защищать 
от всех сезонных штаммов пере-
численных вирусов. 

И судя по всему, такое стало 
возможным?

МАКСИМ ШМАРОВ: Да. Благодаря ис-
пользованию нового подхода к 

созданию вакцин, разработан-
ному в нашем Научном центре 
Гамалеи.

Что за новый подход?
МАКСИМ ШМАРОВ: Это использова-
ние рекомбинантных аденови-
русных векторов для доставки в 
клетки человека генов, кодиру-
ющих белки вируса гриппа. Это 
позволяет иммунной системе 
человека распознать чужерод-
ные белки, запомнить их и вы-
работать антительный и Т-кле-
точный ответ. И если  на челове-
ка нападет новый вирус гриппа, 
то иммунная система человека, 
сделавшего необходимую при-
вивку, сможет ему надежно про-
тивостоять.

Слово «векторная» подчерки-
ваете не случайно?

М АК С И М  Ш М А Р О В :  Не случайно. 
Именно в этом основное ее от-
личие от имеющихся 
вакцин. Не стану му-
чать подробностями. 

Гульнара Вахитова, 
Владимир Баршев

К
ак будет развиваться 
страхование в Рос-
сии? На что страхо-
вые компании будут 
делать упор? Появят-
ся ли новые виды 
страхования? Нако-
н е ц ,  б у д е т  л и  и 
да льше дорожать 

ОСАГО? На все эти вопросы от-
ветил президент Всероссийско-
го союза страховщиков Евгений 
Уфимцев. 

Напомним, Евгений Уфим-
цев был выбран президентом 
ВСС, а также Российского сою-
за автостраховщиков и Нацио-
нального союза страховщиков 
ответственности на общем со-
брании этих организаций в кон-
це ноября единогласно. 

Где деньги?
Евгений Владимирович, не-
давно депутаты обратились 
в Генпрокуратуру с просьбой 
проверить эффективность 
механизма ОСАГО. По словам 
парламентариев, компании 
не соблюдают условий, соглас-
но которым не менее 80 про-
центов средств от продажи 
полисов должны идти на воз-
мещение ущерба по страхо-
вым случаям. Куда все эти 
премии собираются?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Выполняют ли 
страховые компании те поло-
женные в соответствии с зако-
ном нормативы? Конечно, вы-
полняют. За этим следит и Банк 
России, и страховое сообщество 
в лице Российского союза авто-
страховщиков. Просто оценки 
производятся не на основании 
полной отчетности страховых 
компаний о всех выплатах и за-
тратах, а берется только одна из 
строк. Есть сбор страховой пре-
мии. Это одна точка. Там все лег-
ко и просто понять, откуда по-
ступили денежные средства. Но 
даже здесь коллеги забывают о 
том, что собранная страховая 
премия — это не все те деньги, 
которые остаются у страховщи-
ков. Дело в том, что часть людей 
расторгают свои договора, 
страховые компании возвраща-
ют часть уплаченной страховой 
премии. И поэтому даже те де-
нежные средства, которые по-
казаны в отчетности как заклю-
ченные договора, это не все те 
деньги, которые остались у 
страховщика. 

Почему-то очень часто забы-
вают про ушедшие страховые 

компании. Например, в про-
шлом году страховая компания 
АСКО собрала более 10 милли-
ардов рублей страховой пре-
мии по ОСАГО. Да, она выпла-
тила в том году около 6 милли-
ардов рублей, но выплаты-то не 
закончились. Договоры продол-
жали действовать в течение 
2022 года, компания уже не со-
бирала ни одного рубля, она 
ушла с рынка, как вы знаете, и 

все выплаты за эту компанию 
проводил РСА. И эти выплаты, 
которые мы проводим (более 5 
миллиардов рублей уже в этом 
году провели), они в отчетность 
страховых компаний не попали. 
Это отдельные отчеты. 

Еще пример — так называе-
мые дополнительные выплаты 
или судебные выплаты. Стра-
ховщик произвел выплату, 
страхователю недостаточно 

этих денег, он идет к финансо-
вому омбудсмену или в суд, 
страховая компания произво-
дит доплату. Как правило, эти 
доплаты тоже не учитываются в 
отчетности. Первоначальный 
убыток — 50 тысяч рублей, по-
том доплатили еще 50 тысяч ру-
блей. Первые 50 тысяч попали в 
отчетность, а вторых в отчетно-
сти еще нет. Они, как правило, 
р а з н о с я т с я  с  д о с та т оч н о 

большим опозданием. И срок 
этих привязок составляет более 
чем 9 месяцев среднестатисти-
чески. 

Та к и х  д о п ол н и тел ь н ы х 
выплат, отчислений или ка-
ких-то других доначислений, 
которые производят страхов-
щики, их достаточно много. 
Страхование —  это 
сложный финансовый 
механизм.

ТОЛЬКО В «РГ» В Москве идут клинические испытания 
новой векторной вакцины против разных вирусов гриппа
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Евгений Уфимцев: Моторное страхование во главе с ОСАГО будут двигать рынок.

А К Ц Е Н Т

Новая вакцина будет вводиться 
однократно в виде капель в нос. 
Как часто? Один раз в три-четыре года

Австралийский доллар  42,3449
Азербайджанский манат  37,0061
Армянский драм**  15,9029
Белорусский рубль  25,4070
Болгарский лев  34,0534
Бразильский реал  11,9918

Венгерский форинт**  15,9331
Вон Республики Корея***  47,7027
Гонконгский доллар*  81,0386
Датская крона* 89,5571
Доллар США  62,9103
Евро  66,1087

Индийская рупия**  76,9902
Казахстанский тенге**  13,4088
Канадский доллар  46,4900
Киргизский сом**  74,0857
Китайский юань*  89,6835
Молдавский лей*  32,1192

Новый туркменский манат  17,9744
Норвежская крона* 63,3334
Польский злотый  14,0941
Румынский лей  13,4412
СДР  83,6808
Сингапурский доллар  46,3906

Таджикский сомони* 61,6164
Турецкая лира* 33,7686
Узбекский сум****  55,7958
Украинская гривна* 17,0343
Фунт стерлингов   76,8638
Чешская крона*  27,3547

Шведская крона*  60,5070
Швейцарский франк  66,6705
Южноафриканский рэнд*  36,2677
Японская иена** 46,0881

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 07.12.22

Сергей Шойгу: 
Вооруженные силы 
России продолжают 
освобождать 
Донбасс

В Москве 
открылись 
«Примаковские 
чтения» 

В Вахтанговском 
театре 
зрители вручили 
свою премию 
«Звезда Театрала»

Марокко впервые в истории 
выходит 
в 1/4 финала, 
разбив Испанию 
в серии пенальти
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КАЧЕСТВО ЖИЗНИ 
Индивидуальное 
отопление квартир 
могут запретить

Не в общий 
котел

Марина Трубилина

Использование газовых котлов в квартирах домов с 
центральным отоплением может быть запрещено. Это 
одна из мер для повышения безопасности при исполь-
зовании газа, разрабатываемых минстроем. 

Индивидуальное отопление — это установка в квар-
тире газового или электрического котла и ликвидация 
батарей центрального отопления. Сейчас перевести 
квартиру на индивидуальное отопление можно, соблю-
дая несколько условий, пояснили в пресс-службе 
минстроя. Должен быть проект переустройства и пере-
планировки, все собственники многоквартирного 
дома должны дать согласие на это, такая возможность 
должна быть предусмотрена в схеме теплоснабжения.

Минстрой разработал проект поправок в закон о 
теплоснабжении, где предлагается запретить перевод 
на индивидуальное отопление с помощью газа поме-
щения в многоквартирном доме с центральным отоп-
лением (для электрокотлов ограничений не вводится). 
Это, по мнению минстроя, сократит как число проис-
шествий, так и количество судебных дел, ка-
сающихся перехода на индивидуальное отоп-
ление с нарушением требований. 

ПРОЕКТ Не все водители 
смогут проходить 
медосмотр дистанционно

За руль — 
по приборам

Владимир Баршев

Телемедицина, то есть дистанционный медосмотр, бу-
дет доступна не для всех водителей. Ограничения на 
применение таких современных технологий устанав-
ливают поправки в законы, которые одобрила прави-
тельственная комиссия по законопроектной деятель-
ности. 

Дистанционные медосмотры важны не только для 
водителей, но и для других работников, чьи профес-
сиональные обязанности связаны с риском и кто перед 
выходом на работу должен проходить такие осмотры. 
А водители должны проходить их перед каждым рей-
сом. Но содержать в штате медицинских работников 
или нанимать их на постоянной основе довольно за-
тратно. Между тем на рынке существует более 15 аппа-
ратных комплексов, которые позволяют провести та-
кую диагностику на расстоянии. 

«Использование телемедицинских технологий в 
проведении медосмотров водителей повысит их до-
ступность, сократит финансовые и временные затраты 
предприятий. Еще одно преимущество: их можно бу-
дет осуществлять в любое время дня и ночи семь дней в 
неделю», — прокомментировал председатель 
правления Ассоциации юристов России Вла-
димир Груздев.

КОШЕЛЕК Во сколько 
может обойтись 
новогодний стол

Икра стоит свеч

Татьяна Карабут

Новогодний стол в 2022 году подорожает примерно на 
12—14% в сравнении с концом 2021 года, показывают 
расчеты «РГ» на основе данных Росстата и опроса экс-
пертов. Цены на многие продукты сейчас ниже, чем в 
ноябре 2021 года. А большинство уже подорожавших 
атрибутов праздничного стола не будут расти в цене 
из-за ограниченной покупательной способности.

На данный момент большинство продуктов для но-
вогоднего стола подорожало не более чем на 14% (год к 
году), следует из данных Росстата. Ценовая ситуация 
на продовольственном рынке стабильна и находится в 
пределах сезонных тенденций, рассказали «РГ» в мин-
сельхозе. В декабре по отношению к ноябрю традици-
онно больше всего дорожают овощи: огурцы, помидо-
ры, картофель, морковь, капуста. Это обусловлено в 
первую очередь сокращением предложения отече-
ственных овощей открытого грунта. Так случится и в 
этом декабре, но с менее выраженной динамикой — вы-
ручит большой урожай, прогнозируют в минсельхозе. 
По остальным продуктам для новогоднего стола суще-
ственного подорожания не ожидается: рост цен в дека-
бре к октябрю оценивается на уровне 1—2%. 

Самый дорогой продукт для праздничного стола — 
красная икра. По данным Росстата, в октябре 2022 года 
она стоила в среднем около 5,7 тысячи рублей, подоро-
жав за год примерно на 12%. К 21 ноября до-
быто более 272 тысяч тонн лососевых — на 9% 
меньше, чем в прошлом году.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Пока нет предпосылок к тому, что обязательная автогражданка будет дорожать.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Михаил Мишустин 
потребовал ни на секунду 
не прекращать 
восстановление 
инфраструктуры 
в зоне СВО

Поставки 
вписали 
в график 

Владимир Кузьмин

Премьер-министр Михаил Мишустин потребовал от 
ответственных ведомств и производителей постоянно 
наращивать темпы обеспечения армии всем необхо-
димым.

Во вторник глава кабинета министров провел оче-
редное заседание Координационного совета по обес-
печению потребностей Вооруженных сил РФ, других 
войск, воинских формирований и органов. «Темпы ре-
ализации целевых заданий должны постоянно нара-
щиваться, — заявил он. — По всем направлениям, вклю-
чая экипировку, 
снаряжение, меди-
цину и строитель-
ство инфраструкту-
ры». Сформирован-
ные производствен-
ные программы 
должны четко реа-
лизовываться с по-
нятными и обос-
нованными срока-
ми поставок всего 
необходимого.

По словам Ми-
шустина, мини-
стерство обороны, 
Росгвардия, МВД 
и ФСБ уже отчита-
лись о приведении 
нормативов обес-
печенности в соот-
ветствии со своими реальными потребностями. Сей-
час ведомства должны определить приоритетность 
поставок в планах-графиках целевых заданий. «Важно 
это сделать оперативно. Сейчас завершается работа по 
утверждению таких документов на ближайшее время. 
На их основании предприятия-поставщики будут вы-
страивать свою деятельность», — сказал премьер.

Координаторов рабочих групп совета и руководи-
телей промышленных предприятий председатель пра-
вительства попросил проанализировать итоги первого 
месяца работы и устранить оставшиеся технологиче-
ские препятствия в производственных процессах. «На-
помню, что сохраняется персональная ответственность 
как должностных лиц, так и кураторов в правительстве 
за каждое направление обеспечения специальной воен-
ной операции», — предупредил Михаил Мишустин.

Сохраняются требования к повышению качествен-
ных характеристик всей номенклатуры продукции. В 
этой связи, подчеркнул премьер-министр, необходи-
мо проанализировать деятельность конструкторских 
центров по изучению информации непосредственно 
из районов ведения боевых действий, предлагаемые 
решения и перспективы их реализации и доложить о 
результатах на одном из ближайших заседаний совета.

Отдельно председатель правительства остано-
вился на вопросах медицинской помощи, в том чис-
ле скорой и специализированной, военнослужащим. 
Этим занимаются специалисты Федерального меди-
ко-биологического агентства, из которых формиру-
ют мобильные отряды. Они работают и на передовой. 
Михаил Мишустин выделил из Резервного фонда пра-
вительства почти 230 миллионов рублей на оплату 
труда этих медработников и закупку необходимых 
медицинских изделий.

Наступление зимы не может сказываться на 
восстановлении гражданской инфраструктуры, 
строительстве и оборудовании фортификаций и 
укрытий в зоне специальной военной операции и 
приграничных районах, заявил глава кабмина. Ра-
боты не должны прекращаться, как он выразился, 
ни на секунду. Руководителям заинтересованных ве-
домств и регионов поручено определить ответствен-
ных приемщиков и контролировать оперативность 
документального оформления. Также до ответствен-
ных исполнителей должны своевременно довести тех-
нические задания и требуемые объемы бюджетного 
финансирования. «Необходимо активизировать со-
гласительные процедуры для обеспечения непрерыв-
ности и последовательности в строительных процес-
сах», — сказал Мишустин.  

МИНОБОРОНЫ В ноябре Украина 
потеряла 8300 военных

Удар, еще удар

Юрий Гаврилов

Вчера министр обороны Рос-
сии Сергей Шойгу назвал циф-
ры потерь, которые, по данным 
наших военных, вооруженные 
формирования Украины поне-
сли в ноябре. На селекторном 
совещании Шойгу сообщил: за 
прошедший месяц противник 
лишился более 8300 военнослу-
жащих, пяти самолетов, десяти 
вертолетов, 149 танков и свыше 
300 бронемашин.

«Вооруженные силы России 
продолжают освобождать Дон-
басс. За последнее время под 
наш контроль перешли Май-
орск, Павловка, Опытное, Ан-
дреевка, Белогоровка Южная 
и Курдюмовка, — отметил ми-
нистр. — На Луганско-Донецком 
и Южно-Донецком направлени-
ях нанесен значительный урон 
живой силе и технике Воору-
женных сил Украины».

Кроме того, наши войска 
наносят массированные уда-
ры высокоточным оружием 
большой дальности по системе 
военного управления, предпри-
ятиям оборонно-промышлен-
ного комплекса, а также свя-
занным с ними объектам. Все 
это делается  для сокрушения 
военного потенциала Украины.

Шойгу обратил внимание 
на тот факт, что российские 
подразделения принимают все 
меры по обеспечению безопас-
ности Запорожской атомной 
электростанции. 

В свою очередь киевский 
режим стремится создать ви-
димость угрозы ядерной ка-
тастрофы, продолжая целе-
направленно обстреливать ре-

жимный объект. «Только за по-
следние две недели по станции 
со стороны ВСУ выпущено 33 
крупнокалиберных снаряда. 
Российские войска противовоз-
душной обороны перехватыва-
ют большую часть украинских 
средств поражения. Вместе с 
тем некоторые из них все же по-
ражают объекты, влияющие на 
безопасное функционирование 
атомной станции. Классифици-
руем данные атаки украинских 
войск как ядерный терро-
ризм», — подчеркнул министр 
обороны.

Он добавил, что Вооружен-
ные силы РФ продолжат осу-
ществлять защиту критически 
важных объектов на освобо-
жденных территориях.

1 декабря в нашей армии и 
на флоте начался новый учеб-
ный год. По словам Шойгу, глав-
ный упор будет сделан на совер-
шенствовании профессиональ-
ных навыков всех категорий 
военнослужащих. Их станут го-
товить с учетом опыта проведе-
ния специальной военной опе-
рации. 

Министр уверен, что выпол-
нение запланированных меро-
приятий позволит сохранить 
высокую интенсивность бое-
вой учебы и обеспечить способ-
ность войск решать все постав-
ленные перед Вооруженными 
силами задачи.

Отдельно на совещании го-
ворили о формировании в стра-
не единой системы военно-па-
триотического воспитания. Ге-
нералы также обсудили ход реа-
лизации проекта «Автомобиль-
ные дороги Министерства обо-
роны России».  

Михаил Мишустин призвал постоянно наращивать темпы 
обеспечения Вооруженных сил РФ.

Кабмин направит 
почти 230 мил-
лионов рублей на 
выплату заработ-
ной платы меди-
цинским работни-
кам, оказываю-
щим помощь воен-
нослужащим

Дополнение в Перечень общественных 
объединений и религиозных организаций, 

в отношении которых судом принято вступившее 
в законную силу решение о ликвидации или запрете 

деятельности по основаниям, предусмотренным 
Федеральным законом от 25.07.2002 № 114-ФЗ 

«О противодействии экстремистской деятельности»
101. Незарегистрированное общественное объединение «Невоград» (другие назва-

ния: «Неваград», «Невоград-2», «БТО-Невоград», «Ферст Лайн Невоград» (также «Нево-
град first line», «Невоград Фёст Лайн», «FirstLineNevograd») (решение Санкт-Петер-
бургского городского суда от 25.10.2021 и апелляционное определение судебной кол-
легии по административным делам Второго апелляционного суда общей юрисдикции 
от 06.09.2022).

2. Исключить из перечня общественных и религиозных объединений, деятельность 
которых приостановлена в связи с осуществлением ими экстремистской деятельности, 
размещенного на официальном сайте Министерства юстиции Российской Федерации 
в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет», общественное объедине-
ние «Невоград» (другие названия: «Неваград», «Невоград-2», «БТО-Невоград», «Ферст 
Лайн Невоград» (также «Невоград first line», «Невоград Фёст Лайн», «FirstLineNevograd»).

Информация Минюста России
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Москве открылись «Примаковские чтения»

Каким будет миропорядок
Владислав Шабловский

Е
вразийское пространство 
играет системообразую-
щую роль в геополитике и 

уже стало центром современно-
го мира. Об этом заявил помощ-
ник президента России Юрий 
Ушаков, открывая международ-
ный форум «Примаковские чте-
ния». По мнению чиновника, 
будущее за такими организа-
циями, как ШОС, ЕАЭС и АСЕ-
АН. Несмотря на поэтическое 
название, «Примаковские чте-
ния» — это не про литературу: 
форум посвящен проблемам 
международных отношений и 
объединяет под своими знаме-
нами политиков, дипломатов и 
ученых. Нынешний «саммит» — 
уже восьмой по счету: эта уни-
кальная площадка появилась 
на свет в 2015 году, и с тех пор 
встречи приобрели ежегодный 
характер. 

Тема для двухдневного ме-
роприятия была выбрана в 
высшей степени актуальная 
— «Трансформация мирово-
го порядка: евразийское изме-
рение». На открытии перед со-
бравшимися выступили сра-
зу четверо спикеров, а их речи 
оказались под стать выбранной 
проблематике. Сам Ушаков по-
дробно прошелся не только по 
растущей важности евразий-
ского региона, но и по отноше-
ниям между Россией и ЕС. По 
его словам, затея еврочинов-
ников по созданию Европы «от 

Лиссабона до Владивостока» 
провалилась, а Россия так и не 
получила «квартиру в обще-
европейском доме».  Замести-
тель председателя Совета Феде-
рации Константин Косачев под-
черкнул изначальную логич-
ность процесса глобализации. 
По его мнению, полный провал 
глобализации связан исключи-
тельно с эгоизмом Запада. Ко-
сачев выделил две тенденции 
в поведении евроатлантистов: 
вепонизация и идеологизация 
всего и вся. Первая означает, 
что США и их союзники исполь-

зуют любые инструменты (не 
только военные) для оказания 
давления на неугодные стра-
ны. В свою очередь, идеологи-
зация по Косачеву — это посто-
янные попытки свести любой 
конфликт к противоборству де-
мократии и автократии. Прези-
дент ИМЭМО Александр Дын-
кин развил эту тему наглядным 
фактом: за последние годы Ва-
шингтон вышел из 16 между-
народных договоров. Наконец, 
глава Торгово-промышленной 
палаты РФ Сергей Катырин от-
метил, что в современных реа-
лиях особое значение приобре-
ла региональная интеграция, 
ярким примером которой яв-
ляется ЕАЭС. Он напомнил, что 
идею многополярности актив-
но продвигал именно Евгений 
Примаков — выдающийся госу-
дарственный деятель России, 
чьим именем и назван форум. 
Примаков в бытность главой 
МИД обозначил стратегиче-
ский треугольник «Россия — Ки-
тай — Индия», которому со вре-
менем было суждено превра-
титься в БРИКС. 

В ходе обсуждения предста-
витель Узбекистана заявил, что 
хоронить глобализацию еще 
преждевременно — она, скорее, 
тяжело болеет. А вот что реаль-
но определяет нынешний мир  — 
так это геополитическое про-
тивостояние, пагубно сказыва-
ющееся на мировой торговле. 
Эксперт из Казахстана про-
анализировал взаимодействие 
Москвы и Астаны, подчеркнув 
доверие в качестве его базисной 
черты. А турецкий аналитик на-
помнил, что любой вызов — это 
и новые возможности.  

А К Ц Е Н Т

Затея еврочиновников 
по созданию Европы «от Лиссабона 
до Владивостока» провалилась

Помощник президента РФ Юрий Ушаков (справа), глава ИМЭМО Александр Дынкин (слева) и другие участники 
«Примаковских чтений» указали на растущую роль региональных интеграционных объединений.

ДУМА 
За диверсии 
на атомных 
объектах могут 
посадить 
пожизненно

УГРОЗАМ 
ДАЛИ СРОК
Татьяна Замахина

В России могут ввести пожиз-
ненные сроки за диверсии на 
объектах атомной энергии и 
потенциально опасных био-
логических объектах. Такая 
правительственная инициа-
тива прошла первое чтение в 
Госдуме.

Законопроект вносит из-
менения в статьи 205 «Терро-
ристический акт» и 281 «Ди-
версия» Уголовного кодекса 
РФ. Эти понятия существенно 
расширяются, а наказание уже-
сточается. Соответствующие 
деяния наказываются лишени-
ем свободы на срок от 15 до 20 
лет или пожизненным лишени-
ем свободы. 

Поправками уточняется, 
что диверсия или теракт мо-
гут быть направлены не только 
на разрушение или поврежде-
ние тех или иных объектов, но 
и на нанесение вреда здоровью 
людей или компонентам при-
родной среды. Одновременно 
предусматриваются повышен-
ные меры ответственности за 
совершение диверсии на атом-
ных станциях.

Подготовка проекта связа-
на с угрозами, в том числе био-
логического характера, кото-
рые «мы можем получить от 
американцев и их союзников», 
заявил депутатам заммини-
стра юстиции Андрей Логи-
нов. «Мы устанавливаем, что 
удар по безопасности РФ мо-
жет быть нанесен не только пу-
тем взрывов, поджогов, нару-
шающих функционирование 
важной инфраструктуры, но 
и путем преднамеренного вы-
ведения из хозяйственной де-
ятельности трудоспособного 
населения», — заявил он. В том 
же ряду — заражение сельско-
хозяйственных животных и 
растений, поражение и уничто-
жение компонентов природной 
среды и т.п.

«Атаки на аэродромы Рязан-
ской и Саратовской областей, 
подрывы поездов, диверсии на 
объектах гражданской инфра-
структуры на территории Рос-
сии — не что иное, как акты тер-
роризма. Законопроект уточ-
няет составы таких преступ-
лений», — прокомментировал 
«РГ» депутат Госдумы Абдулха-
ким Гаджиев. 

«Я как дагестанец отлично 
помню, как подобное твори-
лось более десяти лет в моей 
родной республике, — добавил 
он. — С этим нам удалось спра-
виться, мобилизовав усилия 
правоохранительной системы 
и общества, но теперь пришла 
новая угроза, и она существен-
но отличается от прежней».  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил 
с главой «Деловой России» инвестиции и новые возможности

Бизнес занял ниши

Екатерина Котова

В
ладимир Путин встре-
тился с главой «Дело-
вой России» Алексеем 
Репиком. Он расска-
зал президенту, что с 
уходом иностранных 
компаний у отече-
ственного бизнеса 
появился реальный 

шанс занять достойное место 
«на большом, привлекательном 
рынке РФ».

В конце октября Репик был 
переизбран главой этой обще-
российской общественной ор-
ганизации. В начале встречи 
Владимир Путин поздравил его 
с этим, отметив, что «это важ-
ное объединение наших пред-
принимателей, работающих в 
самых разных отраслях».

Глава «Деловой России» 
рассказал о новых возможно-
стях и нишах, которые откры-
лись для российского бизнеса 
после ухода ряда иностранных 
фирм с нашего рынка. По его 
словам, «у компаний и предпри-
нимателей появился реальный 
шанс занять достойное место на 
нашем большом, привлекатель-
ном рынке».

— И те, кто этим воспользо-
вался, те, кто услышал вас, когда 
вы из раза в раз говорили нам: 
«Дома надежнее», — они сей-
час, сделав ставку на собствен-
ные силы, сделав ставку на свою 
предпринимательскую инициа-
тиву, формируют команду новой 

российской экономики, созда-
ют конкурентоспособную про-
дукцию, развивают экспортные 
направления. Это, на мой взгляд, 
очень важно и очень эффектив-
но, — заявил Репик.

Он вспомнил, что начало 
года было «откровенно непро-
стым» — резкое ослабление руб-
ля, безумные прогнозы по ин-
фляции. «Ключевая ставка у нас 
выросла до 20 процентов, нас 
долбили постоянными пакета-
ми санкций…» — перечислил Ре-
пик. «Сейчас она ниже, чем до 
начала специальной военной 
операции», — заметил Путин. В 
феврале нынешнего она была 
установлена Центробанком на 
уровне 9,5 процента. Собесед-
ник согласился: сегодня живем 
со ставкой 7,5 процента, валют-
ный курс — около 60 рублей за 
доллар, найдены новые партне-
ры, которые заместили тех, кто 
ушел с российского рынка.

Принятые государством 
меры в целом дали эффект. «Вы 
16 марта провели очень важное 
совещание, и на нем важно, как 
вы определили принцип реаги-
рования, регулирования это-

го кризиса: ставка на частный 
бизнес, отказ от прямого цено-
вого регулирования, ставка на 
своих — и она сработала», — оце-
нил глава «Деловой России». 
Отдельно он поблагодарил за 
решение об отсрочке по стра-
ховым платежам, что позволи-
ло восполнить оборотные сред-
ства и наполнить продукцией 
внутренний рынок.

В непростых условиях имен-
но частные предприятия бы-
стрее всех адаптировались и 
продолжили инвестиции, отме-
тил Репик. «Мы весь этот год ве-
дем новый трек регионального 
инвестиционного стандарта. По 
этому треку мы работаем с пра-
вительством Российской Феде-
рации. Уже внедряли стандарты 
в первых 45 субъектах. Считаю, 
что на данном этапе необходи-
мо стимулировать регионы на 
дальнейшую активность в этой 
работе», — осторожно заметил 
глава объединения предприни-
мателей.

В новом году «важно задей-
ствовать все возможности для 
инвестиций», подчеркнул он. 
И, в частности, выразил наде-

жду на расширение доступно-
сти инструментов Фонда раз-
вития промышленности. «Ин-
вестиции — это ключевой фак-
тор для обеспечения техноло-
гического суверенитета и ро-
ста экономики», — сказал Ре-
пик. Он подсчитал, что начиная 
с февраля «более ста крупных 
проектов реализуются «Дело-
вой Россией» и нашими пред-
приятиями».

Кроме того, Репик пригласил 
президента принять участие в 
следующем форуме «Деловой 
России». «Дату мы согласуем 
дополнительно», — кивнул Пу-
тин.  

Алексей Репик пригласил президен-
та принять участие в следующем 
форуме «Деловой России».

А К Ц Е Н Т

Уход с российского рынка 
иностранных компаний открыл ниши 
для отечественного бизнеса
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ПРЕЗИДЕНТ ПОДПИСАЛ УКАЗ О ГОССЛУЖБЕ 
В НОВЫХ РЕГИОНАХ
Владимир Путин подписал указ, согласно которому 

должности на государственной и муниципальной 

службе в четырех новых регионах могут занимать 

только граждане России. Если у человека есть гра-

жданство Украины, он также должен подать заявле-

ние о нежелании больше в нем состоять. Еще один 

важный пункт — у чиновников, занимавших посты в 

органах публичной власти новых регионов до рефе-

рендумов, то есть до 30 сентября, есть преимуще-

ственное право на поступление на госслужбу.

Кроме того, Владимир Путин рекомендовал до июня 

2023 создать в четырех новых регионах подразделе-

ния по профилактике коррупции. Руководители феде-

ральных органов исполнительной власти новых 

регионов должны создать такие антикоррупционные 

структуры в своих подразделениях. Они также могут 

определить должностных лиц, ответственных за ра-

боту по профилактике коррупции. Также президент 

поручил создать комиссии по соблюдению требова-

ний к служебному поведению и урегулированию кон-

фликта интересов. Обязанность отчитываться о 

своих доходах и расходах будет распространена на 

госслужащих в новых регионов РФ только с 2024 

года. 

Подготовила Айсель Герейханова
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ФАКТЫ

УБИЛИ НА ГЛАЗАХ У МАТЕРИ 

Юрий Гаврилов

Вчера украинские национали-
сты вновь нанесли массирован-
ный удар по Донецку. Били, как 
обычно, не по военным объек-
там, а по гражданской инфра-
структуре и мирному насе-
лению. 

Мэр Донецка Алексей Ку-
лемзин написал в Telegram-ка-
нале, что в центре города го-
рит «Центавр-Плаза». Также 
зафиксирован прилет в здание 
дворца спорта «Дружба», кото-
рый, к счастью, в тот момент не 
работал. Один из ударов при-
шелся на местный рынок. 

Досталось и медучрежде-
нию в Херсонской области. 
«Сегодня ночью в 00.30 укра-
инские националисты обстре-
ляли подстанцию скорой ме-
дицинской помощи в Новой 
Каховке. В результате постра-
дал гражданский: один води-
тель получил тяжелые ранения. 
Бригада скорой оказала ему 
экстренную медицинскую по-
мощь. Пострадавший был гос-
питализирован в одно из лечеб-
ных учреждений левобережья 
Херсонщины», — говорится в 
Telegram-канале регионально-
го Минздрава. 

Вообще создается впечатле-
ние, что киевский режим с ка-
кой-то маниакальной настой-
чивостью пытается стереть 
непокорных жителей Донбас-
са, Херсонщины и Запорожья с 
лица земли. 

К примеру, сейчас След-
ственный комитет России уста-
навливает все обстоятельства 
преступления в поселке Кур-
дюмовка в ДНР. 

Его жительница рассказа-

ла, что украинские военные 
расстреляли двух ее сыновей. 
Причем одного убили прямо на 
глазах матери. Убили за то, что 
женщина якобы слишком долго 
несла из дома паспорта.

Ладно бы зверствовали 
только в отношение донбасс-
цев. Сообщения из зоны специ-
альной военной операции гово-
рят о том, что с неменьшей же-
стокостью украинские наци-
сты относятся к собственным 
солдатам, не согласным играть 
в планах командования ВСУ 
роль пушечного мяса. 

«В рядах вооруженных фор-
мирований Украины возоб-
новлена практика казни своих 
военнослужащих за непод-
чинение приказам. Случаи 
расстрелов украинских воен-
нослужащих так называемым 
военно-полевым трибуналом 
зафиксированы в районах на-
селенных пунктов Артемовск, 
Северск, Кременная и Свато-
во», — рассказал ТАСС офи-
цер Народной милиции ЛНР 
Андрей Марочко. Это не голо-
словное утверждение, а инфор-
мация, основанная на данных 
разведки Луганской Народной 
Республики.

Напомним, 18 ноября Ма-
рочко сообщал, что в частях 
ВСУ начали действовать воен-
но-полевые суды. Тогда Мароч-
ко указывал, что офицерскому 
составу украинских войск раз-
решили использовать все до-
ступные способы воздействия 
на подчиненный личный со-
став. 

Вот они и «воздействуют» — 
без зазрения совести расстре-
ливают не желающих идти на 
убой солдат.  

МНЕНИЕ

ЧУЖАЯ ТЕХНИКА БОИТСЯ МОРОЗОВ И ГРЯЗИ

Александр Степанов 

Вооруженные силы Украины не могут провести 

масштабное наступление в ближайшее время. Об этом 

доложило командование ВСУ своим кураторам из 

НАТО. Известно, что командование североатлантиче-

ского блока настаивало на масштабном наступлении 

украинских войск на ряде участков, включая Запорож-

скую область и Сватовское направление в Луганской 

Народной Республике. Об этом пишет издание «Воен-

ное обозрение». В НАТО считают, что пока на всех тер-

риториях боевого соприкосновения установились от-

рицательные температуры, ВСУ должны приступить к 

активным наступательным действиям. С учетом того, 

что морозы сменятся потеплением уже в конце этой 

недели, наступать украинской армии предлагали неза-

медлительно. 

Подразделения ВСУ попытались провести серию атак 

в направлении городов Сватово и Кременная. Кроме 

того, ВСУ попробовали отбить освобожденное рос-

сийскими войсками село Курдюмовка под Арте-

мовском. Эти попытки привели к значительным поте-

рям, в том числе и среди иностранных наемников. По-

сле неудачных атак командование ВСУ доложило ру-

ководству НАТО, что в ближайшие трое суток прове-

дение относительно крупных наступательных опера-

ций оказалось под вопросом. После потепления круп-

ные силы ВСУ при передвижении могут просто завяз-

нуть в грязи и стать удобной мишенью для Россий-

ской армии. 

Военный эксперт Алексей Леонков рассказал «РГ», 

что для ВСУ проведение зимней кампании может стать 

большой проблемой в первую очередь из-за техники 

НАТО. Она плохо работает в морозы, а также легко 

застревает в грязи. 

— Техника, которую натовцы поставили, плохо ведет 

себя при морозах. Уже была информация о том, что 

при минусовых температурах у бронетехники НАТО не 

заводятся двигатели, у колесной техники сыпется ре-

зина, не выдерживая даже относительно слабые моро-

зы. Весь списанный неликвид, который США и Европа 

отправили на утилизацию на Украину, требует за со-

бой серьезного ухода. Однако в полевых условиях это 

сделать невозможно. Есть еще один нюанс. У ВСУ се-

рьезные проблемы с зимним дизельным топливом. А 

заправлять летний дизель зимой также чревато отка-

зом двигателя работать. Но это так, нюансы. Считаю, 

что основным моментом отказа от активных наступа-

тельных действий ВСУ является страх. Украинские 

формирования провели несколько попыток серьезно 

проверить наши силы, в том числе на линии Сватово — 

Кременная и под Артемовском. Там они получили по 

зубам. Большие потери признают даже в ВСУ. Прово-

дить постоянные атаки на наши укрепрайоны, нести 

потери и откатываться на исходные позиции — такая 

тактика ведет к деморализации личного состава. ВСУ 

понимают, что их гонят на убой, и теряют боевой дух. С 

деморализованным личным составом в атаки не ходят. 

Поэтому ВСУ сейчас ведут перегруппировки своих 

сил. С этим тоже проблемы, так как украинская армия 

уже не может оперативно перебрасывать свои резер-

вы и технику на линии боевого соприкосновения. Из-

за ударов по логистике ВСУ не способны, как раньше, 

быстро маневрировать большими подразделениями. 

Любое скопление войск и техники, собранное для 

перегруппировки, с наступлением зимы видно как на 

ладони. Укрыться в лесополосах уже проблематично. 

Плюс у техники из-за холодов не глушат на ночь двига-

тели, а это создает такие тепловые пятна, что наша раз-

ведка их сразу обнаруживает. Наша армия уже 

несколько раз наносила удары по таким скоплениям, и 

это признают даже на Украине. Утверждать, что про-

тивник слаб и деморализован, я бы не стал. 

Есть информация, о том, что под Артемовск были 

переброшены свежие части, в том числе и артиллерия 

из-под Херсона. Из-за этого сейчас Донецк подверга-

ется массированным артиллерийским обстрелам, на-

верное, самым сильным с лета. Видимо, была постав-

лена задача удержать Артемовск любой ценой. Конеч-

но, это стратегический опорный пункт, потеря которо-

го может привести к развалу единой системы обороны 

ВСУ на Донецком направлении. Это для них сейчас 

важнее, чем проводить масштабные атаки и терять 

большое количество людей и техники. 

Думаю, попытки прощупать нашу оборону небольши-

ми группами будут продолжаться. Однако провести 

массированный наступательный удар и для этого 

скрытно совершить переброску людей и техники сей-

час практически невозможно. Поэтому сконцентри-

рованы ВСУ будут только на обороне ключевых обо-

ронительных пунктов — Артемовска, Авдеевки, Угледа-

ра. В свою очередь наши войска будут продолжать вз-

ламывать оборону на этих участках. Не хочу предуга-

дывать события, но, по последней информации, сей-

час у нас достаточно сил, чтобы разрушить единую 

оборону ВСУ на Донецком направлении.

АРСЕНАЛ

ГРОЗА «БАЙРАКТАРОВ»

Александр Степанов

Р
асчеты зенитных ракет-
ных комплексов «Оса-
АКМ» в зоне проведения 

специальной военной опера-
ции ежедневно уничтожают до 
пяти воздушных объектов про-
тивника.

Эти комплексы прикрыва-
ют российские подразделения 
и стратегические объекты от 
ударов с самолетов и вертоле-
тов, крылатых ракет и беспи-
лотников. Минобороны Рос-
сии опубликовало кадры бое-
вой работы расчета зенитно-
го ракетного комплекса «Оса-
АКМ» Центрального военно-
го округа. На записи показан 
процесс заряжания пусковой 
установки, на борту которой 
виднеется надпись «Ночная 
ведьма».

Расчет выходит на боевое де-
журство и засекает воздушную 
цель, которую определили как 
беспилотник противника. Рас-
чет производит пуск ракеты и 
уничтожает дрон ВСУ, который 
пытался вести разведку наших 
позиций. Затем «Оса» опера-
тивно покидает место пуска и 
уходит на перезарядку. 

Заместитель командира зе-
нитного ракетного полка с по-
зывным Кузьмич рассказал, что 
особенно хорошо комплекс за-
рекомендовал себя в борьбе с 
беспилотными летательными 
аппаратами. Как промышлен-
ного производства, так и ку-
старными. 

«В начале операции было 
очень много беспилотных лета-
тельных аппаратов, таких как 
«Байрактар». Сейчас их стало 
уже намного меньше, с помо-
щью как раз нашего комплекса 
очень много было поражено», — 
сказал офицер.

 По данным минобороны, с 
первого дня специальной во-
енной операции в ходе боевого 
дежурства расчеты ЗРК «Оса» 

совершили более 200 успеш-
ных пусков, обеспечив воздуш-
ное прикрытие наземных сил, 
сохранив жизни личного со-
става и боеготовность мото-
стрелковых и артиллерийских 
подразделений.

Уникальность комплекса 
«Оса-АКМ» в том, что за счет 
конструктивных особенностей 
корпуса он способен вплавь 
преодолевать водные прегра-
ды без возведения понтонных 
переправ. Радиолокационная 
станция и ракетное вооружение 
комплекса легко обнаружива-
ет и уничтожает в воздухе ма-

логабаритные беспилотники, 
которые пытаются вести аэро-
разведку районов дислокации 
штурмовых подразделений и 
оборонных позиций Вооружен-
ных сил России. 

«Точность боевого примене-
ния позволяет расчету одним 
боекомплектом уничтожить 
шесть воздушных целей против-
ника, после чего ЗРК снимается 
с боевого дежурства и уезжает 
на перезарядку», — отметили в 
военном ведомстве. 

Замена боекомплекта произ-
водится с помощью специаль-
ной транспортно-заряжающей 
машины, которая обеспечива-
ет временное хранение и транс-
портировку от одной до 12 ра-
кет, закрепленных в пакетах по 
шесть ракет с каждой стороны 
машины. Также она может пере-
возить до 550 литров топлива 
для комплекса.

ЗРК «Оса» стали поступать 
на вооружение Советской ар-
мии в начале 1970-х. Комплек-
сы неоднократно модернизи-
ровались. «Оса-АКМ» предна-
значена для противовоздушной 
обороны соединений и частей 
сухопутных войск во всех ви-
дах боевых действий от ударов 
самолетов, вертолетов, кры-
латых ракет, беспилотных ле-
тательных аппаратов и других 
средств воздушного нападе-
ния, действующих на средних, 
малых и предельно малых вы-
сотах в сложной воздушной об-
становке. 

Зона поражения цели раке-
тами ЗРК «Оса-АКМ» по высо-
те — от 10 до 5000 м, по дально-
сти — от 1,5 до 10,3 км. Экипаж 
комплекса — пять человек. 

Переход  к  сопровожде-
нию целей и пуск ракет осуще-
ствляются с короткой останов-
ки или с места. Наиболее опас-
ные цели могут быть обстре-
ляны одновременно двумя ра-
кетами.

«Осы» всех модификаций 
очень просты в обслуживании и 
в высшей степени ремонтопри-
годны. Даже серьезную неис-
правность можно устранить в 
полевых условиях, буквально 
«на коленке».

«Оса» может двигаться по 
грунтовым дорогам со ско-
ростью 36 км/ч, а по шоссе — 
80 км/ч. 

Максимальная скорость на 
плаву — 10 км/ч.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В ходе специальной военной операции экипажи вертолетов Ка-52 «Аллигатор» нередко выполняют боевые задачи в паре с летчиками Ми-24. Это повышает эффективность ударов по противнику. 

«Оса» способна одним боекомплектом уничтожить шесть воздушных целей противника.

А К Ц Е Н Т

 С первого дня специальной военной 
операции в ходе дежурства расчеты 
зенитных ракетных комплексов «Оса» 
совершили более 200 успешных пусков 

МИНОБОРОНЫ

ЕЩЕ 60 НАШИХ ВОЕННЫХ ВЕРНУЛИ ИЗ УКРАИНСКОГО ПЛЕНА 

Юрий Гаврилов

В
чера в  результате 
переговорного про-
цесса с подконтроль-
ной киевскому режи-
му территории воз-
вращены еще 60 на-
ших военнослужа-
щих. В плену им гро-
зила  смертельная 

опасность, сообщили в Минобо-
роны России.

Самолетами военно-транс-
портной авиации этих людей до-
ставят в Москву для лечения и 
реабилитации в медучреждени-
ях Минобороны России. 

«Всем освобожденным ока-
зывается необходимая меди-
цинская и психологическая по-
мощь», — отметили в ведомстве. 
Между тем его официальный 
представитель генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков под-
твердил озвученную накануне 
информацию о том, что 5 дека-
бря российские войска нанесли 
массированный удар высоко-
точным оружием большой даль-
ности воздушного и морско-
го базирования по системе во-
енного управления, объектам 
оборонного комплекса и свя-
занным с ними объектами энер-
гетики Украины.

«Цель удара достигнута. Все 
назначенные объекты пора-
жены. 

В результате удара прекра-
щен выпуск и ремонт укра-
инского вооружения на пред-
приятиях оборонно-промыш-
ленного комплекса, наруше-
ны железнодорожные пере-
возки военной техники для 
ВСУ, в том числе иностранного 
производства. Затруднена пере-
броска резервов в районы бое-
вых действий», — заявил Кона-
шенков. 

Он подчеркнул, что ракет-
ные удары по Киеву наши вой-
ска не наносили.

Генерал также сказал, что 
на Красно-Лиманском направ-
лении российские подразделе-
ния вели наступательные дей-
ствия. В результате были заня-
ты выгодные рубежи и новые 
позиции. Огнем российской 
артиллерии, ударами штур-
мовой и армейской авиации 
уничтожено более 80 укра-
инских военнослужащих, два 
танка, три бронемашины и два 
пикапа.

Упреждающим огнем ар-
тиллерии по району сосредото-
чения живой силы ВСУ на Ку-
пянском направлении удалось 
предотвратить атаку противни-

ка в сторону населенного пунк-
та Куземовка в ЛНР. Под на-
шим огнем погибли до 65 укра-
инских военных, были подбиты 
две боевые машины пехоты и 
один пикап.

Успешно продолжается на-
ступление российских войск на 
Донецком направлении. 

П о  с л о в а м  К о н а ш е н к о -
ва, попытки ВСУ контратако-
вать наши подразделения в 
окрестностях Спорного, Курдю-
мовки и Марьинки в ДНР были 
отражены. 

За сутки противник потерял 
более 60 человек и пять броне-
машин.

На Южно-Донецком направ-
лении украинским военным так 
и не удалось восстановить утра-
ченное положение в районах 
Владимировки в ДНР и у Ново-
даровки в Запорожье.  

Подразделения ВСУ остано-
вили удары нашей штурмовой 
авиации и артиллерии. Против-
ник отошел на исходные пози-
ции, оставив на поле боя более 
30 убитых и раненых, две БМП и 
три автомобиля.

Российские летчики, ракет-
чики и артиллеристы порази-
ли на территории ДНР, в Харь-
ковской и Запорожской обла-
стях четыре вражеских пункта 
управления. 

Кроме того, под огонь попа-
ли 83 артподразделения, жи-
вая сила и техника противника 
в 176 районах.

В окрестностях Ильичевки в 
Харьковской области был уни-
чтожен пункт временной дис-
локации иностранных наемни-
ков. Около Андреевки в ДНР — 
радиолокационная станция 
украинского зенитного ракет-

ного комплекса С-300. У Гуляй-
поля, Степного и Проморского 
в Запорожье — три склада ракет-
но-артиллерийского вооруже-
ния и боеприпасов ВСУ.

Наши летчики сбили над Ясе-
новым в ДНР украинский истре-
битель МиГ-29. 

Российские средства ПВО 
за сутки уничтожили в райо-
нах населенных пунктов Оль-
ховатка в Харьковской области, 
Житловка и Стельмаховка в Лу-
ганской Народной Республике, 
у Васильевки и Сладкого в Запо-
рожской области шесть враже-
ских беспилотников.  

«Кроме того, перехвачено 
15 реактивных снарядов си-
стем залпового огня HIMARS 
и «Ураган» в районах населен-
ных пунктов Комиссаровка Лу-
ганской Народной Республики, 
Богдановка Херсонской обла-
сти, Токмак и Мелитополь Запо-
рожской области. 

В районе населенного пунк-
та Морозовка Херсонской об-
ласти сбиты две американские 
противорадиолокационные ра-
кеты HARM», — доложил Кона-
шенков.  

А К Ц Е Н Т

В результате проведенных нашими 
войсками 5 декабря ракетных ударов 
была затруднена переброска украинских 
резервов в районы боевых действий

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказа-
ли о подвигах еще троих 
российских военнослужа-

щих, совершенных ими в ходе 
спецоперации на Украине. 

Подполковник Эльдар Мир-
гаязов выполнял задачи по при-
крытию российских подразде-
лений от ударов противника с 
воздуха. Враг атаковал с при-
менением ударных беспилотни-
ков и реактивных систем залпо-
вого огня. Офицер своевремен-
но перевел зенитный ракетный 
дивизион в наивысшую степень 
боевой готовности. 

После чего дал команду под-
чиненным на радиолокаци-
онное обнаружение и сопрово-
ждение средств поражения про-
тивника. 

Во время противовоздуш-
ного боя Эльдар грамотно ру-
ководил дивизионом, правиль-

но распределял цели и своевре-
менно выдавал целеуказания на 
их уничтожение.

«Благодаря умелым действи-
ям подполковника Миргаязова 
все обнаруженные воздушные 
цели были уничтожены, в том 
числе снаряды РСЗО и ударный 
беспилотник», — рассказали в 
военном ведомстве. 

Командир взвода охраны 
старший прапорщик Евгений 
Храмов умело организовал обо-
рону района расположения ба-
тальонной тактической группы, 
когда противник начал обстре-
лы. Он грамотно распределил 
личный состав и технику, орга-
низовал инженерные загражде-
ния на опасных направлениях. 

Когда двое подчиненных по-
лучили ранения, Евгений вы-
тащил их из-под обломков го-
рящего здания и оказал первую 
помощь.

В общей сложности взвод 

старшего прапорщика Храмова 
отразил пять попыток против-
ника прорвать оборону. Уничто-
жены при этом были две броне-
машины ВСУ и более десяти на-
ционалистов.

Ефрейтор Максим Тихонов в 
ходе наступления обеспечивал 
бесперебойную связь своего 
подразделения с вышестоящим 
штабом. 

Националисты, пытаясь 
остановить продвижение на-
ших войск, нанесли удар артил-
лерией и минометами. Один из 
военнослужащих получил оско-
лочное ранение, кроме того, по-
вредилось оборудование аппа-
ратуры связи. 

Максим вытащил раненого 
из-под огня, перенес в укрытие, 
где оказал ему первую помощь. 

Затем ефрейтор передал со-
служивца мединструктору, а 
сам вернулся и восстановил це-
лостность линий связи.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Дивизион подполковника Эльдара 
Миргаязова уничтожил снаряды 
РСЗО и ударный беспилотник ВСУ.

Старший прапорщик Евгений 
Храмов вытащил из-под обломков 
горящего здания двоих раненых.

Ефрейтор Максим Тихонов 
под огнем противника восстановил 
целостность линий связи.
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РЕСУРСЫ Вице-премьер 
предупредил о росте 
стоимости нефти

Делайте 
поставки

Нина Егоршева

Ценовой потолок на российскую нефть, который ЕС и 
страны G7 после долгих разногласий установили с 5 
декабря на уровне 60 долларов за баррель, приведет 
лишь к росту цен на нее, заявил журналистам вице-
премьер Александр Новак.

Вмешательство в рыночные инструменты он назвал 
«субъективным» и предсказал мировое снижение ин-
вестиций в добычу, что вызовет дефицит энергоресур-
сов в будущем. То есть цены будут расти.

Вице-премьер напомнил, что наша страна являет-
ся одним из крупнейших поставщиков нефти на миро-
вые энергетические рынки. Значит, изменения в логи-
стических цепочках 
не станут трагеди-
ей для российской 
стороны. По сло-
вам Александра Но-
вака, нефть из РФ 
по-прежнему вос-
требована и найдет 
своего покупателя.

До введенно-
го эмбарго России 
удалось увеличить 
добычу нефти. По 
итогам 11 месяцев 
2022 года ее объем 
достиг 488 млн тонн. По сравнению с прошлым годом 
рост составил 2,2%, заметил Новак.

Ранее он уже предупреждал, что Россия не будет по-
ставлять нефть в страны, которые ввели потолок цен. В 
этой связи вопросы у вице-премьера возникли к Япо-
нии. Накануне министерство иностранных дел этой 
страны в документе о введении потолка цен на россий-
скую нефть пояснило, что под понятие «нефть россий-
ского происхождения» попадет топливо, произведен-
ное в России вне зависимости от места погрузки. В то 
же время в Японии отметили, что потолок цен не будет 
распространяться на закупаемое ей топливо с нефте-
газового проекта «Сахалин-2». Комментируя эту но-
вость, вице-премьер подчеркнул, что России нужно 
отдельно разбираться с поставками Японии нефти с 
проектов на Сахалине.

При этом Новак рассказал, что Россия намерена 
использовать новые методы и схемы извлечения при-
были в торговле нефтью. «Мы продолжаем продавать 
нефть и будем продавать. Тут, конечно, использова-
ны новые инструменты, новые механизмы страхова-
ния, взаимодействия между компаниями, перевозки», 
— цитирует Новака РИА Новости. Вице-премьер доба-
вил, что меняются и трейдеры, уточнив, что крупные 
закупщики ушли с рынка и сейчас работает «больше 
трейдеров, чем раньше».  

ИНТЕРВЬЮ Дефицит инженерных кадров в эпоху цифровизации очевиден — что делать

Взаимодействие вузовской науки 
с производством
Павел Арсеньев

С
отрудничество машино-
строительных предприя-
тий и вузов при подготов-

ке инженерных кадров стано-
вится все более актуальным во-
просом. О ключевых проблемах 
в этой сфере и путях их решения 
рассказал Александр Романов, 
директор департамента цифро-
вой трансформации машино-
строения компании ЛАНИТ.

Дефицит высококвалифици-
рованных конструкторов и 
технологов, обладающих опы-
том применения современных 
цифровых методик проек-
тирования и производства, 
является острой проблемой. 
Оцените ее масштабы. 

АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: Российские 
вузы на высоком уровне дают 
фундаментальные инженерные 
знания. Но чтобы инженеры мог-
ли проявить себя в работе, нуж-
ны знания современных инстру-
ментов и методик проектирова-
ния, практический опыт. Сту-
денты нечасто могут получить в 
вузе навыки, необходимые для 
работы на предприятии. По на-
шей оценке, только 10—15% сту-
дентов инженерных специаль-
ностей имеют возможность ста-
жироваться на производстве и 
потом идут в эту сферу. Осталь-
ные выбирают отрасли с более 
простой «точкой входа». Дефи-
цит инженерных кадров оценить 
сложно, но это десятки тысяч 
специалистов. 

В каких отраслях острее всего 
стоит эта проблема и как 
она решается?

АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: ЛАНИТ взаи-
модействует с предприятиями 
практически всех ключевых от-
раслей машиностроения, вне-
дряя современные методики 
проектирования и производства. 
Мы видим, что сложности с под-
бором инженерных кадров есть 
у любого высокотехнологиче-
ского направления. Пожалуй, 
наиболее острая необходимость 
в грамотных инженерах, кото-
рые хорошо разбираются в циф-
ровых решениях для машино-
строения, наблюдается в судо-
строении и производстве ракет-

но-космической техники. Госу-
дарство и предприятия предпри-
нимают определенные шаги: это 
и инструменты финансирова-
ния и субсидирования, и содей-
ствие в организации научно-об-
разовательных центров (НОЦ). А 
основным драйвером стали про-
граммы по созданию передовых 
инженерных школ. 

Не так давно правительство 
утвердило программу под-
держки научно-образователь-
ных центров. В чем ее суть?

АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: Идея в том, 
чтобы к образовательному про-
цессу были подключены веду-
щие индустриальные партнеры, 
крупнейшие машиностроитель-
ные холдинги. Чтобы они полно-
ценно присоединялись к обуче-
нию будущих специалистов, что-
бы шла научно-исследователь-
ская и опытно-конструкторская 
деятельность еще в стенах вуза. 
Такое взаимодействие позволит 
сократить разрыв между выс-
шим образованием и потребно-
стями высокотехнологичных 
компаний. Подобный проект мы 
уже длительное время реализуем 
по собственной инициативе.

 Речь идет о научно-образова-
тельном центре ЛАНИТ, ко-
торый создан в МГТУ им. Н.Э. 
Баумана. Как родилась идея?

 А Л Е К СА Н Д Р  Р О М А Н О В :  Я учился в 
этом университете, и мне уда-
лось со второго курса попасть 
на стажировку в компанию. К 

концу обучения уже был ответ 
на вопрос: востребована ли моя 
инженерная специальность? 
Также там я получил дополни-
тельные прикладные навыки. У 
большинства сокурсников такой 
возможности не было. Поэтому 
первое, что мы начали делать с 
партнерами, — вести в вузе для 
студентов 5—6-х курсов приклад-
ные занятия, прививать им на-
выки, которые будут нужны на 
предприятиях. Первый шаг по-
казал, что заинтересованность у 
вуза есть. Позже к нам обратил-
ся заказчик из сферы вертолето-
строения за решением большой 
задачи: «превратить в цифру» 
проекты изделий, разработан-
ных без современных инстру-
ментов проектирования. Мы ре-
шили привлечь студентов. Зада-
ча имела определенную инже-
нерную сложность, но была по-
сильной для старшекурсников. 
Ребята получили возможность 
изучить современные инстру-
менты и технологии. Опыт ока-
зался успешным — порядка 15 
студентов откликнулись на 
запрос и решили задачу. Заказ-
чик увидел значительную пользу 
от сотрудничества. Постепенно 
это стало системой, новым под-
ходом для подготовки специали-
стов. 

Получив опыт, выпускники 
шли в профильные отделы пред-
приятий. Им уже была понятна 
сложность задач, которые пред-
стоит решать. Потом были вве-
дены стажировки на предпри-
ятиях. Мы поняли, что можно 
построить взаимовыгодное для 
вуза и предприятий сотрудниче-
ство в прикладной сфере. А для 
студентов это был шанс попро-
бовать то, чему они обучались, 
сделать выбор будущей работы. 
Это стало отправной точкой, а 
потом руководство университе-
та предложило вывести взаимо-
отношения на новый уровень: 
создать НОЦ. 

При поддержке руководства и 
преподавателей МГТУ мы сфор-
мировали дополнительный курс 
для студентов с лекциями, семи-
нарами и прикладными курсо-
выми работами. Специалисты 
ЛАНИТ вложили в него опыт ре-
ализованных проектов. Расска-
зываем на примерах, какую роль 

ИТ-решения играют в развитии 
бизнеса. Применение инстру-
ментов цифровой трансформа-
ции, например, на треть сокра-
щает сроки и затраты на разра-
ботку. 

Каковы задачи НОЦ?
АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: Мы интегри-
руем лучшие практики в виде 
академических программ, на-
целенных на приток в машино-
строение молодых целеустрем-
ленных специалистов, готовых 
к дальнейшему росту. Благода-
ря программам НОЦ студенты в 
процессе обучения вовлекаются 
в работу реальных производств. 
Рынок отошел от того, чтобы от-
носиться к студентам как к ра-
бочей силе, на которую не надо 
тратиться. Они получают зар-
плату, то есть несут ответствен-
ность перед предприятием, ко-
торое получает экономический 
эффект. Заключается он, напри-
мер, в том, что студенты оциф-
ровку делают в полтора раза бы-
стрее, чем специалисты, кото-
рые длительное время работают 
на предприятии. Стажеры более 
молоды, инициативны, энергич-
ны и заинтересованы. Затраты 
на оцифровку изделия сокраща-
ются в два раза. Выгода предпри-
ятия может составить десятки-
сотни миллионов рублей на один 
проект. 

После стажировок у выпуск-
ников вузов появляется больше 
шансов получить работу на том 
же предприятии. Средний цикл 
адаптации молодого специали-
ста на производстве составляет 
около года. Но если ребята по-
лучают практику еще в вузе, он 
сокращается в два раза и более. 
Срок адаптации может соста-
вить один-два квартала, в тече-
ние которых ребята успевают 
ознакомиться со спецификой 
предприятия и предметно начи-
нают заниматься определенным 
направлением.

Какие еще возможности 
открывает партнерство вузов 
с отраслевыми заказчиками?

А Л Е К СА Н Д Р  Р О М А Н О В : Например, 
возможности запуска и раз-
вития цифровых технологий. 
Многие новые инструменты, 
методики и процессы внедря-

ются и апробируются в вузах 
кратно быстрее. У нас есть яр-
кий пример: системное проек-
тирование и 1D-моделирова-
ние. Оно показывает, как будет 
функционировать изделие. Это 
очень сложная задача, и студен-
ты апробируют новые подходы 
в 3—5 раз быстрее, чем ее могут 
решить на предприятии. Зача-
стую задачи, которые решают 
ребята, даже превосходят зада-
чи, которые мы решаем с парт-
нерами. Это говорит о том, что 
сотрудничество вуза с предпри-
ятием становится еще и лучшей 
лабораторией, в которой воз-
можно создание самых передо-
вых инструментов для разви-
тия номенклатуры отечествен-
ных решений. Расширение та-
кой практики ускорит разви-
тие отечественных информа-
ционных технологий в машино-
строении. Об этом не нужно за-
бывать, и мы стараемся нашим 
партнерам и различным ведом-
ствам эту мысль доносить.

Каких специалистов готовят 
в НОЦ? Сколько студентов 
прошло обучение по вашим 
методикам и многие ли при-
ходят на работу в ЛАНИТ? 

АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: Скажу так — 
мы свой внутренний кадровый 
дефицит полностью устрани-
ли и помогаем устранять его на-
шим партнерам. Что касается це-
левых направлений, то мы сра-
зу попытались смоделировать 
работу конструкторского бюро. 
В вузах многие проекты — ин-
дивидуальные. Мы же постара-
лись организовать работу груп-
пы студентов над одним проек-
том. Была создана академиче-
ская программа моделирования 
изделия группой конструкторов 
с разными ролями, максималь-
но приближенными к реальным 
условиям на предприятиях. Ре-
бятам интересно, так как виден 
практический результат. Основ-
ной вехой стало взаимодействие 
с проектом «Формула Студент» 
— это международное соревнова-
ние, созданное крупнейшими ав-
томобильными гигантами мира 
для сотрудничества с универси-
тетами. В МГТУ им. Н.Э. Баума-
на — одна из сильнейших команд 
в России.

«Формулу Студент» называ-
ют одной из лучших площадок 
для внедрения академических 
программ. Почему? 

АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: Проект родил-
ся десятки лет назад и получил 
развитие по всему миру. Обуче-
ние в нем сопряжено с практи-
ческой деятельностью. Для ре-
бят это уникальные задачи, ведь 
они каждый год должны разраба-
тывать и производить новую ма-
шину. В финале проводятся гон-
ки. Автомобильная отрасль так 
готовит специалистов для себя. 
Но поскольку отрасль связана с 
общим машиностроением, сту-
денты получают навыки, кото-
рые удовлетворяют заказчиков 
и из других отраслей: авиастрое-
ние, производство железнодо-
рожной или сельхозтехники и 
др. За год через проект «Формула 
Студент» проходят 150—200 сту-
дентов. Те, кто доходит до конца, 
вызывают большой интерес у на-
ших индустриальных партнеров. 

А трудно ли привлекать к 
подобным проектам отрасле-
вых партнеров? 

АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: Это довольно 
сложно, поскольку на предприя-
тиях зачастую не хватает сил на 
подготовку молодых специали-
стов в рамках стажировок. Нуж-
но придумать программу обу-
чения, найти наставников, да и 
условия взаимодействия со сту-
дентами не у всех обозначены. 
Надо донести до предприятий, 
что стажировка студентов мо-
жет быть эффективной, взаимо-
выгодной и коммерчески обос-
нованной. Мы регулярно прово-
дим мероприятия, конференции, 
готовим доклады, встречи по об-
мену опытом. У нас есть хорошие 
кейсы. Только за последний квар-

тал было организовано семь ре-
ференс-визитов. Мы показывали 
партнерам команду «Формулы», 
как ребята работают. Были слу-
чаи, когда после одной-двух та-
ких встреч предприятие прини-
мало решение взаимодейство-
вать и с «Формулой», и с вузом. 
Это удобная площадка, на кото-
рой развиваются те решения, ко-
торые через несколько лет вне-
дряются в промышленности. 

Соревнования созданных 
студентами машин проводятся 
ежегодно. С точки зрения моти-
вации для учащихся, это и опре-
деленный статус, и призы от 
партнеров. В 2022 году чемпио-
нат России проходил в Москве, 
участвовало более 10 вузов, и 
наша компания выступила парт-
нером соревнований. ИТ-дирек-
тора и главные конструкторы 
ведущих предприятий входили 
в состав судейской коллегии. Ре-
бята получили классный опыт и 
возможность пообщаться с вы-

сокопрофессиональными руко-
водителями. 

Нужна ли дополнительная 
поддержка инженерного об-
разования со стороны госу-
дарства?

А Л Е К С А Н Д Р  Р О М А Н О В :  Государ-
ством уже созданы необходи-
мые инструменты. Это и проек-
ты развития передовых инже-
нерных школ, и поддержка инду-
стриальных центров компетен-
ций. Необходимости в создании 
новых механизмов поддержки 
мы пока не видим. Скорее, надо 
дать возможность всему уже со-
зданному полноценно зарабо-
тать. Предпосылки для этого 
имеются. Дополнительный драй-
вер качественного роста и с точ-

ки зрения подготовки инженер-
ных кадров, и с точки зрения их 
использования — это развитие 
отечественных цифровых тех-
нологий. Мы очень много взаи-
модействуем с отечественными 
вендорами (компании, реализу-
ющие продукцию под собствен-
ным брендом. — Прим. ред.). Могу 
точно сказать, что все вендоры 
— это крупнейшие разработчи-
ки систем прикладных решений. 
Они четко понимают ценность 
взаимодействия с вузами. У них 
уже есть реализованные образо-
вательные программы. 

Имеются ли планы по созда-
нию НОЦ в регионах? 

АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: Опыт, который 
мы получили с МГТУ им. Н.Э. 
Баумана, привлек внимание и 
других вузов. К нам также прихо-
дят с предложениями предпри-
ятия, которые заинтересованы 
в создании подобных центров в 
своих регионах. Аналогичные 
НОЦ  уже появились в Уральском 
федеральном университете (Ека-
теринбург) и в Сибирском госу-
дарственном университете пу-
тей сообщения (Новосибирск). 
Мы активно с ними сотруднича-
ем, помогаем выстраивать акаде-
мическую программу и систем-
ное взаимодействие с предприя-
тиями. К примеру, в Новосибир-
ске первым активно включилось 
в образовательный процесс одно 
из производств железнодорож-
ной техники. 

Многие спросят: зачем вам все 
это нужно?

АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: Для нас это 
инвестиции в долгосрочное раз-
витие бизнеса в сложном маши-
ностроении, и реализуются они 
благодаря высокой степени под-
держки владельца компании. 
Проект позволяет утолить вну-
тренний «кадровый голод» и по-
мочь в этом другим предприяти-
ям. Мы понимаем, что участие в 
образовательном процессе по-
могает компании расти, обме-
ниваясь опытом с партнерами и 
научным сообществом. Допол-
нительная ценность в том, что в 
ходе взаимодействия появляют-
ся новые идеи в области цифро-
вых технологий проектирова-
ния.  

А К Ц Е Н Т

Сотрудничество вуза с предприятием 
становится еще и лучшей лабораторией, 
в которой возможно создание самых 
передовых инструментов для развития 
номенклатуры отечественных решений

Александр Романов: Чтобы инжене-
ры могли проявить себя в работе, 
нужны знания современных инстру-
ментов и методик проектирования.
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— Куда пойдет российская нефть после введения потолка 
цен и эмбарго ЕС
rg.ru/art/2450652

НЕ В ОБЩИЙ 
КОТЕЛ

Использование ин-
дивидуального отоп-
ления очень распро-

странено в небольших посел-
ках на 3—5 тысяч жителей, го-
ворит председатель правления 
МОО «Гильдия инженеров га-
зового оборудования» Стани-
слав Митюшин. Коммуналь-
ные сети там очень изношены, 
а реконструкции котельных не 
было с советских времен. Бо-
лее того, в некоторых регионах 
власти субсидировали переход 
жителей на поквартирное отоп-
ление — это дешевле, чем отре-
монтировать коммуникации. 

Для жителей это одно из не-
плохих решений, отмечает Ми-
тюшин — исчезает проблема 
перетопов в межсезонье и хо-
лодных квартир в морозы, от-
ключений горячей воды. Пла-
тежи при этом падают почти 
вдвое (но нужно учесть, что 
сначала надо вложить в пере-
оснащение квартиры около 100 
тысяч рублей). Если иметь в 
виду халатное отношение жи-
телей к собственной безопас-
ности при использовании газа, 
устройство индивидуально-
го отопления, может быть, и 
нужно ограничить. Однако на 
практике не видно, чтобы на-
личие газовых котлов увеличи-
вало число инцидентов с газом, 
говорит эксперт. Кроме того, 
запрещая индивидуальное 
отопление, нужно тогда серьез-
но заниматься модернизацией 
центральных сетей.  

Законно перейти на инди-
видуальное отопление и сейчас 
крайне сложно, отмечает член 
Центрального штаба Народно-
го фронта Светлана Калинина. 
Большое количество судебных 
дел о переходе на индивидуаль-
ное отопление с нарушением 
требований говорит о том, что 
существующие условия сводят 
вероятность законного перехо-
да к нулю. По ее мнению, основ-
ная причина взрывов газа в до-
мах — в плохой подготовке зда-
ний к зиме. В холодных квар-
тирах люди для обогрева вклю-
чают газовые конфорки, что и 
приводит к трагедиям. 

Для предотвращения взры-
вов эффективным был бы отказ 
от использования газовых плит, 
не оборудованных системами 
«газ-контроль», считает Митю-
шин. Но для этого необходимо 
субсидирование жителей.  
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По итогам 
11 месяцев 
2022 года объем 
добычи нефти 
в России достиг 
488 млн тонн

Истребитель штаммов
Если в двух словах: 
это имитация пове-
дения живого вируса 

гриппа. Что позволяет иммун-
ной системе задействовать все 
свои защитные механизмы. А 
это, в свою очередь, позволя-
ет получить защитный эффект 
широкого спектра. Причем на-
долго.

Надолго, но не навсегда?
МАКСИМ ШМАРОВ: Навсегда нет и 
не может такого быть. Человек, 
его организм постоянно обнов-
ляется, и его иммунную систе-
му надо периодически трени-
ровать. 

А такие тренировки не опас-
ны для нашего организма?

 МАКСИМ ШМАРОВ: Абсолютно без-
опасны! 

Вы в этом абсолютно 
уверены?

 МАКСИМ ШМАРОВ: Абсолютно. Та-
кого типа вакцины прошли 
многочисленные испытания и 
на животных, и на здоровых до-
бровольцах. Тут уместно напо-
мнить, что всемирно известная 
вакцина «Спутник V» основана 
на таких же технологиях.

Как будет применяться 
предложенная вами новая 
вакцина?

МАКСИМ ШМАРОВ: Она будет вво-
диться однократно в  виде 
капель в нос. Как часто? Один 
раз в три-четыре года. 

И значит, уйдет необходи-
мость ежегодной вакцинации? 

МАКСИМ ШМАРОВ: Это все-таки зави-
сит от иммунной системы челове-
ка. И, скажем, людям в возрасте, 

видимо, придется вакциниро-
ваться чаще. О сроках для детей 
пока говорить преждевременно.

Уж раз о сроках. Судя по все-
му, новые штаммы гриппа 
уже, как говорится, на дворе. 
Я, мои друзья и коллеги могут 
пройти вакцинацию предло-
женной вами вакциной?

МАКСИМ ШМАРОВ: Придется подо-
ждать окончания клинических 
испытаний. Потому точную 
дату пока не называем. Но есть 
надежда.  

А К Ц Е Н Т

Выход один: создание новой вакцины, 
которая будет защищать от всего 
разнообразия сезонных штаммов 
вируса гриппа

1

Визитная карточка 

Максим Михайлович Шмаров, доктор биологических наук. Родился в 

Москве в 1973 году. Мама — детская медсестра, отец — рабочий. Окон-

чил государственную академию ветеринарной медицины и биотехноло-

гий имени Скрябина. В Центре имени Гамалеи с 2003 года. Кандидат-

ская и докторская диссертации посвящены разработке аденовирусных 

векторов. Основное направление исследований — борьба с гриппом.

Жена — Татьяна Викторовна Каштиго, кандидат биологических наук, ра-

ботает в Центре имени Гамалеи. В семье четыре сына и дочь. Дочери 

уже 28 лет, и у Максима есть двухлетняя внучка Виктория. А один из сы-

новей, Виктор, учится в той же академии, которую окончили родители, и 

уже работает лаборантом в Центре имени Гамалеи. Максим Шмаров: Человек, его организм постоянно обновляется, и его иммунную систему надо периодически тре-
нировать. 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В России продолжает расти забо-

леваемость гриппом и ОРВИ. За 

последнюю неделю показатель за-

болеваемости ОРВИ и гриппом 

вырос на 23,3% по сравнению с 

предыдущей неделей. На сего-

дняшний день привито более 72,4 

млн человек, что составляет 49,5% 

от численности населения страны.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО Бывшего мэра Томска опять будут судить

Томичи за справедливость!
Дмитрий Борисов 

В 
суд передано второе по 
счету уголовное дело в от-
ношении бывшего мэра 

Томска Ивана Кляйна. На этот 
раз ему инкриминируют зло-
употребление полномочиями 
(ч. 3 ст. 33, ч. 2 ст. 285 УК РФ). 
Предварительные слушания на-
значены на 7 декабря. Кляйн не 
согласен с обвинением и счи-
тает его надуманным. Защита 
указывает на схожесть почерка 
следствия с предыдущим делом. 

Ранее Кляйна признали ви-
новным в злоупотреблении 
должностными полномочия-
ми и незаконной предприни-
мательской деятельности и на-
значили наказание в виде ли-
шения свободы на два года в 
колонии общего режима. Срок 
Иван Кляйн отбывал сначала 
в СИЗО, потом под домашним 
арестом и частично в «НИИ 
онкологии», так как за время 
следствия у него обнаружи-
ли несколько серьезных забо-
леваний, которые требовали 
лечения и в частности химио-
терапии.

О новом деле в отношении 
мэра стало известно 26 мая это-
го года, а в июле истекал срок 
старого приговора. В итоге вме-
сто того, чтобы отпустить Ива-
на Кляйна, который тяжело бо-
лен, домой, ему продлили до-
машний арест на период оче-
редного расследования. Речь 
идет о ремонте улицы Большая 
Подгорная в Томске. Фигуран-
тами по делу также стали экс
-начальник департамента до-
рожной деятельности Сергей 
Аушев и бывший проректор ар-
хитектурно-строительного уни-
верситета Артем Рышков.

В тексте обвинительного за-
ключения от 25 ноября 2022 
года, подписанного прокурором 
Томской области Семеновым, 
сказано, что Иван Кляйн, явля-
ясь мэром города, якобы «ор-
ганизовал совершение Ауше-
вым М.В. при пособничестве 

Рышкова А.В. злоупотребление 
должностными полномочиями, 
а также руководил его исполне-
нием, что повлекло нарушение 
прав граждан и интересов госу-
дарства, а также ущерб в разме-
ре более 74 миллионов рублей».

По словам адвоката Кляй-
на Марины Вихлянцевой, «со-
гласно материалам УД, в 2019 
году департамент дорожной де-
ятельности и благоустройства 
города Томска провел аукци-
он на заключение муниципаль-
ного контракта на выполнение 
работ по ремонту автомобиль-
ных дорог в Томске: по улицам 
Большая Подгорная, Мичурина 
и Усова. Этот аукцион выиграло 
Общество «Братство», дирек-
тором которого являлся Григо-
рян. Работы подрядчик начи-
нал по графику с дороги по ули-
це Большая Подгорная. Соглас-
но муниципальному контрак-
ту, к техническому надзору за 
выполнением работ привлека-
лось МБУ «Центр техническо-
го надзора». При укладке слоев 
дорожной одежды ЦТН предпи-
сывал подрядчику соблюдение 
максимального значения про-
дольной ровности 2,6 мм, руко-
водствуясь критериями «Сво-
да правил для строительства, 
реконструкции и капитально-
го ремонта автомобильных до-
рог». Подрядчик предписан-
ные ЦТН значения продольной 
ровности не выдерживал, одна-
ко продольная ровность после 
укладки «Братством» верхнего 
слоя соответствовала критери-
ям существующего ГОСТа (5-6 
мм в зависимости от класса и 
категории дороги), где опреде-
лены нормативы безопасности 
автомобильных дорог.

Предметом муниципального 
контракта не являлся капиталь-
ный ремонт. Технические за-
дания департамента дорожной 
деятельности и благоустрой-
ства определяли для «Братства» 
объем работ по ремонту в целях 
восстановления эксплуатаци-
онных характеристик автомо-

бильной дороги. Возникло оче-
видное противостояние между 
техническим надзором и сторо-
нами муниципального контрак-
та, несмотря на наличие письма 
Минтранса России, где реко-
мендовано применение ГОСТа 
для ремонта, осуществляемо-
го в целях восстановления нор-
мативных показателей автомо-
бильной дороги. Начальник де-
партамента Аушев пригласил 
для технического надзора дру-
гую организацию в лице специ-

алиста из Архитектурно-строи-
тельного университета Артема 
Рышкова, который, по просьбе 
Аушева, подписал акт выпол-
ненных работ. При этом Рыш-
ков указал, что продольная ров-
ность соответствует нормати-
вам, предусмотренным ГОСТом 
и, по его мнению, не нарушает 
требования по качеству. Ауше-
вым акты приемки выполнен-
ных работ были подписаны и 
направлены в оплату», — ком-
ментирует Вихлянцева.

Адвокат добавила, что «для 
того, чтобы объявить действие 
преступлением, нужно дока-
зать, что достижение такого-то 
норматива или недостижение 
повлекло вредные последствия. 
Очевидно, что когда ремонт 
осуществляется с тем, чтобы 
восстановить эксплуатацион-
ные характеристики автомо-
бильной дороги, и при этом ре-
монт укладывается в нормати-
вы действующего ГОСТа, вряд 
ли возникают вредные послед-
ствия. Преступным умыслом для 
Кляйна обвинение сформирова-
ло якобы ложные сведения о до-
стижении отчетных показателей 

в рамках национального проек-
та «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги».

Специализированными ор-
ганизациями после ремонтов 
ТРИЖДЫ: в 2019, 2020 и 2021 
годах проводились обследова-
ния всех автомобильных дорог, 
на которых в рамках нацпроек-
та проводились работы, и ни-
каких недочетов не было вы-
явлено.

Нужно отметить, что авто-
дорога по улице Большая Под-

горная эксплуатируется до сих 
пор. И здесь есть некое проти-
воречие, которое почему-то не 
смущает обвинение. По логике 
обвинения, если ремонт этой 
автомобильной дороги выпол-
нен в ненадлежащем качестве, 
то почему ее эксплуатация не 
запрещена? Предписаний, что-
бы этот ремонт был повторен, 
исправлен, не было ни со сторо-
ны прокуратуры, ни со сторо-
ны иных контролирующих ор-
ганов. Транспорт ездит, дорога 
признается безопасной. ГИБДД 
в этой части тоже никаких пред-
писаний не выдает».

Иван Кляйн сам по образова-
нию инженер. Как рассказыва-
ют его коллеги из мэрии, «абсо-
лютно все понимает в вопросах 
стройки, инженерных сетей и 
обмануть его в этом невозмож-
но. Масса есть примеров, когда 
мэр работу не принимал. Улицу 
Учебная кемеровская фирма два 
раза переделывала — заново сни-
мали асфальт и перекладывали. 
До Кляйна в истории Томска та-
кого не было никогда».

Адвокаты Ивана Кляйна ука-
зывают на схожесть ВТОРО-

ГО уголовного дела в отноше-
нии их подзащитного с первым. 
«Полтора года велось следствие 
против конкретного человека. 
В данном случае Сергея Ауше-
ва. Через полтора года, как гово-
рится, «дожали». И он дал пока-
зания против Ивана Григорье-
вича, на основании чего возник-
ло новое дело. «Штампуют» ему 
уголовные дела», — говорит ад-
вокат Кляйна Лариса Шейфер.

«Денежные средства выде-
лялись по техзаданию заказчи-
ка департамента и его началь-
ника в лице Аушева на проведе-
ние ремонта. Причем тут Кляйн, 
с учетом закрепления ответ-
ственности за начальником де-
партамента дорожной деятель-
ности? Почему Кляйн, по мне-
нию обвинения, является ответ-
ственным лицом за некие кон-
фликтные разборки между ор-
ганом технадзора и департамен-
том дорожной деятельности? 
Кроме того, к деятельности гра-
доначальника исполнение нац-
проекта отношения не имеет. Не 
муниципалитеты, а регионы яв-
ляются ответственными лица-
ми за реализацию нацпроектов. 
Но, видимо, удобно Кляйна ста-
вить сегодня в ситуацию быть 
ответственным за любой чих 
любого работника. Защита счи-
тает обвинение надуманным: 
Кляйна обвинили в совершении 
преступления, формулируя для 
него такого рода умысел, кото-
рого у него не было, и объявляя 
преступными действиями, ко-
торых он не совершал», — добав-
ляет Марина Вихлянцева. 

Дело будет рассматривать 
Советский районный суд горо-
да Томска — тот же, что поспеш-
но, 31 декабря накануне Нового 
года, вынес предыдущий приго-
вор Ивану Кляйну. В свою оче-
редь, бывшего мэра поддержи-
вали и продолжают поддержи-
вать томичи (горожане и колле-
ги). Они приходят на каждое за-
седание и ждут возле суда. Семья 
также вместе с Иваном Григо-
рьевичем.  

Развитие системы 
здравоохранения

При принятии федерально-
го бюджета на 2023—2025 годы 
депутаты фракции «Единая 
Россия» в Госдуме уделяли осо-
бое внимание вопросам здраво-
охранения.

Отмечу, что расходы на эту 
сферу из федерального бюдже-
та в 2023 году вырастут более 
чем в два раза по сравнению с 
допандемийным 2019 годом. 
А если мы посмотрим на рас-
ходы из всех источников, то в 
2023 году они будут на 63,6% 
больше, чем три года назад: бо-
лее 6,8 трлн рублей вместо 3,8 
трлн.

Одним из приоритетов для 
«Единой России» является мо-
дернизация первичного звена 
здравоохранения. Именно оно 
является самым востребован-
ным у граждан: только в про-
шлом году было зафиксирова-
но более 1 млрд посещений в 
первичном звене. В 2023 и 2024 
годах на его модернизацию из 
федерального бюджета будет 
выделено по 90 млрд рублей, а в 
2025 году — уже 133 млрд.

Напомню также, что за по-
следние годы в регионах были 
созданы и начали функциони-
ровать более 3 тысяч фельд-
шерско-акушерских пунктов. 
До завершения соответствую-
щей программы планируется 
построить еще 3800 ФАПов, из 
них в 2023 году — 685.

Более того, в следующем 
году будет завершен капиталь-
ный ремонт 1663 медицинских 
организаций. А всего по этой 
программе будет отремонтиро-
вано 6290 зданий. Еще 2081 ме-
дучреждение будет построено с 
нуля или реконструировано, из 
них 547 — в 2023 году.

В сельские территории уже 
направлено 1324 мобильных 
медицинских комплекса для 
осмотра и оказания помощи 
гражданам, проживающим в 
отдаленных населенных пунк-
тах. В ближайшие два года пла-
нируется поставить еще 500 та-
ких комплексов.

Что касается машин скорой 
помощи, то по поручению пре-
зидента автомобильный парк 
был обновлен на 11 тысяч ав-
томобилей, и поставки продол-
жаются. В следующем году в 
регионы поступит 1185 машин 
скорой помощи.

Особенно важной для нас 
является борьба с сердечно-со-
судистыми и онкологически-
ми заболеваниями. На эти цели 
в 2023 и 2024 годах заложено 
350 млрд рублей. Данные сред-
ства пойдут прежде всего на 
создание центров амбулатор-
ной онкологической помощи. 
В следующем году планирует-
ся открыть 42 таких центра, а 
всего в рамках национального 
проекта будет построено 543 
учреждения. Также будут пере-
оснащены региональные сосу-
дистые центры: в следующем 
году — 62, всего — 347.

Помимо этого ведется ра-
бота по улучшению кадрового 
обеспечения системы здраво-
охранения. Во-первых, на 20% 
был увеличен целевой прием 
в медицинские вузы. Важно, 
чтобы специалисты возвраща-
лись непосредственно в те ме-
ста, откуда были направлены. 
Во-вторых, мы продолжаем ре-
ализацию программ «Земский 
доктор» и «Земский фельд-
шер», что позволяет привле-
кать кадры в малые населенные 
пункты. Кроме того, по инфор-
мации министра здравоохране-
ния, через Фонд ОМС медучре-
ждениям выплачиваются до-
полнительные средства на при-
влечение персонала.

Наконец, еще одной приори-
тетной задачей для нас являет-
ся работа по интеграции меди-
цинских организаций новых 
субъектов Федерации. Всего на 
территориях ДНР, ЛНР, Запо-
рожской и Херсонской обла-
стей действует более 450 ме-
дучреждений, на 132 объектах 
идут восстановительные рабо-
ты. Для методической поддерж-
ки данных организаций за каж-
дой из них был закреплен кура-
тор из федерального центра.

Сейчас в четырех новых 
регионах активно идут профи-
лактические осмотры детей, в 
них задействованы около 500 
специалистов из других субъ-
ектов Федерации, поставляет-
ся необходимое для проведения 
этих осмотров оборудование. 
Планируется полностью завер-
шить их до конца учебного года.

Мы рассчитываем, что все 
эти усилия будут способство-
вать укреплению здоровья гра-
ждан нашей страны и увели-
чению продолжительности их 
жизни.  

А К Ц Е Н Т

Адвокаты и их подзащитный 
не согласны с предъявленным 
обвинением и считают его надуманным

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

— Утверждены новые программы переподготовки 
водителей 
rg.ru/art/2443916

За руль — 
по приборам

Поправки в закон предполагают, что особен-
ности проведения дистанционных медосмот-
ров водителей будут установлены правитель-

ством России. При этом процедура должна обеспе-
чивать идентификацию водителя, исключая возмож-
ность подмены одного лица другим. Также предусмат-
ривается, что в случае проведения дистанционных 
медосмотров водители не менее двух раз в год должны 
будут в очном режиме сдавать анализы на наличие ал-
коголя и наркотиков.

В первоначальном варианте предполагалось, что 
телемедициной смогут пользоваться любые водите-
ли.  Однако в доработанном ко второму чтению зако-
нопроекте, одобренном правительственной комисси-
ей, не всем водителям такое счастье будет доступно. 
Дистанционные медосмотры будут запрещены для во-
дителей междугородных автобусов, перевозящих пас-
сажиров на расстояния более 300 км, занимающихся 
перевозками организованных групп детей, а также тех, 
кто перевозит опасные грузы. Им предрейсовый мед-
осмотр придется проходить по старинке. То есть непо-
средственно у медика на приеме. 

Все остальные водители смогут воспользоваться 
новыми технологиями телемедицины. Дистанционно у 
них замерят давление, пульс, адекватность поведения. 
Даже измерят чистоту дыхания на наличие паров алко-
голя. Ответственность за такую проверку будут нести 
те, кто ее организует. Но при применении телемедици-
ны водители должны будут два раза в год проверяться 
на употребление наркотиков. Уже очно.   

1

Икра стоит свеч

Из улова этого года мо-
жет быть произведено 
13—14 тысяч тонн икры 

— это нормальный объем с уче-
том снижения доходов и роста 
цен на другие продукты, счи-
тает президент Всероссийской 
ассоциации рыбопромышлен-
ников (ВАРПЭ) Герман Зверев. 
В связи с этим резкого скачка 
цен на красную икру не прогно-
зируется. «Потребительские 
цены ограничены спросом и ре-
альной покупательной способ-
ностью россиян. Икра — дорогой 
продукт, но и у нее есть ценовой 
предел, после достижения ко-
торого потребитель откажет-
ся ее покупать. «Новогоднее» 
повышение розничных цен мо-
жет полностью обвалить прода-
жи в этом сегменте», — считает 
Зверев.

Несмотря на общее сни-
жение вылова лососевых, вы-
рос вылов отдельных видов 
— например, нерки (почти на 
25%). Поэтому в центре страны 
можно встретить икру нерки по 
оптовым ценам ниже, чем икру 
горбуши, хотя она считается бо-
лее премиальным продуктом. 

Без «сельди по шубой» рос-
сияне также не останутся, счи-
тает эксперт. Емкость внутрен-

него рынка сельди составляет 
370—390 тысяч тонн в год, из ко-
торых 75% — российская рыба. 
На фоне санкций поставки ат-
лантической сельди снизились, 
но не остановились. Кроме того, 
российские рыбаки ежегодно 
добывают свыше 90 тысяч тонн 
этого вида рыбы. Отличной за-
меной атлантической сельди 
может стать тихоокеанская — 
ее выловлено на 18,2% больше, 
чем в прошлом году.  

Цены на мясные деликатесы 
выросли примерно на 17% год 
к году. Но последние два меся-
ца торговые сети увеличивают 
скидки на мясную продукцию 
– некоторые виды деликатесов 
продаются по ценам прошлого 
года, рассказала «РГ» предсе-
датель правления Националь-
ного союза мясопереработчи-
ков (НСМ) Юлия Панферова. 
Держать такие цены позволяет 

стоимость сырья, которое стоит 
в среднем на уровне прошлого 
года. Традиционно перед Новым 
годом растет спрос на деликате-
сы, ветчины, сервелаты, а также 
холодцы. Но цены на готовую 
продукцию вряд ли повысятся 
вслед за спросом, поскольку по-
требитель старается сейчас эко-
номить на премиальных про-
дуктах, считает эксперт. 

Стабильными остаются так-
же цены на мандарины. Сейчас 
они даже немного ниже, чем в 
прошлом году: в ноябре многие 
крупные сети устраивали ак-
ции — купить мандарины можно 
было по цене 70—75 рублей за кг, 
отмечает генеральный дирек-
тор исследовательской компа-
нии «Технологии роста» Тамара 
Решетникова. По ее наблюдени-
ям, сейчас в сетях больше пред-
ставлено мандаринов из Абха-
зии и Турции, а с поставками 

из этих стран не должно возни-
кать сложностей. Рост цен к Но-
вому году будет в пределах 15%, 
прогнозирует эксперт. 

Примерно на 10% традици-
онно вырастут цены на шам-
панское из-за резкого увели-
чения спроса — 40% годового 
объема выпивается под Новый 
год и в первые 13 дней янва-
ря, говорит руководитель Цен-
тра разработки национальной 
алкогольной политики Павел 

Шапкин. Минимальная рознич-
ная цена на игристое в этом году 
составляет 169 рублей за 0,75 л. 
Средние цены варьируются от 
350 до 400 рублей за бутылку. 
Несмотря на опасения дефици-
та, будет в продаже в этом году и 
французское шампанское, уве-
рен эксперт.   

— Больше о ценах на продукты 
узнайте на сайте 
rg.ru/sujet/3131

А К Ц Е Н Т

В этом году цены на премиальную 
икру нерки могут быть ниже, 
чем на более массовую икру горбуши

В традиционных новогодних салатах подорожали разве что колбаса, селедка и майонез. И то незначительно. 
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РЫНКИ В черноморских 
проливах застряло около 
10 млн баррелей нефти 

Давят на цены 

Сергей Тихонов

Затор более 20 танкеров с нефтью в черноморских про-
ливах СМИ справедливо связывают с санкциями про-
тив России. Он может вызвать рост котировок барре-
ля, считают эксперты.

Можно только условно предположить, что «проб-
ка» из 20 (по информации СМИ) танкеров может вме-
щать до 6—10 млн баррелей сырой нефти, считает порт-
фельный управляющий УК «Альфа-Капитал» Дмитрий 
Скрябин. Объем 10 млн баррелей нефти соответствует 
около 10% ее суточного потребления в мире. Но суда, 
сейчас попавшие в пробку, едва ли окажут влияние на 
баланс спроса и предложения. Если же ситуация не 
нормализуется в ближайшее время, то это может вы-
звать рост котировок барреля. 

Как сообщил «РГ» источник в отрасли, ситуация 
должна стабилизироваться в последней декаде января, 
когда у перевозчиков будет уверенность, что нефть была 
загружена на танкер после введения потолка цен.   
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ПЕРСПЕКТИВЫ Построить быстрый отель, родить здорового ребенка и выиграть грант для фермы

Есть к чему стремиться

Илья Аверин 

В 
бурятском поселке 
Усть-Баргузин в 600 
метрах от Байкала со-
здается глэмпинг-о-
тель «Тотем». Здесь 
уже есть сафари-тен-
ты и вигвамы, каж-
дый из которых рас-
считан на четырех 

человек. А на Камчатке появит-
ся комплекс «Снежная Доли-
на». Для туристов готовят двух-
местные гостиничные номера. 
Их будет 52.

В рамках нацпроекта «Ту-
ризм и индустрия гостепри-
имства» государство компен-
сирует бизнесу часть затрат 
на строительство модульных 
отелей. В этом году Бурятия 
получила 300 миллионов руб-
лей. Еще 6 миллионов добавил 
региональный бюджет.

« П р о в е л и  т р и  к о н к у р -
са, и отобрано 19 проектов, — 
рассказал министр туризма 
Бурятии. — Условиями преду-
смотрено софинансирование 
со стороны бизнеса в размере 
не менее 50 процентов от стои-
мости проекта. Минимальный 
порог — 10 миллионов рублей 
и 10 модулей. Как правило, бы-
стровозводимые гостиничные 

комплексы строятся в извест-
ных и популярных среди тури-
стов местах».

Один из них — в Усть-Бар-
гузине. Уже построено восемь 
всесезонных модульных до-
миков и 18 средств размеще-
ния: сафари-тенты и вигвамы. 
Оборудованы душевые, туале-
ты, пирс, банные чаны, ман-
гальные зоны. Запустить глэм-
пинг-лагерь планируют к лету 
2023 года. 

А этнокомплекс «Степной 
кочевник», соответствующий 
категории «три звезды», могут 
открыть уже в конце декабря. 
Как рассказала руководитель 
комплекса Светлана Цирен-
дожиева, туристов будут зна-
комить с культурой и бытом бу-
рятов. Поэтому строили юрты 

из оцилиндрованного бревна. 
Новые модульные отели появят-
ся и в селе Сухая на восточном 
берегу Байкала. Рабочее назва-
ние комплекса — «Рыбацкая ар-
тель». Отдохнуть здесь можно 
будет в любое время года.

На Камчатке одним из проек-
тов, получивших субсидии, ста-
ла модульная гостиница «Кре-
чет-тур» в селе Лазо. Второй по-

бедитель — комплекс «Снежная 
Долина». «Создание некапи-
тальных модульных объектов 
поможет сделать массовый ту-
ризм на Камчатку более до-
ступным, — отметил гендирек-
тор «Снежной Долины» Алек-
сандр Мороз. — Несмотря на не-
большую цену размещения, го-
сти будут иметь доступ ко всей 
инфраструктуре базы. Также 
значительное увеличение фон-
да расширит возможность раз-
мещения туристов, которые же-
лают посетить Южно-Камчат-
ский кластер сети природных 
парков «Вулканы Камчатки». 

До конца года модульные 
быстровозводимые отели по-
явятся также на Алтае, в Да-
гестане, Карелии, Крыму, Та-
тарстане, Удмуртии, в Мур-
манской, Иркутской, Кеме-
ровской, Тверской и Ярослав-
ской областях.  

Лариса Ионова, 
Евгений Петров

В 
Чувашии десять лет устой-
чиво снижается младенче-
ская смертность. За пер-

вое полугодие этот показатель 
оказался в два раза ниже, чем в 
среднем по стране. За счет чего 
же регион добился таких ре-
зультатов, которые впечатляют 
и на фоне мировой статистики.

В республике борются за 
жизнь каждого младенца, при-
влекают профильных специа-
листов, пояснил главврач Пре-
зидентского перинатального 
центра минздрава Чувашии Ев-
гений Дубнер. При необходимо-
сти младенцев госпитализиру-
ют в федеральные клиники. 

Особенное внимание — к по-
рокам сердца у новорожденных. 
Именно они являются основной 
причиной смерти детей до года. 
Современный уровень диагно-
стики и лечения в большинстве 
случаев позволяет сохранить 
жизнь таким детям. А широкое 
внедрение фетального эхокар-
диографического исследования 
в практику наблюдения бере-
менности позволяет на ранних 
стадиях обнаружить сложные 
и критические формы пороков 
сердца. Недавно в рамках нац-
проекта «Здравоохранение» в 

перинатальный центр посту-
пили современные ультразву-
ковые аппараты премиум-клас-
са, которые значительно расши-
рили возможности диагности-
ки. «Технология объемной ви-
зуализации и широкий диапа-
зон приложений поможет в диа-
гностически сложных случаях», 
— говорит Евгений Дубнер. 

А с 1 января 2023 года в Рос-
сии обследование всех новоро-
жденных в рамках расширенно-
го неонатального скрининга бу-
дет проводиться на 36 генетиче-
ских заболеваний (вместо 5 вы-
являемых ранее). Образцы кро-
ви новорожденных для проведе-
ния исследований будут достав-
ляться в ФГБУ «Национальный 
медицинский исследователь-
ский центр акушерства, гине-
кологии и перинатологии име-
ни академика В.И. Кулакова» 
Минздрава России. «Массовое 
обследование новорожденных 
позволит обеспечить раннее 
выявление и лечение. И предот-
вратить развитие тяжелых про-
явлений заболевания, снизить 
летальность и увеличить про-
должительность жизни боль-
ных», — уверен Дубнер.

Не менее важно и оснащение 
родильных домов и детских по-
ликлиник. В Чернышковском 
районе Волгоградской области 

благодаря нацпроекту «Здра-
воохранение» открыли дет-
скую поликлинику районной 
больницы. Здесь созданы заме-
чательные условия для приема 
маленьких пациентов. 

Мамы малышей вспоминают 
как страшный сон, какие рань-
ше были очереди к врачам. Те-
перь такого нет. Потоки боль-
ных и здоровых пациентов раз-
делены на зоны, и лишних кон-
тактов не происходит. Работа-
ют кабинеты здорового ребен-
ка, прививочный, процедур-
ный, ультразвуковой и функци-
ональной диагностики. Ведут 
прием окулист, невролог, отола-
ринголог. Все это значительно 
расширяет возможности оказа-
ния медицинской помощи.

В комфортных условиях луч-
ше работать и врачам. «Новая 
детская поликлиника вызывает 
массу положительных эмоций, 
— говорит врач-педиатр Галина 
Сытник. — Тут удобно и детям, и 
родителям, и нам, врачам».

В Самарской области идет 
переоснащение родильного 
отделения больницы им. Пи-
рогова. Это стало возможным 
благодаря программе родовых 
сертификатов. Этот документ 
позволяет женщинам бесплат-
но во время беременности про-
ходить все необходимые об-

следования. Деньги, которые 
поступают на обслуживание 
каждого сертификата (до 12 
тысяч рублей) от Фонда соци-
ального страхования, идут на 
финансирование медицинских 
учреждений. Это повышает за-
интересованность медиков в 
предоставлении качественной 
медпомощи. Ведь сертификат 
позволяет женщине самой вы-
брать роддом, где она намерена 
рожать.

С 2021 года родовой серти-
фикат полностью перевели в 
электронную форму. Так что бу-
дущим мамам не надо ходить за 
бумажными выписками и отно-
сить их в медорганизации.  

А К Ц Е Н Т

Бизнес оплачивает половину 
стоимости своего проекта. Остальное — 
государственные субсидии. 
Построить надо не менее десяти 
модульных отелей

ДОРОГИ

РАЗВЯЗКА УЖЕ БЛИЗКО

Наталья Саванкова

Жителям Пензы, чтобы не опоз-
дать на работу, приходилось 
вставать в пять утра. Свой ми-
крорайон они в шутку называли 
Подмосковьем. С намеком, что 
попасть им в центр города не ме-
нее сложно, чем из Москвы.

Дальнее Арбеково — са-
мый крупный спальный район 
Пензы. Он быстро разрастал-
ся и вплотную приблизился к 
федеральной трассе «Урал», а 
кое-где и перешагнул ее. Дол-
гое время выезд из города в 
этом месте оставался двухпо-
лосным, не отвечая требовани-
ям времени и привычным ско-
ростям. «Бутылочное горлыш-
ко» создавало заторы. В про-
шлом году благодаря нацпроек-
ту «Безопасные качественные 
дороги» появились средства 
на реконструкцию — около 328 
миллионов рублей. Ни регион, 
ни тем более город сами такую 
сумму не потянули бы.

Движение по обновленной 
дороге уже открыто: шестипо-
лосная с разделительной по-
лосой и искусственным осве-
щением посередине. Ее протя-
женность составила 1,8 кило-
метра. Теперь по обоим краям 
дороги — широкие тротуары и 
велодорожки. Установлены на-
ружное освещение, светофоры, 
дорожные знаки. Появились и 
новые остановки общественно-
го транспорта. Также в рамках 
национального проекта идет 
строительство новой транс-
портной развязки. Ее обещают 
сдать в следующем году.

Вот бы еще продлили элек-
тролинию и троллейбусы пу-
стили по новой дороге, мечтают 
местные жители.

В день открытия дороги в 
режиме видеоконференции из 
Москвы на связь вышел глава 
Росавтодора Роман Новиков. 
Он назвал одной из главных за-
дач нацпроекта снижение уров-
ня аварийности на дорогах. И 
в Пензенской области за пер-
вое полугодие оно составило 10 
процентов к аналогичному пе-
риоду прошлого года. 

По нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги» по всей 
стране строят новые регио-
нальные трассы, мосты и путе-
проводы, развязки, обходы го-
родов и магистральные улицы. 
Все это не только помогает раз-
вивать экономический потен-
циал регионов и страны, но и 
облегчает жизнь людей. 

В Дагестане завершили 
строительство обхода села 
Манаскент с подъездом к са-
наторию «Каспий». Новая до-
рога включает в себя железо-
бетонный шестипролетный 
мост через реку Манас-озень. 
А в Устьянском районе Архан-
гельской области на трассе 
Шангалы — Квазеньга — Кизема 
открыли новый мост через реку 
Устью. Переправа теперь связа-
ла между собой пять деревень и 
районный центр.

Несмотря на все сложности, 
темпы дорожного строительства 
не снижают. Выстраивают новые 
логистические цепочки, а мно-
гие запланированные объекты 
сдают с опережением.  

СПОРТ

ВЕТЕРАНЫ БЕРУТ ЗОЛОТО

Илья Аверин, 
Элина Труханова

У тех, кто занимается спортив-
ными проектами в регионах, 
снова появился шанс получить 
грант на развитие своего дела. 
До миллиона рублей.

Сейчас идет прием заявок 
для участия в третьем сезо-
не Всероссийского конкурса 
спортивных проектов «Ты в 
игре». Он помогает поддержи-
вать спортивные инициативы, 
которые делают спорт нормой 
жизни для россиян. За четыре 
недели на официальный сайт 
конкурса подано более двух ты-
сяч проектов. Больше всего из 
Москвы, Волгоградской обла-
сти, Петербурга, Московской 
области и Пермского края. По 
количеству заявок лидируют 
номинации «Дети в спорте», 
«Точка старта» и «Безгранич-
ные возможности». А по видам 
спорта — футбол, баскетбол, во-
лейбол, хоккей и бег.

Тем временем в регионах 
продолжают открывать пло-
щадки для подготовки к выпол-
нению нормативов комплекса 
ГТО. Это еще одна инициатива 
государства. Она реализуется 
в рамках федерального проек-
та «Спорт — норма жизни» нац-
проекта «Демография». Две та-
кие площадки недавно начали 
работать в городе Данилове и 
Большесельском районе Яро-
славской области. «Они уни-
версальные, подходят как для 
детей и молодежи, так и для 
взрослых, — рассказала зам-
председателя правительства 

региона Вера Даргель. — Это 
новые точки притяжения для 
поклонников здорового обра-
за жизни». Площадка в Данило-
ве оснащена разноуровневыми 
перекладинами, турниками и 
брусьями, беговой дорожкой, 
тренажерами для пресса, ска-
мьей для наклонов, вело- и кар-
диотренажерами. Есть здесь и 
сектор для прыжков в длину. И 
мягкое покрытие, которое не 
даст получить травму.  

Местные школьники уже за-
нимаются. Скоро к ним присо-
единятся и ветераны. «У нас в 
прошлом году десять человек 
на золотой значок ГТО сдали, а 
двое — на «серебро». А всем за 
шестьдесят!» — гордится пред-
седатель районного совета ве-
теранов Надежда Капустина.

Не будет пустовать новая 
площадка и в Мильковском 
районе Камчатского края. Их в 
регионе устанавливают с 2019 
года. За это время они появи-
лись уже в девяти районах.  

НОВАЦИИ

НА СБОРКЕ 
ВКЛЮЧИЛИ СВЕТОФОР
Михаил Пинкус

Казалось бы, простой прием, 
основанный на принципах све-
тофора. А он помог производи-
телю радиоэлектронного обо-
рудования почти вдвое уско-
рить сборку корпуса прибора 
для диагностики авиалайнеров.

Эксперты Регионально-
го центра компетенций (РЦК) 
предложили челябинскому 
НИИ по измерительной тех-
нике — радио-технические 
комплексы имени А.М. Брейги-
на использовать трехцветную 
диаграмму приоритетности. 
Нанесли обозначения на стел-
лажи, шкафы и тумбы для хра-
нения заготовок и узлов. Теперь 
каждый сотрудник знает, в ка-
ком порядке следует отправ-
лять на обработку детали. Вре-
мя подготовки к сборке сокра-
тилось, а выработка на сотруд-
ника увеличилась на треть.

НИИ подключился к нац-
проекту «Производитель-
ность труда» меньше года на-
зад. «Долго колебались, — при-
знается гендиректор Дмитрий 
Брейгин. — Но когда результа-
ты работы экспертов превзо-
шли ожидания, мы поняли, что 
компетенции нацпроекта го-
раздо шире». После внедрения 
инструментов бережливого 
производства на участке сбор-
ки всего одного элемента при-
бора удалось сэкономить более 
28 миллионов рублей. Решили 
посмотреть, что можно сделать 

на других участках. Необходи-
мо было разграничить зоны от-
ветственности и упорядочить 
документооборот. «Мы опти-
мизировали процессы в единой 
электронной системе ERP, — по-
яснила эксперт РЦК Наталья 
Коркина. — Это в разы ускори-
ло перемещение документов и 
сроки их согласования».

В стране уже более четырех 
тысяч компаний участвуют в 
нацпроекте. А более 500 из них 
— с октября зарегистрирова-
лись на платформе цифровых 
решений для промышленности 
эффективность.рф. Она помо-
гает увеличить производитель-
ность труда за счет повышения 
цифровой зрелости и внедре-
ния отечественного программ-
ного обеспечения (ПО).

 Воспользоваться платфор-
мой компании могут бесплат-
но, заполнив форму регистра-
ции. Их поддержат на всех ста-
диях реализации ИТ-проектов: 
от стратегии до внедрения и ис-
пользования ПО. 

Компании получают по-
мощь через автоматические 
сервисы и консалтинговые 
услуги, например, в подборе 
мер господдержки, в обучении 
сотрудников. «Срок подбора 
программного обеспечения со-
кращается с двух месяцев до 
двух дней», — сообщил генди-
ректор оператора платформы 
эффективность.рф АНО «Циф-
ровые технологии производи-
тельности» Павел Христенко.  

ГРАНТЫ

ФОРЕЛЬ И ЖИРНОЕ МОЛОКО

Роман Мерзляков, 
Алексей Трапезников

Виктор Локтионов из Тишанки 
Волгоградской области 15 лет 
работал стоматологом. В потом 
решил заняться молочным жи-
вотноводством. Фермером ра-
ботает и Анна Егунова из хуто-
ра Рог-Измайловский.

Что их объединяет? Не толь-
ко то, что они из одного регио-
на. Оба фермера — победители 
конкурсного отбора на получе-
ние гранта «Агростартап».

Свои три миллиона рублей 
Виктор потратил на холодиль-
ник, трактор и пресс-подбор-
щик, чтобы ускорить сеноза-
готовку. У него 60 голов. «На 
такое поголовье руками не на-
таскаешься. А с техникой — ско-
сил, запрессовал, — говорит 
Локтионов. — Теперь за литр мо-
лока мне платят на три рубля 
больше, чем другим. Жирность  
выше. Приезжает молоковоз, я 
сливаю не в общую цистерну, а 
отдельно». Виктор планирует 
расширяться. Анна увеличила 
поголовье — ведь у нее теперь  
две уборочные машины. Хочет 
строить новый коровник.

В Пермском крае получате-
лями грантов «Агростартапа» 
в этом году стали 24 предпри-
нимателя. Один из них — рыбо-
вод Андрей Ибрагимов, кото-
рый выращивает речную фо-
рель и поставляет свежую рыбу 
на прилавки пермских магази-
нов. На конкурсе он предста-
вил проект создания фермы, 
где можно выращивать форель 

по инновационной технологии. 
Сейчас в Прикамье ощущается 
нехватка охлажденной рыбы, 
ведь поставки норвежского ло-
сося и других сортов из-за ру-
бежа прекратились. Самое вре-
мя развивать рыбоводство. 

«Мы с партнерами органи-
зовали кооператив. На грант в 
2,5 миллиона уже приобрели и 
внедряем датскую технологию 
разведения форели», — расска-
зал Андрей Ибрагимов. Она 
дает возможность вырастить в 
несколько раз больше форели. 
Пермяки хотят улучшить за-
рубежную технологию и полу-
чить свой патент. Новая техно-
логия уже работает в экспери-
ментальном режиме. И весной 
в Прикамье может появиться 
большая ферма, где будут выра-
щивать 200 тонн форели в год.

В крае на 50 процентов уве-
личена поддержка начинающих 
фермеров по программе «Агро-
стартап». Они могут получить 
грант до 69,2 миллиона.  

Новая шестиполосная дорога для жителей Дальнего Арбеково — микрорай-
она Пензы — стала спасением. Теперь они не будут опаздывать на работу. 

В Данилове десять ветеранов сдали нормы на золотой значок ГТО 60+. 
С новой спортивной площадкой их станет больше. И среди школьников тоже.

СПРАВКА «РГ»

В общей сложности в 2022 году субсидии на строительство быстровоз-

водимых модульных отелей на сумму 4 миллиарда рублей получили 19 

регионов России. 

Это позволило поддержать проекты, которые за год создадут не менее 

2,5 тысячи номеров. Строительство идет быстро. На производстве изго-

тавливаются готовые конструкции, которые остается только привезти на 

место, собрать, установить и подключить к сетям. При этом модульные 

отели — круглогодичные.
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Глэмпинг-отель «Тотем» в бурятском поселке Усть-Баргузин планируют открыть к лету 2023 года. Он стоит недалеко от Байкала. Собирать его нача-
ли в 2021 году. Почему собирать? Потому что восемь домиков и 18 сафари-тентов и вигвамов — модульные, детали для которых делают на произ-
водстве. На приобретение быстровозводимых конструкций бизнес получает госсубсидии. Так что в «Тотеме» уже идет внутренняя отделка.

ТУРИЗМ

ТРИ ЗВЕЗДЫ ОТПУСК НЕ ИСПОРТЯТ 

ЗДОРОВЬЕ

СКРИНИНГ РАСШИРЯТ ДО 36 ГЕНЕТИЧЕСКИХ ЗАБОЛЕВАНИЙ

СПРАВКА «РГ»

Развитие детского здравоохране-

ния — одно из основных направле-

ний нацпроекта «Здравоохране-

ние». 

Оно нацелено на совершенствова-

ние профилактического направле-

ния в педиатрии и родовспоможе-

нии, внедрение современных тех-

нологий, улучшение материаль-

но-технической базы детских поли-

клиник, отделений и родильных до-

мов. За два года открыли уже де-

вять обновленных детских боль-

ниц, а к 2025 году будет построено 

и реконструировано еще 35. 

ЦИФРА

5,5
МИЛЛИАРДА

рублей направлено в этом году 

на поддержку фермеров и 

сельхозкооперации в рамках 

нацпроекта «Малое и среднее 

предпринимательство». До-

ступны и кредиты от 1 до 5%.

СПРАВКА «РГ»

Подать заявку на конкурс спор-

тивных проектов «Ты в игре» мож-

но на сайте tyvigre.ru до 23 января 

2023 года.

Победители в пяти основных но-

минациях получат гранты в 300 

тысяч рублей, а победитель — мил-

лион. 

Конкурс проводит АНО «Нацио-

нальные приоритеты» при под-

держке Минспорта России в рам-

ках федерального проекта «Спорт 

— норма жизни» нацпроекта «Де-

мография».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КАК У НИХ  К солдатам в Израиле отношение особое — родительское

Желанный гость
Захар Гельман, «Российская 
газета», Иерусалим — Реховот

В
оеннослужащий в 
форме, соответству-
ющей тому или ино-
му роду войск, не-
сомненно, в Израи-
ле испытывает чув-
ство ответственно-
сти и гордости. 74 
года еврейское госу-

дарство постоянно находится 
в противостоянии с вражески-
ми армиями и разномастными 
террористами. У каждого гра-
жданина страны нет никакого 
сомнения в том, что без деву-
шек и парней, служащих в ЦА-
ХАЛ (Армии обороны Израи-
ля) и рискующих своими моло-
дыми жизнями, страна не могла 
бы существовать. Поэтому от-
ношение населения к солдатам 
вполне можно характеризовать 
как родительское. В букваль-
ном смысле. И примеров тому 
предостаточно. 

На центральной автобус-
ной станции Иерусалима хо-
зяин местного кафе предлага-
ет военнослужащим выпечку 
и кофе без какой-либо оплаты. 
На дверях его заведения пла-
кат: «Солдат! Не стесняйся! За-
ходи, накормим бесплатно!»

Или вот в небольшом мага-
зине за солдатом в очереди в 
кассу стоит немолодая женщи-
на. Когда черед расплачивать-
ся доходит до военного, она го-
ворит кассирше: «Я заплачу за 
него. Добавьте к моему счету». 
Солдат пытается возражать, но 
женщина непреклонна: «Счи-
тай, что это от мамы! Ты, глав-
ное, домой вернись живым и 
невредимым». Солдат благода-
рит, обнимает женщину, а кас-
сирша и стоящие в очереди по-
купатели выражают женщине 
свою поддержку: «Правильно! 
Солдаты — наши дети!»

Важно иметь в виду, что этот 
парень и в магазине не расста-
вался со своей винтовкой. Из-
раильский военный обязан 
иметь при себе оружие. Даже в 
увольнении. Это предписание 
равно приказу. Его актуаль-
ность стала особенно очевид-
на после трагедии, разыграв-
шейся 18 февраля 2016 года. 
В тот вечер 21-летний солдат 
Тувья-Янай Вайсман вместе с 
женой и четырехмесячной доч-
кой был в магазине на террито-
рии израильской промышлен-
ной зоны, недалеко от Иеруса-
лима. Глава семьи, одетый в во-
енную форму, грубо нарушил 
инструкцию, оставив оружие 
на базе. За это он поплатился 
жизнью. Рядом случайно ока-
зались два террориста, воору-
женных ножами. Солдата без-
жалостно зарезали, жене и до-
чери нанесли ранения.

Согласно инструкциям ми-
нистерства обороны и мини-
стерства внутренней безопас-
ности, израильтянину оружие 
следует применять в ситуации 
непосредственно грозящей 
опасности ему и другим гражда-
нам. Это касается военнослужа-
щих, полицейских в форме или 
одетых в гражданское и дей-
ствующих «под прикрытием». 
Иные лица, владеющие оружи-
ем на законных основаниях, 
также имеют право открывать 
огонь по террористам.

 И тем не менее бывали слу-
чаи, когда израильских гра-
ждан, одетых в военную форму, 
пытались дискриминировать в 
своей же стране. Несколько лет 
назад Карол Хильферих (Хил-
фрич), старший преподава-

тель гуманитарного факульте-
та Иерусалимского ивритско-
го университета, ведя лекцию, 
поддержала ультралевую сту-
дентку. Та потребовала удалить 
из аудитории девушку-воен-
нослужащую в военной фор-
ме. Израильтянка, менее часа 
назад завершившая армейское 
дежурство, решительно отказа-
лась подчиниться незаконному 
требованию. Но после оконча-
ния лекции доктор Хильфе-
рих обрушилась на военно-
служащую с градом словесных 
оскорблений.

  Конечно, подобное поведе-
ние не могло не вызвать шквала 
возмущения. Карол Хильферих 
— уроженка Германии, получи-
ла образование в университе-
тах Берлина и Мюнхена. С из-
раильскими учебными заведе-
ниями начала сотрудничать в 
2005 году.

Израильский блогер Адам 
Голд относит преподаватель-
ницу университета Хильферих 
к «особому классу людей, в по-
следние 30 лет подмявших под 
свой полный контроль акаде-
мическую жизнь в западном 
мире — по крайней мере, в свете 
гуманитарных наук...».

Национальный союз изра-
ильских студентов, объединяю-
щий более 300 тысяч учащихся 
из 64 здешних университетов и 
колледжей, выразил решитель-
ный протест в связи с поведени-
ем доктора Хильферих. На ми-

тинге в поддержку студентки, 
присутствовавшей на лекции в 
военной форме, демонстранты 
держали плакат: «Мы привет-
ствуем наших солдат», «Почет 
тем, кто носит форму».

Ректорат университета в 
своем заявлении подчеркнул, 
что «с уважением относится 
ко всем студентам, в том чис-
ле к военнослужащим срочной 
службы». От имени всего пре-
подавательского состава уни-
верситета «студентке в воен-
ной форме» было принесено 
извинение. Личные извинения 
военнослужащей принесла и 
Карол Хильферих. Однако по-
сле внутреннего разбиратель-
ства она была уволена.

Случаи дискриминации во-
еннослужащих «не при испол-
нении» и только потому, что они 
в армейской форме, крайне ред-
ки. Вспоминается еще только 
один эпизод, когда в одном из 
хайфских ресторанов официант, 
неожиданно объявивший себя 
леваком-радикалом, отказал-
ся обслуживать солдата-резер-
виста в армейской форме. Этот 
«отказник» немедленно был 
уволен хозяином ресторана.

…Недавно меня удивили 
таксисты на автобусной стан-
ции в Реховоте.  На многих 
машинах висели таблички: 
«Солдат-срочников вожу бес-
платно». И понятно, что все 
пассажиры носили военную 
форму.  

Израильский военный обязан иметь при себе оружие. Даже в увольнении.

Кафе, в которое не пустили военного, 
должно быть закрыто на другой день

Карен Шахназаров, режиссер, генеральный директор «Мосфильма»
Сообщения о том, что человека в военной форме не 

пускают в ресторан, кафе, бар в Краснодаре или 

Москве, для меня звучат как что-то невероятное.

Я родился в Советском Союзе и помню, с каким ува-

жением в обществе тогда относились к военным.

Что делать, если человека в военной форме не пу-

стили в кафе? Мой ответ простой: такое кафе надо 

закрыть. И это должна и может сделать местная 

власть. Как только появляется информация, есте-

ственно, доказанная, что человека в военной фор-

ме не пустили в кафе или ресторан, это кафе или 

ресторан должно перестать существовать. Это 

вполне себе во власти местной администрации и 

делается элементарно.

Я уверен, что такие вещи надо решать радикально, а 

не прибегать все время к каким-то экивокам, что мы 

там, это осуждаем.

Не осуждаем, а действуем.

Не пустило кафе к себе военного — на следующий 

день этого кафе нет. Его закрыли и все. И если будет 

вот так закрыт десяток кафе и ресторанов, то все 

это прекратится. А если мы будем продолжать вот 

это наше «вокруг да около», ничего не прекратится, 

только нарастать будет.

Надо действовать радикально. Власть должна при-

менять власть. Тем более по отношению к столь без-

образным явлениям.

Я уж не говорю о том, что вообще-то это не только 

демонстрация пренебрежения и недоброго отноше-

ния к военным, но и нарушение гражданских прав 

человека. На каком основании вы человека в воен-

ной форме не пускаете куда-либо? Это что, в Консти-

туции записано? В каких-то других законах?

Бизнес считает кафе своей территорией и устраива-

ет там свои правила? Но это нарушение Конститу-

ции страны и прав человека. Бизнес не имеет ника-

кого права их нарушать. Даже независимо от ны-

нешней ситуации и специальной военной операции, 

в которой участвуют наши военные. Это же очень 

просто: есть Конституция, покажите мне, где там за-

писано, что людей в военной форме можно не пус-

кать в ресторан. Что они граждане второй катего-

рии… Нет этого в Конституции. Значит, бизнес на-

рушает Конституцию, и такой бизнес не должен су-

ществовать.

По этому поводу нужна принципиальная позиция: и 

местных властей, и центральных. Если бы власть 

один раз выступила и сказала: «Закрывайте к черто-

вой матери такое кафе или ресторан!», то это бы 

все вмиг прекратилось.

ТЕХНОЛОГИИ Прокуратура 
сможет блокировать 
в Сети объявления 
о сборе помощи боевикам

Сайт 
недоступен

Владислав Куликов

Правительство России поддержало законопроект, наде-
ляющий Генпрокуратуру правом ограничивать доступ в 
Сети к объявлениям о сборе помощи для вооруженных 
противников России.

С инициативой выступила группа депутатов Госду-
мы. Разработчики проекта обратили внимание, что за 
период проводимой Вооруженными cилами России спе-
циальной военной операции установлены многочис-
ленные факты участия зарубежных медиаплатформ и 
организаций в распространении предложений о финан-
сировании украинских боевиков. Рассказывается и о 
способах, как можно 
сделать приятное — в 
финансовом или ка-
ком-то ином смыс-
ле — тем, кто мечтает 
убивать россиян. К 
сожалению, в нашей 
стране есть некото-
рая часть граждан, 
которые не понима-
ют элементарных 
правил общежития: 
нельзя помогать 
тем, кто стреляет в 
соотечественников. 
Сегодня сотни тысяч наших лучших людей — мужчин и 
женщин — выполняют свой воинский долг. А их родители, 
супруги и дети — наши соседи. Кто-то сидит рядом с вами 
за столиком в кафе. Кто-то на занятиях в университете 
сдерживает слезы, беспокоясь за папу. 

Кто помогает рублем украинским боевикам, тот 
прежде всего желает зла всем этим людям. Есть вещи 
недопустимые, и помощь врагу, который стремится раз-
рушить ваш дом, причинить горе вашим близким, это 
одна из них. Хотелось, чтобы это осознали те, кто еще 
не понял. Как бы то ни было, по мнению разработчиков 
проекта, информация с предложением финансирования 
противника представляет угрозу безопасности Россий-
ской Федерации и требует безотлагательного принятия 
мер по ограничению доступа к ресурсам, распространя-
ющим такой контент. 

Подготовленный проект касается не только событий 
на Украине. В целом будут блокироваться любые предло-
жения о финансировании противника в условиях воору-
женного конфликта, военных действий, контртеррори-
стической операции или иных действий с применением 
вооруженной техники, участие в которых принимает 
РФ.    

А К Ц Е Н Т

На центральной автобусной станции 
Иерусалима хозяин местного кафе 
предлагает военнослужащим выпечку 
и кофе без какой-либо оплаты
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Тот самый бар в Краснодаре, куда не пустили людей в военной форме.

НАДЗОР Игорь Краснов 
поручил усилить защиту 
бизнесменов

Прокурор 
поможет

Иван Егоров

По его словам, «всегда полезно получать информацию 
в процессе личного общения, как говорится, из первых 
уст». Очень много вопросов касалось нарушения прав 
мобилизованных сибиряков и, в частности, призванных 
на службу предпринимателей. 

«По моему поручению усилен надзор за соблюдени-
ем прав призванных на службу предпринимателей на 
получение отсрочек по арендной плате, кредитам, дру-
гих гарантированных льгот», — заявил глава надзорно-
го ведомства. Он также напомнил, что по его поручению 
сейчас решения о согласовании всех без исключения 
проверок бизнеса вправе принимать только руководите-
ли прокуратур субъектов.

«Они же теперь лично дают оценку законности про-
ведения в отношении предпринимателей гласных опера-
тивно-разыскных мероприятий, причем в кратчайший 
срок, до одних суток», — подчеркнул Краснов.

В свою очередь предприниматели рассказали Ген-
прокурору о существующих административных барье-
рах для инвестиций, 
завышении комму-
нальных тарифов, 
самоуправстве в от-
ношении коммерче-
ского имущества и 
отказе в выдаче раз-
решения на вывоз 
товаров из России.

В частности, один 
из представителей 
бизнес-сообщества 
высказал свое несо-
гласие с действиями 
минпромторга. По 
его словам, ведом-
ство неоднократно 
отказывало в вывозе из России запасных частей к судо-
вым двигателям лишь на том основании, что не назначе-
но структурное подразделение, ответственное за выдачу 
разрешений на них.

 «При экспортных ограничениях, обусловленных 
действиями недружественных стран, такой подход вы-
зывает большие вопросы», — заметил Игорь Краснов и 
поручил начальнику Главного управления по надзору за 
исполнением федерального законодательства Генпроку-
ратуры выяснить, как министерство организовало рабо-
ту по выдаче этих самых разрешений.

Другой предприниматель рассказал о препонах, ко-
торые чинила администрация Екатеринославского сель-
ского поселения в деятельности сельхозпредприятия, в 
котором работают более 250 человек. Более того, по его 
словам, нарушения продолжались и после судебного ре-
шения, обязавшего муниципалитет передать агрофирме 
земельные участки сельхозназначения.

Краснов потребовал комплексно проверить деятель-
ность местных органов власти региона в сфере земель-
ных правоотношений. 

Что касается личного приема сибиряков, то, по его 
итогам, Игорь Краснов назвал недостаточными прини-
маемые региональными прокурорами меры по преодо-
лению проблем, волнующих жителей региона. Генпроку-
рор также обратил внимание подчиненных и на темпы 
выполнения программ по переселению из ветхого жи-
лья, обеспечения жильем детей-сирот, социальной гази-
фикации. Кроме того, Генпрокурор еще раз обратил осо-
бое внимание прокуроров на оказание мер поддержки 
мобилизованным.  

Игорь Краснов 
обратил особое 
внимание 
прокуроров 
на оказание мер 
поддержки 
мобилизованным

Блокироваться 
будут любые 
предложения 
о финансирова-
нии вооруженного 
противника 

СЛЕДСТВИЕ СК РФ завершил расследование дела гражданина Колумбии, 
который  по заданию из-за рубежа распространял ложную информацию о проведении спецоперации

Фейки из тайника
Наталья Козлова

О 
существовании этого 
удивительного уголовно-
го дела, больше похожего 

на шпионский триллер, След-
ственный комитет РФ сообщил 
лишь после того, как поставил 
точку в расследовании. Фигу-
рантом дела стал иностранный 
гражданин, который занимал-
ся фактически подрывной де-
ятельностью, находясь непо-
средственно в Москве.

Это уголовное дело находи-
лось у следователей централь-
ного аппарата, что уже гово-
рит о его значимости. Итак, 
Главное следственное управле-
ние буквально «по косточкам» 
разобрало деятельность гра-
жданина Республики Колум-
бия Хиральдо Сарая Альберто 
Энрике. Мужчину официально 
обвинили в распространении 
заведомо ложной информации 
об использовании Вооружен-
ных сил Российской Федера-
ции при проведении специаль-

ной военной операции. Но это 
не единственное направление 
его незаконной деятельности 
в нашей стране. Хиральдо Са-
рай сейчас ждет будущего суда 
под стражей. В ведомстве Алек-
сандра Бастрыкина подчеркну-
ли — уголовное дело было воз-
буждено по материалам Служ-
бы контрразведки ФСБ России. 
Скорее всего, именно поэтому 
далеко не на все возникающие 
вопросы даже сейчас в СК могут 
ответить. Вот что установило 
следствие. С 5 марта по 9 апреля 
2022 года Хиральдо Сарай, у ко-
торого был вид на жительство в 
России, работал в составе некой 
очень интересной группы. 

В  э т у  п о д о з р и т е л ь н у ю 
«группу товарищей» входили 
иностранные граждане, кото-
рые руководили колумбийцем 
из-за рубежа. Правда, ни одной 
иностранной фамилии этих лю-
дей в СК не называют. 

Хиральдо Сарай за их день-
ги «обеспечивал техническую 
подготовку и последующее 

скрытное размещение в одном 
из торговых центров Моск-
вы мобильных устройств», — 
рассказали в ведомстве.

Что это был за торговый 
центр, следователи не называ-
ют. Как нет и ответа на вопрос 
— как колумбиец смог в нашем 
торговом центре разместить 
свою аппаратуру.

Следствие заявило, что с 
использованием этих уста-
новленных средств связи уда-
ленно шла массовая рассылка 
абонентам российских опера-
торов связи заведомо ложных 
сообщений о действиях Воору-

женных сил России. В том чис-
ле там были лживые рассказы 
про убийства мирного населе-
ния, пояснили в Следственном 
комитете.

В СК рассказали, что тща-
тельно изучили предметы и до-
кументы, компьютерную, мо-
бильную и прочую технику, ко-
торую нашли и изъяли у колум-
бийца из оборудованного им 
тайника. А компьютерно-тех-
нические экспертизы сказа-
ли, что на этом оборудовании 
было установлено специальное 
программное обеспечение. Оно 
позволяло соучастникам уда-

ленно управлять мобильными 
устройствами и «производить 
отправку текстовых сообще-
ний якобы от реальных пользо-
вателей — граждан Российской 
Федерации».

Дальше было еще интерес-
нее. Следователи перевели и 
изучили переписку колумбий-
ца с другими фигурантами это-
го дела — гражданами одной из 
южноамериканских стран. Ка-
кой именно — в СК не говорят.

— Установлено, что они осу-
ществляли свою деятельность 
в интересах иностранной ор-
ганизации Digital Humanity 
(США), связанной с государ-
ственным Агентством США по 
международному развитию. 
Вскрыта цепочка финансирова-
ния преступной группы, в том 
числе с использованием крип-
товалюты. На денежные сред-
ства и цифровые финансовые 
активы следствием наложен 
арест, — заявляют в СКР.

Та м  ж е  д о б а вл я ют,  ч то 
«иные фигуранты» — те гражда-

не, чьи фамилии широкой пуб-
лике остались неизвестны, уже 
объявлены в розыск. И предва-
рительное следствие против 
них продолжается.

Н о  э т о  о к а з а л и с ь  н е 
единственные «сюрпризы» в 
деле. Выяснилось, что во время 
следствия были получены дан-
ные об использовании этой же 
группой иностранцев анало-
гичной схемы применения мо-
бильных устройств с сим-кар-
тами российских операторов 
связи «с целью компрометации 
президентских выборов в США 
2020 года и имитации россий-
ского вмешательства в процесс 
указанной избирательной кам-
пании».

Эти факты, сказали в ведом-
стве, сейчас переданы для оцен-
ки «на предмет наличия в них 
признаков составов преступ-
лений, посягающих на безопас-
ность государства». А вот такое 
заявление говорит о том, что 
обвинений у колумбийца мо-
жет прибавиться.  

А К Ц Е Н Т

С установленных колумбийцем средств 
связи удаленно шла массовая рассылка 
абонентам российских операторов лжи 
о действиях наших военных
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Германии испытают систему экстренного оповещения населения

День предупреждения
Василий Федорцев

П
редстоящий четверг в 
Германии станет «днем 
предупреждения». В 11 

утра по всей стране начнутся 
испытания системы экстрен-
ного оповещения населения 
о чрезвычайной ситуации. За 
последние тридцать лет это 
вторая такая проверка — пер-
вая была проведена в сентябре 
2020 года и закончилась пол-
ным провалом. Сирены во мно-
гих городах тогда не сработа-
ли просто потому, что их давно 
демонтировали, а сообщения в 
специальные мобильные при-
ложения из-за перегрузки си-
стемы приходили с опозданием 
в полчаса или не приходили во-
все. В итоге немцы даже не за-

метили, что их кто-то о чем-то 
пытался предупредить.

«День предупреждения» 
должен был стать ежегодным 
событием, но в прошлом году 
его все же отменили — после 
первой неудачи власти реши-
ли, что для исправления всех 
недостатков нужно больше 
времени. То, что система не го-
това, подтвердило и произо-
шедшее в июле крупное на-
воднение на западе страны, в 
результате которого погибли 
по меньшей мере 180 человек. 
Предупреждения о надвига-
ющейся катастрофе в постра-
давших регионах, как и во вре-
мя испытаний, рассылались 
через специальные приложе-
ния, и получили их в лучшем 
случае только те граждане, у 

кого эти приложения были за-
ранее установлены. Сирены 
же в большинстве населенных 
пунктов использовать не уда-
лось по причине их отсутствия.

Сейчас федеральное ведом-
ство Германии по защите насе-
ления и помощи при чрезвычай-
ных ситуациях утверждает, что 
хорошо подготовилось к новым 
испытаниям. Система сирен в 
стране постепенно восстанав-

ливается, кроме звуковых сиг-
налов будут также задейство-
ваны телевидение, радио, ин-
формационные щиты на ули-
цах, громкоговорители в поез-
дах и на станциях, а также все 
те же мобильные приложения. 
Но главная новинка этого года — 
это прямая доставка сообщений 
через мобильную сеть по техно-
логии Cell Broadcast. С помо-
щью нее ведомство по защите 
населения рассчитывает охва-
тить максимальное количество 
граждан.

Новую технологию, прав-
да, поддерживают далеко не 
все устройства, и для получе-
ния прямых сообщений требу-
ется как минимум одна из по-
следних версий операционной 

системы. Поэтому ведомство 
уже посоветовало гражданам 
обновить программное обес-
печение на своих мобильных, 
а в четверг держать их вклю-
ченными и не переводить в ре-
жим полета — иначе сообщения 
просто не дойдут. По итогам 
«дня предупреждения» прави-
тельство просит граждан поде-
литься своими впечатлениями 
и сообщить, через какой имен-
но канал они получили экс-
тренное оповещение. Собран-
ные данные затем планируется 
учесть при проведении очеред-
ных испытаний в следующем 
году. Впрочем, отличия на этот 
раз заключаются не только в 
технологиях. В 2020 году «день 
предупреждения» преподно-
сился в первую очередь как 
мера подготовки к природным 
или техногенным катастро-
фам. Сейчас власти в связи с 
предстоящим мероприятием 
вполне в духе времени упоми-
нают еще и возможные пере-
бои в подаче энергии, а заодно 
намекают и на вероятность во-
енной угрозы.  

КОНФЛИКТ  

Беглый 
телеканал 
выгоняют 
из Латвии 

И ВЫПАЛ 
«ДОЖДЬ» 
Анна Белорусцева

Телеканал «Дождь» (по реше-
нию минюста России внесен 
в реестр СМИ — иностранных 
агентов) обязали прекратить 
вещание на территории Латвии 
в ночь на 8 декабря. О санкциях 
рассказал глава Национально-
го совета по электронным СМИ 
(NEPLP) страны Иварс Або-
линьш. По мнению латышских 
властей, спустя всего 4,5 ме-
сяца после своего «возрожде-
ния» в Прибалтике телеканал 
стал угрозой нацбезопасности 
и общественному порядку. Або-
линьш поведал, что его ведом-
ство также запретит трансля-
ции «Дождя» на YouTube и по-
ставит геоблокировку телека-
нала, дабы уберечь граждан от 
опасного контента.

Прекратив вещание в Рос-
сии в марте, телеканал отпра-
вился искать пристанища в 
Латвию, где начал вещать в 
июле. За время работы «До-
ждя» в Латвии его руководству 
успели выставить штраф в раз-
мере 10 тысяч евро за изобра-
жение Крыма в составе Рос-
сии на карте. Попутно Ригу не 
устраивало обилие русского 
языка в эфире — у «Дождя» от-
сутствовала звуковая дорожка 
на национальном языке. За ка-
налом, вроде бы уж таким злоб-
ным по отношению к России, 
в Риге внимательно следили. 
Последней каплей для латыш-
ских медианадзирателей стал 
выпуск передачи «Здесь и сей-
час» 1 декабря с ведущим Алек-
сеем Коростелевым. Журна-
лист говорил о проблемах рос-
сийской армии, как показалось 
местным цензорам, не в том 
духе, что приветствуется в Лат-
вии. Это вызвало истерию в по-
литических кругах страны.

Спешное увольнение жур-
налиста не спасло телеканал 
от «отмены». В Латвии «Дождь 
прекратился. Напоследок ми-
нистр обороны страны Артис 
Пабрикс посоветовал журнали-
стам «Дождя» отправиться ра-
ботать в Россию, заявив: «Чаша 
переполнена».  

СКАНДАЛ На Украине Верховный суд реабилитировал 
карателей из «Галичины»

Евросоюз 
с «Галичиной»
Павел Дульман

В
ерховный суд Украи-
ны оставил без изме-
нения принятое еще 
в 2020 году решение о 
непризнании нацист-
ской символикой эм-
блему дивизии СС 
«Галичина». Теперь 
это не каратели и на-

цистские прихвостни, а бор-
цы за независимость. Решение 
окончательное и обжалованию 
не подлежит.

За реноме украинских наци-
стов и их непризнание таковы-
ми, боролся так называемый 
Украинский институт нацио-
нальной памяти (УИНП), что 
неудивительно. Все, чем зани-
малась эта структура с момен-
та образования — это стирание 
памяти о преступлениях укра-
инских коллаборационистов и 
их же прославлением.  И 14-я до-
бровольческая дивизия войск 
СС «Галичина» была в числе 
главных подопечных УИНП, ру-
ководство которой составляют 
в основном выходцы с запада 
Украины, что также не удивляет 
и наводит на исторические па-
раллели.

Чем известна дивизия? 
Странным образом, с точки зре-
ния военной истории,  почти ни-
чем. Единственное сражение Ве-
ликой Отечественной войны, в 
котором ей удалось поучаство-
вать, — это попытка остановить 
наступление 1-го Украинского 
фронта в ходе Львовско-Сандо-
мирской операции в июле 1944 
года. Исходя из мемуаров со-
ветских полководцев, какого-то 
ожесточенного сопротивления 
украинские нацисты не оказа-
ли, дивизия была окружена под 
городом Броды и разгромле-
на сходу, ее почти не заметили, 
переехав танками, как и десятки 
других фашистских военных со-
единений.  

До разгрома они успели по-
участвовать в уничтожении 
польского населения в дистрик-
те Галиция, на их совести со-
жженное село Гута Пеняцкая и 
около 500 зверски убитых кре-
стьян. После разгрома под Бро-
дами ошметки нацистов, сохра-
нившие статус дивизии и по-
полнившиеся бандеровскими 
боевиками, поучаствовали в по-

давлении Варшавского восста-
ния и в карательных операци-
ях против партизан в Словакии 
и Югославии. И это тоже неуди-
вительно: набранная из боеви-
ков ОУН-УПА (запрещены в Рос-
сии), дивизия не умела воевать в 
честном бою, зато подло убива-
ла безоружных.

Войну они закончили в аме-
риканском плену и не были вы-
даны СССР, так как формально 
юридически не являлись совет-
скими гражданами. Тем не менее 
«Галичина», как и все войска СС, 
была признана Нюрнбергским 
трибуналом преступной орга-
низацией.

Обеление эмблемы дивизии 
СС украинским судом в действи-
тельности полностью лежит в 
русле новой европейской идео-
логии, в рамках которой сим-
волы отвязываются от истории. 
Нацизм все еще считается злом, 
но маленьким по сравнению с 
абсолютным и большим злом, 
которым представляется СССР. 
Где-то, как в Балтии и Восточной 
Европе,  реабилитируются на-
цистские преступники, потому 
что они «свои», европейские, а 
на Украине, в Европу рвущуюся, 
из них уже делают героев.

Вот и теперь лев с коронами — 
это не символ нацистского сбро-
да, а просто лев и короны — попу-
лярные и широко используемые 
в европейской геральдике атри-
буты. Череп и кости на черном 
щите, столь любимые нынешни-
ми украинскими вояками, – это 
не эмблема дивизии СС «Мерт-
вая голова», а просто анатоми-
ческий набор. И волчий крюк на 
флагах полка «Азов» (запрещен 
в России) — это не отзеркаленная 
символика дивизии СС «Рейх», 
а просто буквы N и I, что значит 
«национальная идея». И Украи-
на — не обезумевшая от нацизма 
территория, а молодая европей-
ская демократия.

Американский философ 
Джордж Сантаяна говорил: 
«Кто не помнит своего прошло-
го, обречен на его повторение». 
Вот и сегодня Украина, отка-
завшаяся от своего прошлого, и 
усилиями УИНП забывшая его, 
вновь его переживает. И диви-
зия «Галичина» снова в героях. 
Трагедия в том, что подавляю-
щему большинству украинцев 
это прошлое — чужое.  

Агитационный плакат дивизии «Галичина» в составе войск СС, которые Нюрнбергский трибунал признал преступ-
ной организацией.

А К Ц Е Н Т

Обеление эмблемы дивизии СС украинским судом 
полностью лежит в русле новой европейской идеологии

ЕВРОПА ПОПАЛА 
В ЛОВУШКУ
Президент Франции Эмманюэль Макрон провел обсто-
ятельные переговоры с президентом США Джозефом 
Байденом. Отношения между Парижем и Вашингтоном 
складываются неровно. В прошлом году Францию глу-
боко уязвило создание англосаксонской группировки 
AUKUS в составе Великобритании, Австралии и Соеди-
ненных Штатов. Во-первых, остальных союзников по 
НАТО не уведомили. Во-вторых, следствием договорен-
ности стал разрыв контракта между Канберрой и Пари-
жем на строительство крупной партии подводных ло-
док для Австралии. Вместо обычных субмарин француз-
ского изготовления запланированы атомные по амери-
канскому проекту. Гнев Парижа был столь велик, что из 
Вашингтона и Лондона даже отзывали послов, правда, 
ненадолго.

Обиды осени прошлого года вроде бы померкли зи-
мой этого, когда 
трансатлантические 
отношения перешли 
в категорию «боево-
го братства». Несо-
крушимое единство 
Европы и Америки 
перед лицом рус-
ской угрозы — тезис, 
который повторя-
ется буквально еже-
дневно. Согласно 
принятой на Западе 
интерпретации пре-
зидент Владимир 
Путин жестоко про-
считался, ожидая 
раскола между Ста-
рым и Новым Све-
том. И теперь атлантическое сообщество обрело новое 
дыхание и смысл существования. 

Насколько Москва была готова к столь резкой реак-
ции «коллективного Запада» на украинскую кампанию, 
вопрос открытый и непростой. Однако по мере разраста-
ния последствий кризиса в монолите западной коалиции 
начинают намечаться трещины. Нам на них рассчиты-
вать едва ли стоит — расхождение идет не по линии отно-
шения к России, а в основном по вопросу, если так мож-
но выразиться, распределения тягот. И тут у Европы, ка-
жется, начали возникать неприятные подозрения. 

Приход Байдена в Белый дом почти два года назад был 
встречен европейцами с ликованием. Слишком большое 
отторжение вызывал у большинства континентальных 
лидеров Дональд Трамп, который и сам не скрывал пре-
небрежения к Старому Свету. Трамп был идеальным 
олицетворением того, что претило европейским началь-
никам и подчеркивало различия между Европой и Аме-
рикой. Однако расхождения начались раньше, в самом 
начале столетия, когда Билла Клинтона в Вашингтоне 
сменил Джордж Буш-младший. Именно тогда амери-
канские приоритеты стали сдвигаться от казавшейся 
благополучной и достаточно беспроблемной Европы ко 
все более насыщенной процессами и событиями Азии.

Буша и его соратников-неоконов в Европе не люби-
ли, Барака Обаму встречали как мессию нового атлан-
тизма, но разворота к проверенным союзникам в полной 
мере не произошло. Трамп шокировал откровенностью 
неприязни, поэтому победа Байдена воспринималась в 
качестве возвращения даже не к норме, а к приличиям. И 
действительно, риторика демократической администра-
ции напомнила о временах Клинтона, которые были, ве-
роятно, золотой эрой американо-европейского симбио-
за. Вашингтон считал Европу важным приоритетом и 
прилагал значительные усилия по ее обустройству в об-
щеатлантическом духе, что тогда вполне соответствова-
ло представлениям о прекрасном и самих европейцев. 

Нынешний президент США Джо Байден — политик 
старой школы, в которой Европа была центром амери-
канских интересов. Но старая школа предусматривает 
трезвый анализ затрат и выгод, издержек и возможно-
стей. И умение оптимизировать первое, максимизи-
руя второе. Европа после Второй мировой, а особен-
но «холодной вой-
ны» избавлялась 
от стратегического 
мышления в поль-
зу прикладных мер 
по обеспечению 
комфортного суще-
ствования. США же 
сохранили способ-
ность если не мыс-
лить, то чувствовать 
стратегически. От-
сюда и понимание 
(скорее инстинкт) 
меняющихся геопо-
литических реалий. 
Инстинкт не гаран-
тирует правиль-
ность политики. Од-
нако подразумевает ее увязку с текущими нуждами и 
обстоятельствами. Как ни странно, Европа, исторически 
славная рационализмом, куда меньше соотносит свои 
действия с их последствиями.

Был ли у Вашингтона хитрый план переложить основ-
ной груз противостояния с Россией на европейских со-
юзников, мы, возможно, когда-нибудь узнаем. Впрочем, 
поведение Соединенных Штатов можно объяснить и не 
замыслами, а грамотной реакцией. Волны от украинско-
го кризиса расходятся повсеместно, США принимают 
решения, чтобы последствия купировать или даже ис-
пользовать на перспективу. Это вызывает оторопь Евро-
пы: американцы это сделать могут, а они сами — не очень. 
И когда администрация Байдена принимает Акт по со-
кращению инфляции, ставящий американских резиден-
тов в заведомо более выгодное положение, чем европей-
ских, это в полной мере соответствует интересам Соеди-
ненных Штатов. И что?

Европа попала в ловушку, из которой непонятно как 
выходить. Абсолютная солидарность с США по русско-
му вопросу предполагает субординацию старшему и бо-
лее сильному партнеру-гаранту. Европа готова, но это 
означает (по объективным причинам): 1) взять на себя 
большую часть издержек, 2) следовать общей стратеги-
ческой линии и по остальным принципиальным для па-
трона вопросам. А главный из них — китайский. Китай 
— стратегический соперник Америки на ближайшие де-
сятилетия. Европе угрозы он не несет, вызова не бросает. 
Сотрудничество с ним выгодно. Но с какой стати стар-
ший брат должен позволить младшему помогать тому, 
кто с ним самим в контрах? 

Байден и Макрон долго жали друг другу руки в знак 
невероятной сердечности. По сути, Байден заверил 
его, что США Европу обижать не хотят. И все. Не более 
того.   

Европа, историче-
ски славная раци-
онализмом, сего-
дня куда меньше, 
чем прежде, соот-
носит свои дей-
ствия с их послед-
ствиями

Абсолютная соли-
дарность Европы 
с США по русскому 
вопросу предпо-
лагает субордина-
цию старшему 
и более сильному 
партнеру-гаранту

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

Многие экстренные системы и укрытия в Германии, такие как это в Фрауэнвальде, за десятилетия простоя превра-
тились в музейные экспонаты, малопригодные для использования при ЧС.

МЕЖДУ ТЕМ

Охватившие Британию массовые забастовки к концу этого года могут 

приобрести еще больший размах. О присоединении к акциям протеста 

заявили профсоюзы работников железных дорог. Теперь жители Туман-

ного Альбиона рискуют остаться на рождественские праздники без 

транспортного сообщения.

В акции протеста транспортников примут участие более 40 тысяч чело-

век. Они требуют повышения заработной платы и улучшения условий 

труда, а также выступают против планов руководства по сокращению ча-

сти персонала и увеличению продолжительности рабочего дня для 

остальных. Профсоюзы сообщают, что работа будет прекращена с 13 по 

17 декабря и с 24 по 27 декабря на всех железнодорожных магистралях 

и лондонских вокзалах.

Объявление о новой забастовке проходит на фоне уже проводящихся 

акций протеста, в которых участвуют водители автобусных маршрутов, 

работники почты и сотрудники грузовых портов. Свое недовольство 

условиями труда также высказывают адвокаты, работники госсектора, 

учителя и охранники. Из-за забастовок медицинского персонала были 

отменены операции и консультации для 140 тысяч человек.

Чтобы хоть как-то купировать последствия забастовок, британские вла-

сти уже планируют привлекать для выполнения работ армейские 

подразделения. Например, солдат и офицеров могут использовать в ка-

честве водителей для карет скорой помощи.

Подготовил Иван Сысоев
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По итогам «дня предупреждения» прави-
тельство Германии просит граждан 
поделиться своими впечатлениями 

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Блогера в США 
разорил штраф 
за клевету

МИЛЛИАРД 
И ПОЛОВИНА
Анна Белорусцева

Популярный в США блогер и 
конспиролог крайне право-
го толка Алекс Джонс подал 
заявление о личном банкрот-
стве после решения суда взыс-
кать с него около 1,5 миллиарда 
долларов штрафа за клевету о 
стрельбе в школе Сэнди-Хук.

Ведущий радиопрограммы 
и владелец сайтов InfoWars и 
PrisonPlanet, которые критики 
Джонса ругают за склонность к 
теориям заговора, неоднократ-
но называл трагедию в Сэн-
ди-Хук «мистификацией», а 
скорбящих по погибшим детям 
родственников — актерами. На-
помним, в то декабрьское утро 
в 2012 году аутист Адам Ланза в 
начальной школе расстрелял из 
винтовки 20 малолетних детей 
и шестерых взрослых, что стало 
одной из самых кровавых тра-
гедий такого рода в США.

Однако Джонс пытался убе-
дить свою миллионную ауди-
торию в том, что масс-шутинг 
был спектаклем, который вла-
сти срежиссировали, чтобы 
взять под контроль оборот ору-
жия в США. Лишь спустя годы 
во время суда он взял свои сло-
ва обратно и объяснил, что де-
лал эти заявления, когда был 
нездоров и страдал от «формы 
психоза». Суд не поверил и обя-
зал Джонса выплатить 1,5 мил-
лиарда долларов компенсаций 
семьям погибших.

Джонс еще в апреле подал 
иск о защите от банкротства 
своих компаний, а теперь по-
шел и на личное банкротство, 
утверждая, что его активы со-
ставляют от 1 до 10 млн долла-
ров. То есть в 1000 раз меньше 
обязательств по суду.

Семьи погибших считают, 
что, если схема с банкротством 
сойдет Джонсу с рук, он про-
должит распространять свои 
конспирологические теории. 
Ранее в своих передачах блогер 
обвинял Белый дом в организа-
ции терактов 11 сентября 2001 
года, а также в управлении по-
годой с помощью электромаг-
нитных волн.  
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ИННОВАЦИИ Когда в мире 
начнут продавать биомясо

Стейк, да не тот

Татьяна Карабут

Управление по санитарному надзору за качеством пи-
щевых продуктов и медикаментов США (FDA) выдало 
компании Upside Foods разрешение на продажу мяса, 
выращенного из стволовых клеток животных. Но в бли-
жайшее время его потребление не станет массовым. 
«Эта технология для человечества не является необ-
ходимостью ни в экономическом плане (слишком до-
рого), ни в технологическом (нет мощностей, которые 
могли бы обеспечить этим продуктом хотя бы одну де-
ревню), ни в социальном плане (вряд ли правительства 
стран согласятся на уничтожение животноводства 
и части растениеводства). Да и потребности такой у 
рынка нет — люди хотят есть мясо, которое получают от 
животного», — считает руководитель исполкома Наци-
ональной мясной ассоциации Сергей Юшин.

Производства искусственного мяса в промышлен-
ном масштабе еще нет нигде. По оценке эксперта, вло-
жить в организацию такого производства надо десят-
ки, если не сотни миллиардов долларов. 

Еще в прошлом году замглавы минсельхоза Окса-
на Лут также говорила, что замещение традиционного 
мяса растительным или культивированным (выращен-
ным в лаборатории) в России вряд ли возможно в сред-
несрочной перспективе, поскольку у нас «консерва-
тивное потребление».  

Татьяна Карабут

Н
есмотря на санкции, рос-
сиянам точно будет что 
плеснуть в бокалы на но-

вогодние каникулы. Европей-
ское вино не пропало из магази-
нов, к нему добавляются совер-
шенно неожиданные напитки — 
например, из Узбекистана или 
Канады. Да и наши виноделы, 
вопреки дефициту пробки или 
удобрений, увеличивают произ-
водство вина.  

По оценкам Россельхозбанка, 
доля импортного вина на рос-
сийском рынке в 2022 году из-
менится незначительно и соста-
вит чуть менее 50%. Везут вино 
из ЕС грузовиками, а этот биз-
нес «размазан» по множеству 
небольших европейских логи-
стических компаний. Они, как 
правило, менее чувствительны к 
рискам санкций, чем, например, 
морские линии, пояснил «РГ» ру-
ководитель центра отраслевой 
экспертизы Россельхозбанка 
Андрей Дальнов. Кроме того, ряд 
стран (Грузия, Чили, Сербия, 
Южная Африка) не присоедини-
лись к санкциям против России.

Правда, понемногу меняется 
география импорта. По итогам 

девяти месяцев Италия остается 
для нас поставщиком вин номер 
один, хотя и снизила ввоз на 4%. 
А вот Испания уступила второе 
место Грузии: первая снизила 
поставки на 13%, а вторая уве-
личила на 15%. Есть заметное 
увеличение импорта из Арме-
нии, а Узбекистан нарастил по-
ставки сразу в 4,5 раза, Азербай-
джан — более чем на 40%. Появ-
ляется в России и совсем неожи-
данное вино — например, из Ка-
нады или Черногории. 

«По мере роста доли каче-
ственных российских вин доля 
импорта должна сокращаться. 
У нас есть все предпосылки для 
того, чтобы в перспективе, как 
французы, пить не более 10% 
иностранных вин», — считает 
Андрей Дальнов.

По словам вице-премьера 
Виктории Абрамченко, в этом 

году впервые за новейшую ис-
торию России площадь вино-
градников в стране превысила 
100 тыс. га. Будет собрано 760 
тыс. тонн винограда, из которо-
го можно сделать 600 млн лит-
ров вина. Но потенциал роста 
составляет еще 400 млн литров. 

Впрочем, пока потребители 
не распробовали российское 
вино и предпочитают покупать 
или заказывать в ресторанах 
проверенное импортное. И при-
чин у этого несколько. 

В России достойных вино-
делов огромное количество. 
Но в крупной рознице пред-
ставлен очень ограниченный 
ассортимент известных тор-
говых марок, говорил на вино-
дельческом форуме замести-
тель управляющего директо-
ра Ozon Владимир Гончаревич. 
Сетям важно поставить на пол-
ку вино с высокой оборачивае-
мостью, оптимальной сочетае-
мостью цены и качества. Зача-
стую российское вино в этой 
битве уступает импортным 
аналогам. Возможно, выйти 
на полки поможет онлайн-тор-
говля. Такой эксперимент бу-
дет запущен в 2023 году. Но 
проводиться он будет только 
для Москвы и Подмосковья и 
через «Почту России», которая 
не является профессиональ-
ным продавцом, ей придется 

многие компетенции «докру-
тить», считает эксперт. 

Да и в цене российские вина 
подчас проигрывают импорт-
ным аналогам. А санкционное 
давление делает производство 
вина еще дороже и сложнее.

По оценкам руководителя 
проектов бюро «Винные исто-
рии» Анны Бучацкой, 2023 год 
для российских виноделов бу-
дет особенно сложным по сред-
ствам защиты растений (СЗР). 
Они почти на 100% были им-
портными. Из четырех ино-
странных поставщиков два 
ушли с российского рынка. Так-
же на фоне дефицита пробки 
российским виноделам придет-
ся переходить на отечественный 
винт. Это процесс небыстрый — 
пока есть проблемы с качеством 
винной бутылки и протечками, 
говорит Бучацкая.  

ТОРГОВЛЯ Какие новые продукты появились в магазинах 
и есть ли риск встретить «паленый» алкоголь 

Почувствуйте розницу
Татьяна Карабут 

Т
орговые сети начали 
подготовку к внедре-
нию системы выяв-
ления просроченных 
товаров, а произво-
дители  возобнов-
ляют поставку про-
дуктов  в  цветных 
упаковках. Предсе-

датель президиума Ассоциа-
ции компаний розничной тор-
говли (АКОРТ) Игорь Карава-
ев в интервью «Российской 
газете» рассказал также о но-
винках на полках магазинов и 
о том, на чем стали экономить 
покупатели.

Минпромторг планирует 
провести эксперимент, ко-
торый поможет исключить 
«просрочку» из розницы. А 
много ли ее в магазинах? Как 
будет работать этот ме-
ханизм?

ИГОРЬ КАРАВАЕВ: Доля потерь про-
дуктов питания в крупных тор-
говых сетях сейчас не превы-
шает 2% от оборота, в целом по 
рынку — от 2 до 6%. В системе 
маркировки можно будет от-
слеживать срок годности по 
каждой единице товара, и это 
позволит исключить прода-
жу просроченной продукции. 
Крупные сети уже ведут про-
работку такого функционала. 
Благодаря обмену данными 
с системой маркировки, тор-
говые сети смогут выявлять и 
предотвращать ошибки в обо-
роте товаров, видеть наруше-
ния по всей цепочке поставок и 
пресекать их. 

На фоне санкций стала ме-
няться рецептура продуктов, 
упаковка товаров. В каких 
категориях это наиболее за-
метно? Вернулись ли цветные 
упаковки с молоком и соками 
на полки?

ИГОРЬ КАРАВАЕВ: Нам известно, что 
были сложности с поставками 
некоторых пищевых ингреди-
ентов — эмульгаторов, моди-
фицированных крахмалов и 
других. Но поставщики нахо-
дят способы, чтобы их решить 
— либо с помощью альтернатив-
ных каналов, либо за счет ло-
кализации производства этих 
компонентов. Поэтому покупа-
тель по-прежнему находит в ма-
газинах привычные продукты. 

Вопрос с упаковкой решает-
ся, им занимается специальная 
рабочая группа при минпром-
торге. За счет появления аль-
тернативных каналов постав-
ки пищевых красок производи-
тели начали восстанавливать 
выпуск цветных упаковок, по-
степенно они вытесняют с по-

лок белые пачки с молоком и 
соком. 

В торговых сетях с марта по-
явилось более 13 тыс. новых 
продуктов. А каких сейчас не 
хватает? 

ИГОРЬ КАРАВАЕВ: Дефицита нет ни в 
одной из категорий. Более того, 
мы расширяем поставки: актив-
но работаем с Турцией, Китаем, 
Индией, ближневосточными 
странами. Например, в таких 
категориях, как соусы, консер-
вация, средства гигиены, сети 
начали взаимодействовать с 
Ираном. Фруктов больше везем 
из Узбекистана, Сирии. Растет 
доля отечественных товаров: в 
продовольственном сегменте 
сейчас их более 90%. 

Ведутся ли переговоры о 
расширении перечня парал-
лельного импорта для како-
го-то продовольствия или ал-
коголя? 

ИГОРЬ КАРАВАЕВ: Мы считаем, что 
существующего списка доста-
точно — это закроет потребности 
потребителей в тех позициях, где 
без параллельного импорта мог 
возникнуть риск дефицита. На 
данный момент члены АКОРТ не 
ведут обсуждение по расшире-

нию списка товаров, разрешен-
ных к параллельному импорту. 

Успел ли ритейл завезти ал-
коголь с помощью параллель-
ного импорта к Новому году? 
Где гарантия, что это не «па-
ленка»?

ИГОРЬ КАРАВАЕВ: «Паленки» у нас 
нет, риск попадания на пол-
ки федеральных сетей контра-
фактного алкоголя полностью 
исключен. Поставки и прода-
жи алкогольной продукции — 
это лицензируемый и строго 
контролируемый вид деятель-
ности на всех этапах. Весь путь 
алкоголя до реализации отсле-
живается с помощью Единой 
государственной автоматизи-
рованной информационной си-
стемы (ЕГАИС). 

Думаю, потребитель не ощу-
тит дефицита ни по одной из ка-
тегорий алкогольной продук-
ции. Сейчас мы активно работа-
ем над восстановлением ассор-

тимента импортного алкоголя, 
который пострадал в связи с 
санкциями. 

По итогам года какого оборо-
та розничной торговли жде-
те? Замедлил ли в этом году 
ритейл свое развитие (откры-
тие новых магазинов, строи-
тельство складов и т.п.)? 

ИГОРЬ КАРАВАЕВ: Мы склонны ори-
ентироваться на прогноз мин-
экономразвития, согласно ко-
торому снижение общего това-
рооборота ожидается на уровне 
6%. Основное замедление идет 
в непродовольственной и малой 
торговле, при этом в продоволь-
ственном секторе положитель-
ная динамика сохраняется. 

В сетевой торговле ожидаем 
двузначного роста оборота по 
итогам года — не столько за счет 
инфляции, сколько за счет раз-
вития торговых сетей. Одним 
из драйверов роста рынка стало 
развитие собственных торго-

вых марок (СТМ): продажи та-
ких товаров выросли за год бо-
лее чем вдвое. 

По данным ВЦИОМ, каждый 
четвертый россиянин стал 
больше экономить на еде. На 
чем экономят в первую оче-
редь? 

ИГОРЬ КАРАВАЕВ: Я бы не сказал, что 
потребители отказываются от 
каких-то конкретных катего-
рий продуктов. Но мы фиксиру-
ем рост спроса на товары низко-
го ценового сегмента и ощути-
мое снижение интереса к более 
дорогим продуктам. Люди стали 
чаще готовить дома — замедлил-
ся спрос на готовую еду. 

Минпромторг предложил 
продлить на 2023 год меру по 
снятию лимита по макси-
мальной доле рынка в 25% для 
торговых сетей, которые на-
мерены купить уходящие из 
России иностранные компа-
нии. Зачем это нужно? Кто-
то еще собирается уйти? 

ИГОРЬ КАРАВАЕВ: Международные 
сети, которые входят в АКОРТ, 
— «Ашан», «МЕТРО Кэш энд Кер-
ри», «Глобус», «Леруа Мерлен» — 
планируют продолжать работу 
на нашем рынке. Планы других 

иностранных сетей нам неиз-
вестны. Мы полагаем, эта мера 
призвана снять барьеры для раз-
вития отечественных торговых 
сетей, если вдруг кто-то из ино-
странных игроков пересмотрит 
свое решение о работе в России. 
В этом случае мы будем готовы 
оперативно отреагировать.  

Каким будет следующий год 
для российского ритейла? 
Какие форматы будут раз-
виваться, а какие стагниро-
вать? Почему?

ИГОРЬ КАРАВАЕВ: Если говорить о 
федеральной сетевой торговле, 
массового закрытия магазинов 
ожидать не стоит. Допускаю, 
что ритейл в рамках стандарт-
ной практики оптимизации 
бизнеса будет пересматривать 
работу каких-то отдельных ма-
газинов. 

Скорее всего, сохранится 
тренд на бережливое потребле-
ние, поэтому в ближайшие пару 
лет будут очень динамично раз-
виваться дискаунтеры, особен-
но «жесткие». Еще один расту-
щий формат — магазины у дома 
с небольшим ассортиментом 
самых востребованных продук-
тов в удобных для потребителя 
локациях.  

А К Ц Е Н Т

Спиртное из списка параллельного 
импорта успеют завезти до Нового года 

АЛКОГОЛЬ Импорт вина по итогам года может снизиться всего на 6% 

В тихом омуте 

Ограничения доступности алкоголя име-

ют обратный эффект. Это многократно 

доказано историей — вспомните, чем за-

кончились «сухие законы» в США и 

СССР. В 2015 году в России в три раза 

подняли акцизы — и продажи нелегально-

го алкоголя выросли в несколько раз. Мы 

ограничили доступ к лицензиям на прода-

жу алкоголя для индивидуальных пред-

принимателей, но в сельской местности 

продуктами торгуют в основном ИП. В 

итоге люди травятся метанолом, потому 

что им просто негде купить легальный ал-

коголь. Росалкогольрегулирование бо-

рется с онлайн-каналами продажи спирт-

ного, но на каждый заблокированный 

Telegram-канал появляется два новых. Да, 

у нас за 10 лет снизилось потребление 

алкоголя, но не благодаря ограничению 

доступности, а благодаря тому, что у лю-

дей появилась работа, семья, культур-

ный, спортивный досуг. Онлайн-торговля 

алкоголем разрешена во многих странах 

мира. При современных методах контро-

ля купить спиртное подростку будет не-

реально. Зато если в корзину с продукта-

ми добавить алкоголь, стоимость достав-

ки сократится почти в три раза, и конку-

ренция выйдет на другой уровень. А у лю-

дей высвободится время, которое они 

тратили на поездки за спиртным.  

Игорь Косарев,
омбудсмен в сфере 

регулирования 

производства 

и оборота 

подакцизных товаров
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Как показывает статистика, более четвер-

ти преступлений в стране совершается в 

состоянии алкогольного опьянения. А в 

предстоящие пять лет необходимо сокра-

тить пьяную преступность на 23,5%. Повы-

шение доступности алкоголя влечет рас-

пространение инфарктов, злоупотребле-

ний, алкоголизацию населения. Прораба-

тывая онлайн-формат продажи алкоголя, 

важно исключить возможность сбыта 

контрафактной продукции и не допустить 

снижения контроля за соблюдением тре-

бований законодательства. Традиционная 

продажа алкоголя в магазинах — публич-

ный процесс, многие торговые точки обо-

рудованы видеонаблюдением. Это само 

по себе дисциплинирует продавцов. А ку-

рьерская доставка происходит с глазу на 

глаз, здесь велик соблазн отдать товар не-

совершеннолетнему в отсутствие роди-

телей. Есть риски и совершения насиль-

ственных преступлений в отношении са-

мих курьеров, которые могут стать жерт-

вой в ходе запойных посиделок. Кроме 

того, доставку можно заказать фактиче-

ски на любой адрес — в том числе в об-

разовательные организации, спортивные 

сооружения, где продажа алкоголя запре-

щается. Нужно учитывать и временные 

ограничения по розничной

продаже алкоголя.  

Дмитрий Бочаров,
заместитель начальника 

Управления организации 

охраны правопорядка

в жилом секторе ГУОООП 

МВД России
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СТОИТ ЛИ РАЗРЕШАТЬ ОНЛАЙН-ПРОДАЖИ ВИНА
По словам замминистра финансов Алексея Сазанова, эксперимент по онлайн-продажам алкоголя пла-
нируется запустить во втором полугодии 2023 года. Сейчас законопроект находится в правительстве. 
Через «Почту России» жителям Москвы и Подмосковья можно будет купить только российское вино. 
При этом доставят алкоголь не менее чем через 24 часа. Если этот опыт окажется удачным, его можно 
будет расширить на другие агрегаторы и участников рынка.

Ц И Т А Т А

Виктория Абрамченко, 
Вице-премьер: 
«Говорят, чтобы получить хорошее вино, нужно, 
чтобы лоза страдала. Задача государства сделать 
так, чтобы виноградари и виноделы, делая хорошее 
российское вино, не страдали, а получали 
своевременную помощь и поддержку и говорили 
с государственными институтами на одном языке».

А К Ц Е Н Т

Италия остается для России 
поставщиком вина номер один, 
второе место Испания уступила Грузии

Искусственное мясо выращивается из стволовых клеток 
животного: их помещают в биореактор с питательной средой.
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Комментарий 

Анастасия Семенова, 
замдиректора по научной работе ФНЦ Института 
пищевых систем им. В.М. Горбатова:
— Это типичный коммерческий ход, цель которого подгото-

вить мнение потребителей. В любой стране для выпуска на 

рынок пищевого продукта сначала разрабатываются стан-

дарты, контролирующие его безопасность и качество. В су-

ществующих технологиях получения клеточной массы (так 

называемого «искусственного мяса») используются гормо-

ны, стимуляторы, антибиотики и другие вещества, опасные 

для здоровья человека. Так вот, надо знать, сколько их 

осталось в конечном продукте. Опасны ли остаточные ко-

личества этих веществ для здоровья? Для этого и создают-

ся стандарты безопасности. Но таких данных ни одна фир-

ма, заявившая о производстве клеточного мяса, не предъ-

являет. Просто пишет, что их продукт якобы безопасен. 

Также должны быть стандарты пищевой ценности продук-

та: сколько в нем белка, жира, какие минеральные веще-

ства, витамины. Но и об этом фирмы не сообщили. Есть 

стандарты на вкус, внешний вид, аромат и т.д. Должно быть 

прописано, какого цвета свежее и какого испорченное «ис-

кусственное мясо». Нужны стандарты на методы обнару-

жения фальсификации. Словом, требуется много законода-

тельных актов, чтобы продукт дошел до рынка, но в данном 

случае ничего подобного фирмы не предоставили.

Подготовил Юрий Медведев

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 К

А
Р

А
Б

У
Т

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 Т

А
Т

Ь
Я

Н
А

 К
А

Р
А

Б
У

Т



10 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 декабря 2022
среда № 276 (8924)

Москва
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АКЦИЯ Как исполнить 
мечты маленьких 
москвичей 

Урок 
волшебника 

Сергей Жуков

Стартовала благотворительная акция «Исполни же-
лание» — любой москвич может стать Дедом Морозом, 
купив новогодние подарки детям с инвалидностью и 
тяжелыми заболеваниями и тем, кто воспитывается в 
многодетных и малообеспеченных семьях.

Акция проводится в столице с 2014 года. С тех пор 
подарки получили более тысячи детей. Написали пись-
ма зимнему волшебнику они и в этот раз. Желания 
опубликованы на сайте ispolni.mosdmm.ru, поэтому 
сделать юных горожан чуть счастливее по силам лю-
бому из нас. Для этого надо выбрать понравившееся 
письмо и нажать кнопку «Исполнить желание». Мечты 
у всех разные: одни хотят увидеть под елкой книги, иг-
рушки, наборы для творчества, а другие — коньки, но-
вую одежду, музыкальные инструменты. Например, де-
сятилетний Арсений ждет две книги и «говорящую руч-
ку», чтобы изучать буквы и учиться писать, а одинна-
дцатилетняя Настя мечтает о домашнем кукольном те-
атре. Четвероклассник Леня с гордостью заявляет: весь 
год хорошо себя вел и помогал маме. Мечтает стать ху-
дожником-мультипликатором, поэтому просит книгу-
самоучитель «Как научиться рисовать?». Обещает, что 
всему научится сам, а потом пришлет свои рисунки. 

Первоклассник Паша пишет, что любит гулять, бе-
гать и прыгать. Для полного счастья ему не хватает 
друга — робота-собаки, которую он назовет Плюшей. 
А девятилетняя Тася любит играть в куклы, и у нее есть 
любимый пупс. Для него она и просит у Деда Мороза 
игрушечную коляску, чтобы его катать. «Еще я хожу на 
рисование и музыку, — пишет девочка. — У меня много 
друзей. Я стараюсь помогать своей маме, уже умею пы-
лесосить и нарезать салат».  

УСЛУГИ Как удобнее всего 
утилизировать мебель

Кресло станет 
топливом 

Ирина Огилько

Сервису  «Вывоз ненужных вещей» исполнился уже 
год. За это время москвичи с его помощью утилизиро-
вали  23 тысячи предметов, которые стали им не нуж-
ными. Недавно перечень вывозимого   по многочислен-
ным просьбам москвичей расширили. Но если метал-
лические вещи, такие как чугунные ванны, духовки, 
железные двери и другие у владельцев забирают бес-
платно, то за вывоз мебели и электроники придется 
заплатить. Готовы ли на это горожане, выяснил корре-
спондент «РГ».

За первую неделю с появления  этой услуги на  mos.
ru поступило 70 заявок на вывоз 78 единиц бытовой 
и оргтехники, 12 диванов, 11 матрасов, трех кресел и 
другого. Цены же такие. Например, утилизировать сер-
вант обойдется в 3 
тысячи рублей, сек-
цию из стенки — 2,2 
тысячи. Как расска-
зал «РГ» Илья Де-
мин, замруководи-
теля ГКУ «Новые 
технологии управ-
ления», это не выше 
среднерыночной, 
качество же  услуги 
сервис гарантирует. А главное, те самые 23 тысячи вы-
везенных им предметов ушли в переработку, а не в бли-
жайший лесок или на мусорный полигон. 

Помыкавшись со старыми сломанными креслами, 
пенсионерка Елена Черторыгина, жительница дома 42 
по Матвеевской улице, в минувшую пятницу обрати-
лась на портал mos.ru.

 «Это для меня настоящая палочка-выручалочка, 
— рассказала Елена Николаевна. — Я там и счета опла-
чиваю, и к врачу записываюсь. А тут обнаружила, что, 
оказывается, могут помочь  и мебель утилизировать». 
Оператор ей позвонил буквально через 15 минут по-
сле подачи заявки — уточнить детали. В выходной день 
в назначенное время к ее  дому подъехала грузовая «Га-
зель» с водителем-грузчиком. Мужчина поднялся на 
7-й этаж. Хозяйка подписала акт выполненных работ, 
мебель гость спустил на первый этаж многоэтажки, 
только тогда женщина оплатила выставленный ей на 
портале счет в 4,5 тысячи рублей. «Мне понравилась 
услуга: быстро, четко и никаких чаевых!» — поделилась 
полученным опытом москвичка. 

Куда же ее кресла уехали? Путь их лежал, рассказа-
ли «РГ», в район Некрасовки. На площадке предприя-
тия-партнера сервиса, мебель измельчил мощный шре-
дер, и она стала частью будущего RDF-топлива. Все гвоз-
ди и металлические пружины отделил мощный магнит, 
позднее они стали стружкой для переплавки.  

СИТУАЦИЯ Почему москвичам иногда приходится годами 
бороться за право установить во дворе шлагбаум

Переулок «чужих» 
Сергей Буланов

Т
р и   г о д а  п от р е б о -
в а л о с ь  ж и т е л я м 
нескольких районов 
столицы для того, 
чтобы получить воз-
можность легально 
закрыть свои дво-
ры на шлагбаумы. 
Для них это оказался 

единственный способ обезопа-
сить себя от засилья чужих ма-
шин, владельцы которых при-
езжают в Москву на работу или 
по делам, но не хотят тратить-
ся на платные уличные парков-
ки. Так долго пришлось отстаи-
вать право на безопасность по 
причине того, что юридически 
территория у их домов — вовсе 
не двор, а городская улица.  

«В таких случаях получить 
разрешение на установку шлаг-
баума можно, только выведя 
придомовую территорию из 
перечня участков улично-до-
рожной сети», — говорит замру-
ководителя департамента гори-
мущества Анджела Гдлян.

Упрощенно землю в Москве, 
за исключением объектов феде-
ральной собственности, мож-
но разделить на два вида: УДС 
— улицы и дороги общего поль-
зования и придомовые терри-
тории. Если земля у многоэтаж-
ки не входит в перечень дорож-
ной сети, можно действовать 
по стандартному алгоритму, 
указанному в нашей инфогра-
фике. Разрешение на установ-
ку шлагбаума уполномочен вы-
дать районный совет депутатов. 
Но есть в Москве адреса, входя-
щие в список УДС, их огородить 
невозможно. Но дорогами об-
щего пользования такие терри-
тории являются лишь де-юре. А 
по факту это те же самые дворы. 

«Яркий пример — улица 
Маршала Мерецкова на севе-
ро-западе, — рассказал депутат 
Мосгордумы Роман Бабаян. — 
Прямо за станцией метро здесь 
находится несколько дворов, 
где ставит машины кто угодно — 

только не их жители». Местное 
население собрало инициатив-
ную группу, но быстро выясни-
лось, что территория включена 
в перечень УДС, поэтому рай-
онное собрание депутатов не 
вправе согласовать шлагбаум. 

Аналогичная ситуация и в 
центре города. Как отметила де-
путат МГД Наталия Метлина, от 
засилья «чужих» машин уста-

ли жители Выползова переулка. 
Это тоже формально земля об-
щего пользования, поэтому там 
парковались верующие, приез-
жающие в находящуюся по со-
седству Соборную мечеть. 

Выходов могло быть два, 
признала Анджела Гдлян. Либо 
инициативной группе следо-
вало обратиться к депутатам 
с просьбой расширить зону 

платной парковки на их двор, 
а самим получать резидентные 
разрешения. Либо через те же 
райсобрания потребовать ис-
ключения участков из переч-
ня УДС. Жильцы пошли вторым 
путем. На очередном заседании 
Мосгордумы несколько адре-
сов в городе были исключены 
из перечня дорожной сети, и те-
перь дворы стали дворами юри-
дически. А соответственно их 
жители получили право на спо-
койную жизнь. Вместе с тем мо-
сковские парламентарии заду-
мались над новым алгоритмом 
действий москвичей на этот 
случай. Ведь сейчас от первого 
обращения жильцов до оконча-
тельного решения их вопроса 
прошло целых три года.  

ЖИЛЬЕ  

Эскроу-счета: 
всегда ли 
гарантия 
честной 
сделки?

КЛЮЧ 
К ДЕНЬГАМ
Александр Мелешенко

За первые десять месяцев это-
го года в столице зарегистриро-
вали почти 102 тысячи сделок 
по покупке квартир и нежилых 
помещений в новостройках. 
При этом 85,7 тысячи покупок 
были сделаны с помощью эс-
кроу-счетов — деньги покупа-
телей поступили в банк, кото-
рый переведет их застройщику 
только после ввода дома в экс-
плуатацию. Такая схема при-
звана не допустить появления 
новых обманутых дольщиков. 

Напомню, работать она на-
чала еще в 2019 году и посте-
пенно занимала все большую 
долю на рынке новостроек. 
Проектов, которые строятся 
и продаются по старой схеме, 
остается все меньше — в Москве 
уже в следующем году их будут 
единицы. Старая схема очень 
проста — деньги покупателей 
сразу попадали застройщикам, 
а если те вдруг банкротились, 
дольщики оставались и без де-
нег, и без квартир. В случае с эс-
кроу-счетами средства покупа-
телей хранятся в банках до сда-
чи дома в эксплуатацию. Если 
стройка встанет, они возвраща-
ются к покупателю. 

В столичном управлении 
Росреестра говорят, что если в 
2020 году на эскроу-счета при-
ходилось только 36% от обще-
го числа сделок, то в этом году 
цифра уже превысила 84%.   

Председатель Моском-
стройинвеста Анастасия Пято-
ва отмечает, что среди округов 
больше всего договоров по но-
вой схеме зарегистрировано в 
Новой Москве — на нее прихо-
дится 19% от общемосковских 
показателей. В первую очередь 

это объясняется рекордными 
объемами жилищного строи-
тельства — в ТиНАО строят око-
ло четверти московских ново-
строек. В целом же через эскроу 
сейчас продаются квартиры в 
442 проектах из 511, что стро-
ятся в Москве. «На эскроу-сче-
тах в уполномоченных банках 
размещено около двух трил-
лионов рублей, вложенных 
дольщиками в строительство 
жилья и нежилых помещений в 
столице», — говорит Пятова.  

Впрочем, хотя эскроу-счета 
и защищают дольщиков, под-
водные камни на пути к квар-
тире у них все равно есть. Не-
которые застройщики стали 
прибегать к довольно хитрой 
схеме — они как бы продают 
часть квартир фирме-проклад-
ке по эскроу-счетам, указывая 
там цену квадратного метра го-
раздо ниже рыночной. Условно, 
50—100 тысяч рублей за «квад-
рат». А потом уже продают 
квартиры реальным покупате-
лям через договоры переуступ-
ки права требования. В них фи-
гурирует уже реальная цена 
— например, 250 тысяч за квад-
ратный метр. В случае проблем 
со стройкой покупатель смо-
жет вернуть только наимень-
шую сумму, которая лежит 
на эскроу-счете, а остальное 
пропадет. 

Впрочем, так поступают 
единичные застройщики. И по-
купателям лучше держаться 
от них подальше, так как под 
защитой оказываются не все 
деньги, отмечают в Моском-
стройинвесте. Такая же схема 
работает и если покупать квар-
тиру в строящемся доме у физ-
лица. Допустим, вам понра-
вился жилой комплекс, но все 
квартиры там уже  проданы. Но 
среди покупателей нашлись те, 
кто не хочет ждать окончания 
стройки, а готов уступить свою 
квартиру уже сейчас. Ситуа-
ция довольно распространен-
ная. Только если стройка оста-
новится, вернуть и в этой си-
туации получится лишь сумму 
с эскроу. Остальное останется 
у продавца. Покупателям сто-
ит это учитывать, поскольку 
разница в цене квартиры в двух 
договорах может исчисляться 
миллионами рублей.  

ЗАБОТА Участницы центра московского долголетия верят: 
связанные ими теплые вещи согреют мобилизованных

Богатырский размер
Ирина Огилько

С
отни  жителей столи-
цы участвуют сейчас в 
проекте «Московское 

долголетие». И почти в каждом 
центре, в каждом районе мож-
но увидеть такую очень домаш-
нюю картину — сидят женщины 
кружком и вяжут. Высокие нос-
ки, чтобы их удобно было но-
сить в берцах, шапочки под кас-
ки,  митенки, жилеты… Первую 
посылку «Носочков для сыноч-
ков», как назвали свою акцию в 
Тушино, уже отправили в Дон-
басс. И, как убедились корре-
спонденты «РГ», москвички и 
впредь не собираются выпус-
кать спиц из рук. «Вся зима еще 
впереди, пусть дети и внуки по-
чувствуют тепло материнских 
рук», — объяснили они. 

Татьяне Тепловой более 60 
лет, возраста она не скрывает, 
и понятно почему: ее активно-
сти и молодые могут позави-
довать. «Знаете, я по телеви-
зору увидела, как носки при-
званным вяжут в Подмоско-
вье, — рассказала она. — И сразу 
подумала, а мы-то разве можем 
остаться в стороне? Надо под-
держать наших ребят». У самой 
Татьяны на передовой сейчас 
никто не служит, но что твори-
лось в Донбассе еще в 2014-м, 
знает по рассказам зятя — каза-
ка, который видел все своими 
глазами.

Уговаривать других участ-
ниц секции вязания переклю-
читься с вязания модных дам-
ских кофточек на мужские нос-
ки не пришлось. Например, Та-
тьяна Евтюшкина  считает, 
что шерстяные носки — это ведь 
еще и напоминание мужчинам о 
доме, где их любят и ждут: «Бу-
дет у ребят свободная минут-
ка, снимут свои берцы, наденут 
наши носки и почувствуют, с ка-
кой заботой мы их вязали». Та-

тьяна — бывшая воспитательни-
ца детского сада, причем из тех 
редких педагогов, которые не 
теряют своих воспитанников на 
протяжении всей своей жизни. 
«Трех моих мальчиков призва-
ли, — рассказывает она. — Мате-
ри говорят, что все трое сейчас 
на боевых позициях. Каждый 
день молюсь за них».

Клубки шерсти или недовя-
занные когда-то жилетки и коф-
ты часто отдают соседки. Вооду-

шевленная этим опытом, Мари-
на Костина из этого же круж-
ка обратилась ко всем москви-
чам с предложением: «Может 
быть, и у вас в шкафах залежал-
ся клубок шерсти? Приноси-
те к нам, в центры московско-
го долголетия, с пользой потра-
тим. Да и вязать всех желаю-

щих бесплатно научим». Сама 
Марина вяжет всю жизнь, одно 
время даже преподавала вяза-
ние в школе. К акции присоеди-
нилась с радостью, а чтобы не 
ошибиться с размером, связа-
ла самый большой — 46-й: «Ко-
му-то подойдет, у нас много на 
Руси богатырей».

По словам руководите-
ля центра «Тушино» Виктора 
Рощина, первую партию — 50 
пар  «носочков для сыночков» 
уже отправили — через Белго-
род, в Донбасс. «У нас вяжут не 
только здесь, мы призвали к со-
трудничеству и поддержке всех 
неравнодушных, — рассказал 
он. — Приносят теплые вещи, 
связанные дома: не только 
носки, но и шапки, шарфы, на-
коленники, жилеты… Верим, 
что эти вещи, в которые вло-
жена частичка души, согреют и 
уберегут наших ребят».

Еще одна акция в рамках 
«Московского долголетия» так 
и называется — «Поделись теп-
лом» — ее организаторы объяви-
ли сбор посылок с теплыми ве-
щами, который продлится до 13 
декабря. Как рассказал замру-
ководителя департамента труда 
и соцзащиты населения Моск-
вы Владимир Филиппов, затем 
дирекция проекта организует 
их доставку вместе с поздрави-
тельными письмами горожан 
бойцам в зону проведения спе-
циальной операции.  

Уговаривать участниц секции 
вязания переключиться с модных 
дамских кофточек на мужские 
носки не пришлось.

Кстати

Хотите сделать подарок незнакомому ребенку? Тогда нуж-

но выбрать письмо на сайте ispolni.mosdmm.ru, купить то, 

о чем он мечтает, и в течение трех дней привезти в будни с 

10.00 до 19.00 в офис Московской дирекции массовых 

мероприятий (Тверская улица, 5/6, вход со стороны Никит-

ского переулка). О своем визите предварительно надо со-

общить по электронной почте: daritel.ispolni.zhelanie@

yandex.ru или по телефону: +7(916) 853-62-32. Ближе к Но-

вому году подарок доставят ребенку.

Сергей Жуков

В 
этом сезоне на главной 
выставке страны можно 
попробовать салат «Оли-

вье», десерт в виде варежки и 
пиццу с копченой говядиной 
и гранатом. Блюда с новогод-
ним и зимним акцентом готовы 
предложить 140 кафе и ресто-
ранов. По словам  руководите-
ля проектов отдела обществен-
ного питания департамента 
управления имуществом ВДНХ 
Андрея Горшкова, их ежегодно 
посещают более шести миллио-
нов человек, что сопоставимо с 
населением Санкт-Петербурга.

Он рассказал, что разрабо-
тан гастрономический путе-

водитель, который поможет 
посетителям ВДНХ найти для 
себя подходящие кафе, ресто-
раны или фуд-корты. Концеп-
ция этой зимы — «Вкусно, как в 
детстве». Авторы уверены, что, 
попробовав новогодние блю-
да, гости вспомнят свое детство 
в окружении родных и близ-
ких, когда было тепло и уютно. 
Об этом напомнят мандари-
ны, шоколад, какао и «Оливье». 
Еще можно попробовать борщ, 
пельмени, имбирные пряники, 
трубочки со сгущенкой, сельдь 
под шубой, запеченную индей-
ку и картофель, фарширован-
ный шампиньонами. Точки об-
щепита работают и на катке, где 
продаются колбаски на гриле, 

пончики, трдельники, глинт-
вейн, малиново-имбирный и 
облепиховый чай. В ресторане 
у ледовой площадки, который 
устанавливают только в зим-
нее время, угощают ребрышка-
ми и говяжьими щечками, сыр-
никами и оладьями. Есть в меню 
также рождественский кекс с 
цукатами и клюквой в сахаре, 
шоколадный рулет с орехами 
и соленой карамелью. Удивить 
необычными блюдами готов и 
«Рестормаркет», объединяю-
щий в себе десять ресторанов 
с кухнями разных стран мира. 
Там в конце декабря пройдет ро-
ждественская ярмарка. 

На ВДНХ предлагают и соб-
ственные лакомства, приготов-

ленные по историческим ре-
цептам. Это лимонад, пончик со 
сливовым джемом и мороженое 
с воссозданным вкусом под на-
званием «Выставочный». В бу-
дущем году появятся 3D-десер-
ты в виде символов выставки — 
арки главного входа, монумента 
«Рабочий и колхозница» и пави-
льона «Космос».

А недалеко от катка, в ресто-
ране с собственной сыровар-
ней, можно, например, попро-
бовать запеченный камамбер с 
хурмой и жареный корень сель-
дерея со страчателлой и мятой. 
Его в доме 1939 года постройки 
недавно открыли супруги Оле-
ся Шевчук и Рустам Агдаров. До 
войны здесь были ясли для детей 

работников ВДНХ, потом, уже 
при Хрущеве, — рюмочная, а на 
рубеже веков — сарай и разруха. 
От советского прошлого ресто-
рану достались несущие колоны 
из светлого ясеня и огромные 
окна. Сыроделием муж и жена 
начали заниматься с «рождени-
ем» санкций — с 2015 года. За это 
время их сыры собрали награ-
ды разных международных кон-
курсов, в том числе взяли своего 
рода сырный «Оскар». В другом, 
тоже новом ресторане можно 
попробовать блюда из россий-
ских продуктов. В частности, 
мясо из собственной коптиль-
ни и авторскую пиццу с грана-
том из печи — тесто для нее вы-
держивается четыре дня.  

В назначенное время водитель-грузчик забрал из квартиры 
старые кресла и отвез на переработку.

— Читайте также: Как избежать 
проблем с долевой 
собственностью и переходит ли 
ипотека по наследству 
rg.ru/art/2403598

Среди округов 
больше всего 
договоров 
по новой схеме 
зарегистрировано 
в Новой Москве

Утилизация сер-
ванта обойдется 
в три тысячи 
рублей

МЕЖДУ ТЕМ 

«Охота» за шлагбаумами, постав-

ленными в обход закона, продол-

жается. Только за этот год с улиц 

убрано более 500 таких объектов, 

рассказал начальник Госинспек-

ции по недвижимости Москвы 

Иван Бобров. Общая длина убран-

ных шлагбаумов-самостроев до-

стигла почти 10 км — это сопоста-

вимо с протяженностью Бульвар-

ного кольца. Больше всего неза-

конных шлагбаумов (77) убрали в 

Юго-Восточном округе, в Цен-

тральном, Северном и Восточном 

демонтировали по 66 огражде-

ний. Чаще всего жалобы на неза-

конные устройства поступают от 

жителей соседних домов, проезд к 

которым ограничен шлагбаумом. 
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Разрешение на установку шлагбаума 
обычно уполномочен выдать 
районный совет депутатов

ДОСУГ Чем угощают этой зимой на ВДНХ 

Вошли во вкус
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Без страха и упрека
Это не так просто: 
страховщик взял 100 
рублей и 77 один раз 

единовременно выплатил.
Некоторые считают, что 

когда договор страхования 
ОСАГО закончился, страховые 
компании оставшиеся денеж-
ные средства должны сложить 
себе в доход. Нет, они остаются 
в резервах. Дело в том, что если 
по страхованию имущества 
есть срок исковой давности, ко-
торый ограничивает возмож-
ности предъявить претензии 
к страховой компании, то по 
страхованию жизни и здоровья 
такого срока нет. И даже через 
3—5 лет к страховой компании 
может быть предъявлена пре-
тензия и у нее должны найтись 
деньги для выплаты по давно за-
конченным договорам. Кроме 
того, не всегда деньги, которые 
уже страховая выплатила, зна-
чатся, как страховая выплата.

Простой пример. Обратился 
пострадавший по ОСАГО в суд. 
Получил исполнительный лист. 
На основании этого листа ему 
произведена выплата. Но винов-
ник ДТП, за которого эта выпла-
та была произведена, был не 
вписан в полис. Полис был без 
ограничения круга лиц, допу-
щенных к управлению. Поэто-
му деньги хоть и списаны, но 
еще не привязаны, как выплата 
по конкретному договору. У нас 
летом одна из компаний нако-
нец-то, благодаря проведенной 
работе у себя, почти на милли-
ард дополнительных убытков 
загрузила аж по 2017 год.

Когда мы получаем реше-
ние суда, в котором написано, 
что гражданин Иванов по та-
кому-то полису признан потер-
певшим и страховая компания 
обязана, нам этих документов 
для выплаты достаточно, а для 
привязки к конкретному дого-
вору мало. И не один-два месяца 
уходят на такую привязку. Есть 
много выплат, которые страхо-
вые компании реально провели. 
Они относятся именно к выпла-
там и реально поступают по-
терпевшим, но не всегда сразу 
напрямую учитываются для от-
четности.

Автогражданка в цене
Будут ли еще меняться та-
рифы по ОСАГО после расши-
рения тарифного коридора в 
сентябре? Могут ли еще подо-
рожать полисы?

Е В Г Е Н И Й  У Ф И М Ц Е В :  Российский 
союз автостраховщиков сей-
час подготовил новый справоч-
ник запасных частей. Конечно, 
от каждого такого справочни-
ка, а мы их сейчас готовим раз в 
квартал, может изменяться сто-
имость страхового полиса. Она 
меняется не только от того, что 
расширил банк границы тариф-
ного коридора или нет. Он мо-
жет их расширить, как это было, 
например, год назад, на 10 про-
центов, а тарифы практически 
не поменялись. Средняя стои-
мость полиса в первую очередь 
зависит от стоимости запасных 
частей.

Пока ситуация на рынке с 
запасными частями и подго-
товленные нами новые спра-
вочники показывают, что ка-
ких-то резких колебаний на 
рынке запасных частей нет. Ни 
в плохую, ни в хорошую сторо-
ну. Нам хотелось бы, чтобы бы-
стрее выстраивался процесс, 
связанный с новой логистикой, 
появлялось бы больше запас-
ных частей, которые привозят 
по другим каналам. Нам хоте-
лось бы, чтобы те заводы, кото-
рые делали запчасти в России 
для российских заводов, кото-
рые собирали тот же «Хёндай» 
или «Фольксваген», производи-
ли те же запчасти, только уже не 
для сборочных производств, а 
для магазинов. Но в этой части 
мы пока не видим улучшения.

Так что в ближайшее время 
изменения средней стоимости 
полиса не ожидается. Пока нам 
кажется ситуация стабилизи-
ровалась, и мы надеемся, что 
ситуация будет идти к улучше-
нию. То есть к снижению стои-
мости запасных частей. А это 
будет приводить к тому, что сто-
имость полиса будет снижаться.

Полис на две страны
Расскажите подробнее, как 
будет работать единый по-
лис с Белоруссией?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Действительно 
концепцию одобрили. Сейчас 
проходит разработка докумен-
тов, которые необходимы для 
реализации этой инициативы. 
Задача поставлена достаточно 
быстро ее реализовать. В кон-
цепции предложено на первом 
этапе использовать механизм 
зеленой карты. Так что запуск 
данного механизма вполне ре-
ален в начале 2023 года, пус-
кай, может быть, не с первых 
месяцев, но по итогам первого 
квартала.

Работать он будет следую-
щим образом. Россиянин, за-
ключающий договор ОСАГО 
годовой, сможет как дополни-
тельную опцию по желанию 
включить в него расширение на 
Беларусь. Тариф будет опреде-
лен и согласован с Банком Рос-
сии. Сейчас его, к сожалению, 
нет, но мы расчеты проводим и 
будем готовить свое предложе-
ние для ЦБ.

В случае попадания в ДТП 
весь процесс будет осуще-
ствляться как по правилам зеле-
ной карты. Для человека слож-
ностей никаких нет. А техноло-
гия для белорусской стороны 
она в этом смысле отработана 
в полной мере. То же самое для 
белорусов. Они покупают свой 
белорусский полис ОСАГО, в 
котором будет расширение по 
зеленой карте на территорию 
России.

Есть ли перспективы включе-
ния в российское ОСАГО дру-
гих стран?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Сейчас проще 
всего было запустить этот про-
цесс с Беларусью. В части син-
хронизации законодательства 
с ними быстрее. Но в последую-
щем стоял вопрос и о том, чтобы 
распространить эту практику 
на другие страны. На Казахстан, 
Армению, Азербайджан.

Без страховки дороже
По последним данным, у нас 
количество проданных поли-
сов снизилось. При этом есть 
экспертная оценка, что по-
рядка 10 процентов водителей 
не страхуют свою ответ-
ственность. Есть предполо-
жение экспертов, что снизи-
лась она с тем, что люди про-
сто перестали страховаться. 
С этим как-то возможно бо-
роться, что-то с этим мож-
но сделать? Как это будет ра-
ботать?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Надо не забы-
вать о том, что все-таки полис 
ОСАГО — это не страховка сво-
его автомобиля, это междуна-
родная правильно действую-
щая система защиты других 
участников от того, что источ-
ник повышенной опасности, то 
есть автомобиль, нанесет какой
-то вред имуществу, жизни или 
здоровью. Это страхование от-
ветственности. Поэтому, исхо-
дя из этого постулата, я считаю, 
что одной из важных задач в 
том числе и для государства яв-
ляется то, что граждане должны 
иметь полис ОСАГО. И государ-
ство должно следить за тем, что-
бы люди исполняли эту обязан-
ность. Государство это делает. 
Но на протяжении уже 18 почти 
лет работы закона не менялся 
штраф по ОСАГО. Цена полиса 
увеличилась, стоимость машин 
увеличилась, стоимость бензи-
на увеличилась, все увеличи-
лось, а штраф остается неизмен-
ным — 800 рублей.

Поэтому мы предлагаем уве-
личить его. Чтобы для тех лю-
дей, которые не страхуют свою 
ответственность, не покупают 
полис ОСАГО, не исполняют 
свою обязанность, это было бы 
дорого.

Второе. Конечно, для того 
чтобы количество незастрахо-
ванных людей стало меньше, 
мы вместе с ГИБДД предприни-
маем определенные меры. Сей-
час к концу года у них заверши-
лась модернизация и доработка 
их информационной системы — 
ФИС ГИБДД. Мы подготовили 
вместе с ними новую блок-схе-
му для реализации возможно-
сти проверки с использованием 
камер наличия полиса ОСАГО. 
Наша информационная систе-
ма стала более устойчиво рабо-
тать, что позволило уменьшить 
количество ошибок. Начиная с 
первых месяцев 2023 года мы 
хотим реализовать запуск пол-

номасштабной системы про-
верки наличия полисов ОСАГО 
с использованием камер. Ну а 
то, что стоимость полиса — это 
препятствие для его приобрете-
ния, мне кажется заблуждени-
ем. Стоимость машин выросла 
очень сильно, запасных частей 
не найти — сейчас страховые 
компании по тому же ОСАГО и 
каско сталкиваются с тем, что 
люди ищут у них защиты. Стра-
хование в нынешних условиях — 
это тот механизм, от которого не 
надо отказываться. Заплатить за 
полис значительно дешевле, чем 
после ДТП самому ремонтиро-
вать автомобиль. У нас сейчас 
средняя выплата по ОСАГО под 
80 тысяч рублей. Не у каждого 
автовладельца найдется в кар-
мане такая сумма.

Дела колхозные
Вопрос про агрострахование. 
Господдержка есть, но рынок 
не сильно развивается. Види-
те ли вы потенциал развития 
агрострахования в России? 

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Я считаю, что 
как раз, наоборот, из той ситуа-
ции, когда рынок агрострахова-
ния практически вообще не раз-
вивался, даже стагнировал, уда-
лось перейти пусть не к взрыв-
ному росту, но к достаточно 
устойчивому росту, это заслуга 
«соседнего» союза — НСА — и его 
руководителя Корнея Биждо-
ва. Конечно, может быть хоте-
лось страховщикам и более вы-
соких темпов, эта отрасль (не 
только животноводство и рас-
тениеводство) — одна из пер-
спективных в РФ. Те темпы и те 
основные направления, кото-
рые есть в настоящий момент, 
позволяют с оптимизмом смот-
реть вперед. Мы видим, как все 
новые и новые субъекты по-
немножку, но подключаются 
к этой работе. И этот процесс 
нужно ускорять, потому что 
одно из наших направлений — 
это развитие агропромышлен-
ного комплекса.

Без страхования в нашей 
достаточно рисковой зоне для 
разных отраслей, мне кажется, 
не обойтись. Поэтому я считаю, 
что мы на верном пути. Да, не 
взрывной рост, но он эволюци-
онно очень хороший. Будем про-
должать его развивать.

А как насчет развития добро-
вольного медицинского стра-
хования?

Е В Г Е Н И Й  У Ф И М Ц Е В :  Что касает-
ся ДМС, то, конечно, уход ино-

странных компаний, в которых 
культура добровольного мед-
страхования была всегда очень 
высокой, сказался на общем 
подходе по рынку. Но, с другой 
стороны, мы видим, как новые 
направления деятельности, свя-
занные с ДМС, увеличиваются. 
Я считаю, что вопросы, связан-
ные в том числе с развитием 
сервисных вещей с использова-
нием телемедицины, — это одно 
из направлений, которое даст 
новый толчок. С одной стороны, 
это позволит оптимизировать 
расходы страховщиков и пра-
вильно использовать возмож-
ности существующих лечебных 
баз, правильно перенаправ-
лять людей или загружать тех 
же специалистов, которые есть. 
Поэтому, мне кажется, что раз-
витие ДМС также перспектив-
но. И в первую очередь благо-
даря телекоммуникационным 
вещам.

Квартирный вопрос
По поводу ипотеки. Пока че-
ловек выплачивает ипоте-
ку, он в обязательном порядке 
страхует конструктивные 
элементы помещения. Одна-
ко в случае полного уничто-
жения помещения страховку 
получает банк. Ипотека по-
гашается автоматически, 
но человек остается ни с чем. 
Без долга, но и без жилья своего. 
Доплатить и застраховать 
ипотечную квартиру еще и в 
пользу заемщика нельзя — это 
считается двойным страхо-
ванием. Нужны ли изменения 
в законодательстве для вы-
правления этой ситуации?

Е В Г Е Н И Й  УФ И М Ц Е В :  Не в полной 
мере удачный пример при-
вели. Потому что ипотека в 
большинстве своем подразу-
мевает первоначальный взнос. 
Оценка того же жилья и квар-
тир, если она правильно произ-
ведена, то, как правило, превы-
шает реальную стоимость этой 

квартиры, чем тот объем задол-
женности, который есть у чело-
века. Банк не может получить 
дополнительный доход, а полу-
чает именно ту часть, которая 
нужна для компенсации задол-
женности заемщика.

Поэтому при правильной 
оценке и в случае уплаты пер-
воначального взноса у чело-
века остается часть денежных 
средств от выплаты страхового 
возмещения, которая позволит 
ему опять так же сделать пер-
воначальный взнос и получить 
в новом доме жилье и опять за-
ключить договор ипотеки.

Я понимаю, что это всего 
лишь частичная компенсация. 
Ваш вопрос про двойное стра-
хование может быть он здесь не 
так должен звучать. Дело в том, 
что действительно возможно 
страхование, но только не иму-
щественных рисков, а финан-
совых рисков — потерянной или 
упущенной прибыли. Некоего 
финансового риска, который 
возникает у человека, связан-
ного с тем, что ему нужно бу-
дет опять заключать новый до-
говор займа, искать денежные 
средства, новую квартиру себе 
для того, чтобы опять входить в 
этот ипотечный договор. Такие 
финансовые страховые услуги 
могут быть заключены. И это 
одна из перспектив. Но пока на 
рынке такой большой потреб-
ности нет.

В продолжение страхования 
жилья. У нас в квитанциях 
по квартплате  есть обозна-
чение — со страхованием, без 
страхования. Но при этом 
непонятно, какая компания 
страхует эти риски. Не сто-
ит ли подробно печатать 
эти сведения? Не может ли 
здесь быть какого-то мо-
шенничества? С принятием 
этого закона будет так же в 
регионах или будет какая-то 
другая система?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Для регионов 
мы планировали использовать 
схему, связанную с удачно реа-
лизованной моделью в Москве. 
Данные о страховой компании 
есть в информации, которая 
размещается в СМИ и в интер-
нете. На квитанции полностью 
вместить все данные о догово-
ре невозможно, но у каждого 
округа есть заключенный до-
говор с отобранной страховой 
компанией.

Сейчас уже не в рамках обя-
зательной федеральной про-
граммы, а в рамках доброволь-
ного продолжения взаимоотно-
шений, но страховая компания 
есть, условия с ней согласова-
ны. В части покрытия, закреп-
ления территорий все работает 
как и раньше. Реализация идет, 
не скажу, что с тем же объемом, 
но вполне успешно.

На данном этапе реализация 
закона по страхованию жилья 

от ЧС — это одна из задач, кото-
рая была подготовлена совмест-
но с минфином. Ее необходимо 
развивать, вводить страховые 
механизмы в практику, тогда 
для каждого пользователя бу-
дет понятно, какой в его субъек-
те страховщик, на каких усло-
виях он осуществляет работу, 
что эти условия согласованы и 
подтверждены через соответ-
ствующие муниципальные про-
граммы в субъекте. Подключе-
ние к программе останется до-
бровольным.

Накопить на жизнь
Сейчас повысились риски 
того, что могут отменить-
ся туристические поездки за 
границу. По вашим оценкам, 
вырос ли в этом году спрос на 
комплексные продукты стра-
хования в сфере туризма?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Вы правильно 
сказали, что из-за проблем, ко-
торые возникли, у нас, по оцен-
кам страховщиков, даже ста-
ли превалировать над клас-
сическим страхованием вы-
езжающих за рубеж вот такие 
комплексные страховки, свя-
занные в том числе со страхова-
нием случаев отмены поездки. 

Потому что перед людьми 
возникает риск различных слу-
чаев, которые не по его вине 
могли возникнуть и привели к 
отмене поездки.

Сборы по этому виду стра-
хования даже больше становят-
ся, чем сбор по выезжающим 
за рубеж. Это первое. Страхов-
ка выезжающих за рубеж ра-
ботает для выезда. Страховые 
компании всегда работают че-
рез сервисные аутсорсинговые 

организации, поэтому пока там 
этот сервис оказывается. До сих 
пор проблем, связанных с каки-
ми-то жалобами или сложностя-
ми, мы не слышали.

Новый вызов, который воз-
ник, — это когда для цели полу-
чения виз отдельные государ-
ства стали требовать в том чис-
ле как подтверждающий доку-
мент наличие страховок имен-
но зарубежных компаний. Та-
кие случаи возникают. Но пока 
они не носят массового харак-
тера, скорее, это разовые слу-
чаи. Основной турпоток они 
пока не затрагивают. Страховая 
отрасль к этому относится спо-
койно, готовит и ищет пути для 
реализации и возможности осу-
ществления работы.

Вопрос по поводу страхова-
ния жизни. Как изменилась с 
ним ситуация? Насколько я 
помню, оно было в свое время 
драйвером. Особенно из-за ин-
вестиционного страхования. 
Что сейчас? Какие современ-
ные риски оно учитывает?

Е В Г Е Н И Й  У Ф И М Ц Е В :  С т р а хо в а -
ние жизни и сейчас остается 
драйвером страховой отрасли, 
его доля порядка 30%. Но но-
вые экономические и поведен-
ческие вызовы последних двух 
лет сильно меняют данный ры-
нок. Инвестиционное страхо-
вание жизни, которое было ло-
комотивом более 10 лет, сильно 
сократилось и уступило место 
накопительным продуктам. Это 
абсолютно логическая транс-
формация рынка. Высокая вола-
тильность и непредсказуемость 
на рынке инвестиций, санкции 
и геополитика скорректирова-
ли инвестиционные возмож-
ности.

Одновременно и потреби-
тель стал больше интересовать-
ся накопительными продукта-
ми, делая приоритетом сохра-
нение капитала, гарантирован-
ную доходность, наличие ши-
рокого рискового покрытия. В 
итоге рынок страхования жиз-
ни при сохранении общего 
объема сборов на уровне 500 
млрд рублей показал снижение 
доли инвестиционных продук-
тов и значительный (на 60%) 
рост накопительного страхова-
ния. Это отличный тренд. С од-
ной стороны, потребитель опе-
ративно получает новые, от-

вечающие текущему моменту 
страховые продукты, с другой 
стороны, страховые органи-
зации быстро адаптируются и 
предлагают новые решения.

 Сейчас рассматривается за-
конопроект о долевом стра-
ховании жизни. Видите ли 
вы потенциал такого стра-
хования жизни? Будет ли оно 
популярнее, чем инвестици-
онное страхование жизни?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: ВСС и страхов-
щики долгое время пытались 
достучаться до законодателей 
и регулятора, что страхово-
му рынку требуется дополни-
тельный инвестиционный ме-
ханизм, который позволит со-
здать новые интересные про-
дукты для граждан, готовых 
более активно принимать уча-
стие в выборе инвестиционных 
стратегий с учетом соответ-
ствующих рисков. Инвестици-
онное страхование жизни было 
драйвером рынка последние 
несколько лет и, скорее всего, 
будет сохранять определенный 
спрос у более консервативных 
потребителей, для которых га-
рантии сохранности вложен-
ного капитала являются прио-
ритетом. Говорить о конкурен-
ции данных страховых продук-
тов сейчас преждевременно, но 
появление на российском рын-
ке дополнительного страхового 
финансового инструмента мо-
жет быть позитивно восприня-
то российскими гражданами.

Мне кажется, что долевое 
страхование жизни — это тот 

нужный для российского стра-
хового рынка инструмент, кото-
рый позволит ему дальше раз-
виваться.

Про страхование рисков на 
Западе. Как решается эта 
проблема? Где можно найти 
дополнительные емкости для 
перестрахования рисков?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: До конца не ис-
черпан потенциал наш внутрен-
ний, в том числе российский. 
Поэтому, да, страховые компа-
нии сейчас и вместе с РНПК, и 
самостоятельно осуществляют 
и договариваются между собой 
о создании разных возможно-
стей, разных емкостей. Навер-
ное, не нужно новой никакой 
дополнительной компании, но 
в рамках существующих своих 
возможностей еще потенци-
ал по договоренностям не ис-
черпан.

П р и м ер  —  в п ол н е  удач -
ный запуск перестраховочно-
го пула по ОСАГО — чисто вну-
тренняя российская емкость, 
перераспределение между со-
бой, между страховыми компа-
ниями. Расчеты уже два квар-
тала проводил Российский 
союз автостраховщиков. Си-
стема работает, будет продол-
жать свое совершенствование. 
Очень удачное, на мой взгляд, 
создание еще нескольких пу-
лов по каким-то направлени-
ям деятельности и отраслям — 
это одна из вполне реальных 
возможностей, которая сни-
зит нагрузку и перераспреде-
лит убытки внутри российско-
го страхового сообщества, и не 
потребует выхода на какие-то 
международные вещи. Рабо-
та по перестрахованию за гра-
ницей проводится по разным 
направлениям — и с Китаем, и с 
Индией, и с Ираном, и с други-
ми странами.

Понятно, что ближнее окру-
жение, с кем работают сейчас 
российские страховщики, тоже 
используется. Но там все-та-
ки не такие большие емкости. 
Сложнее со странами, которые 
я перечислил. В первую очередь 
с Китаем и Индией. Там очень 
сложно идет процесс перегово-
ров. Но мне кажется, что это за-
дача 2023 года, когда ситуация 
сейчас постепенно будет стаби-
лизироваться.

Три кита страхования
Евгений Владимирович, как 
вы в целом оцениваете сей-
час устойчивость страхо-
вых компаний, вообще стра-
ховую отрасль в целом? И как 
видите развитие ее на бли-
жайший год?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Ситуация с фи-
нансовой устойчивостью, я 
считаю, удовлетворительная, 
даже ближе к хорошей. Стра-
ховые компании смогли адап-
тироваться к нынешним усло-
виям. Страховой рынок один 
из немногих, который пус-
кай со сложностями, но так 
устойчиво и целенаправлен-
но проходит через все вызовы. 
Единственная проблема, кото-
рая действительно остается и 
будет беспокоить в ближайшее 
время отрасль, связана с пере-
страхованием. И это несмотря 
на то, что часть вопросов ре-
шается с помощью Российской 
национальной перестраховоч-
ной компании (РНПК). Но си-
туация, связанная со страхо-
ванием крупных или каких-то 
специфичных рисков, или рис-
ков, связанных со страхова-
нием грузов, внешнеэкономи-
ческой деятельности — то, что 
требует международного или 
мирового покрытия, это одна 
из проблем, которая требует 
принятия каких-то дополни-
тельных мер.  

Какие виды страхования ста-
нут драйверами отрасли?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Три основных 
кита будут продолжать двигать 
отрасль. Первое — это моторное 
страхование, во главе которого 
ОСАГО. Его дальнейшее разви-
тие и преобразование из про-
стого ОСАГО в более универ-
сальное — это, наверное, один из 
главных драйверов розничного 
страхования. Страхование жиз-
ни. Та динамика, которая была в 
прошедшие три года, но сейчас 
несколько приостановилась, в 
ближайшее время только про-
должится. Это как раз тот ры-
нок, на котором страховщики 
должны себя показать. Потен-
циал этого рынка не то что не 
исчерпан, мы только в нача-
ле его стоим. Отдельно хочет-
ся сказать по медицинскому 
страхованию. Причем не толь-
ко обязательному медицинско-
му страхованию, но и добро-
вольному. То, что уже сделано в 
прошедшие периоды, будет про-
должать развиваться. Но самое 
главное, получат развитие во-
просы, связанные с телемеди-
циной, с дистанционными сер-
висами. Будут более энергич-
но развиваться сервисы добро-
вольного медицинского стра-
хования для людей из удален-
ных территорий. Это очень пер-
спективное на ближайшие годы 
направление.  

По экспертным оценкам порядка 
10 процентов автомобилей 
не застрахованы по ОСАГО.

Извещение о ДТП можно оформлять не только на бумаге, но и в электронном виде. 

А К Ц Е Н Т

В первые два месяца следующего года 
планируется начать полномасштабную 
проверку наличия полиса ОСАГО 
с помощью камер 

А К Ц Е Н Т

Полис автогражданки будет действовать 
и в России, и в Беларуси. Достаточно 
доплатить за его расширение. Новых 
договоров заключать не потребуется
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15 
ПРОЦЕНТОВ — 

на столько в среднем подоро-

жало ОСАГО после того, как 

цены на запчасти выросли 

на 30 процентов.

Ключевой вопрос

ПОЧЕМУ ДОРОЖАЕТ ОСАГО
После расширения тарифного коридора все 
страховщики увеличили стоимость полисов. 
Даже для самых аккуратных автовладельцев, не 
принесших ни одного убытка. Как это вписыва-
ется в индивидуализацию тарифа?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Вопрос абсолютно справедливый. 

Только все забыли первопричину. Проблема заклю-

чается в том, что летом, в июне, приняты были новые 

справочники, по которым на 27,7 процента выросла 

стоимость запасных частей. Стали расти убытки.

Поэтому для хороших водителей максимум, что мог-

ли сделать страховщики в этой ситуации, поднять 

стоимость полиса на 10—15 процентов. Надо также 

учитывать, что ставка тарифа зависит не только от 

автовладельца, но и его автомобиля. Есть марки, по 

которым запасные части выросли в цене на 46—48 

процентов. Да, ОСАГО — это страхование ответ-

ственности. Но так как есть прямое возмещение 

убытков, когда вы обращаетесь в свою страховую 

компанию, то стоимость запчастей того или иного 

автомобиля влияет на тариф. Так что индивидуализа-

ция работает. Если бы ее не было, то практически 

для всех автовладельцев после изменения справоч-

ника рост стоимость полиса ОСАГО должен был 

быть такой же, как на запчасти. Но ситуация иная. 

Стоимость полиса для хороших автовладельцев под-

нялась почти в два раза меньше, чем стоимость 

запасных частей. Для убыточных автовладельцев — 

да, для них стоимость полиса выросла в полтора и 

даже два раза. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Юрий Медведев, 
Владимир Аносов (фото)

З
авершившийся Кон-
гресс молодых ученых 
без преувеличения 
уникальный. Не толь-
ко числом, а он собрал 
почти 4000 человек, 
— прежде всего участ-
никами. Это элита на-
шей науки и образова-

ния, молодые ученые,  полити-
ки, представители бизнеса и ис-
кусства. Такая сборная супер-
команда три дня вела мозговой 
штурм  проблем, которые стоят 
перед Россией.

Тональность форуму задал 
президент НИЦ «Курчатовский 
институт» Михаил Ковальчук.  

— В нашей истории мы ви-
дим, что сильнейший всплеск 
интереса и внимания к науке 
совпадал со временем тяжелей-
ших испытаний, — сказал он. — В 
20—30-е годы было создано мно-
жество институтов практиче-
ски по всем направлением нау-
ки. Это был настоящий взрыв, 
который обеспечил нам победу 
в войне. И во время войны также 
появилось много новых инсти-
тутов, в том числе и Курча-
товский. Это позволило в тяже-
лейших условиях создать  атом-
ный проект, а через 15 лет по-
сле войны отправить человека в 
космос. Мы великая страна, мы 
собираемся в годину бедствий. 

По мнению Ковальчука, сей-
час наступило такое время. 

— Мы тыл СВО, победа кует-
ся в наших лабораториях и за-
водских цехах. И если еще не-
давно ученые, подавая заявки 
на гранты, исходили из своих 
интересов, то сейчас у них есть 
заказчик. Это СВО и тяжелая 
обстановка, созданная вокруг 
нас недружественными страна-
ми, —  подчеркнул ученый. 

Сегодня мир стоит перед 
множеством серьезных вызо-
вов в самых разных сферах жиз-
ни. В такой ситуации техноло-
гические лидеры навязывают 
остальным свои варианты ре-
шения проблем, делая их своими 
колониями, считает Ковальчук. 
В качестве примера он привел 
«зеленую энергетику», которая 
никогда не сможет обеспечить 
стремительный рост в мире по-
требления энергии, но ставит 
множество стран в зависимость 
от диктата «избранных». Нам 
нельзя бездумно копировать та-
кие действия, а надо искать свой 
путь. По мнению ученого, буду-
щее за природоподобными тех-
нологиями, которые намного 
эффективней расходуют энер-
гию, не наносят вред окружаю-
щей среде. Они вошли в разра-
батываемые  сейчас «Основные 
направления научно-технологи-
ческого развития РФ».  

Три дня конгресса проде-
монстрировали его принци-
пиальную особенность. Если в 
прошлом году на первых ролях 
была фундаментальная наука, 
то сейчас «героем» стал техно-
логический суверенитет. А кон-

кретно — коммерциализация 
научных разработок, превра-
щение их в инновации. 

Как известно, в США созда-
ние Национальной инноваци-
онной системы было признано 
более важным достижением XX 
века, чем полет на Луну. Имен-
но она обеспечила стране миро-
вое технологическое лидерство. 
У нас разговоры о необходимо-
сти такой системы длятся более 
30 лет, даже появились отдель-
ные ее элементы, но при общем 
подходе «все купим» шансов на 
создание всей сети было мало. 
Сейчас она нужна как никогда. 

Спикерами многих сессий 
конгресса были представители 
бизнеса, различных компаний, 
которые занимаются трансфе-
ром технологий. Речь шла о со-
здании, а главное — доведении 
до рынка собственных новых 
лекарств, медицинской техни-
ки, беспилотников, самолетов, 
продукции биотехнологий и т.д. 

— Как преодолеть так назы-
ваемую долину смерти, когда 
есть интересная научная разра-
ботка, она опубликована в пре-
стижном журнале, но ее никто 
не берется внедрять, — задался 

вопросом Олег Мальсагов,  ру-
ководитель одной из фирм, ко-
торая занимается продвижени-
ем науки в производство. — Мы 
изучали ситуацию в одном из-
вестном институте и выяснили, 
что из 368 ученых только 7 гото-
вы реально заниматься внедре-
нием своей разработки. И такая 
ситуация в большинстве науч-
ных организаций. 

Почему? По словам Мальса-
гова, сегодня более 50 барьеров 
мешают внедрению разработок. 
Это серьезные проблемы с кад-
рами, нормативными докумен-
тами, интеллектуальной соб-
ственностью и роялти автору 
за внедрение, с финансирова-
нием и далее по списку. Но есть 
самый ключевой, «больной» ба-
рьер — наука и бизнес говорят 
на разных языках. Ученый счи-
тает: я придумал, а вы берите. 
И недоумевает, почему к нему 
не выстраивается очередь, по-
чему не вкладываются день-
ги. А бизнес не понимает, что 
ему делать с этой разработкой, 
кто ее у него купит. «В принци-
пе, все просто: если вы, товари-
щи ученые, будете решать ре-
альную проблему, деньги для 
вас найдутся, а если выиграли 
грант для статьи в журнале, то 
ничего не получите», — сказал 
Мальсагов. По его мнению, сего-
дня самое главное — наладить 
коммуникации между наукой и 

бизнесом, чтобы они услышали 
и поняли друг друга. 

— Когда ученый берется за 
внедрение своего проекта, он 
рискует отстать в научной сфе-
ре. Ведь на бизнес приходится 
тратить более половины своего 
рабочего времени, — сказал Па-
вел Стрижак — завлаборатори-
ей Томского политехнического 
университета. — И давайте пря-
мо скажем, что далеко не каж-
дому ученому вообще интерес-
но этим заниматься. Душа не 
лежит. Поэтому для успешного 
трансфера фундаментальных 
знаний в инновации необходи-
мо создавать команду, которая 
и будет заниматься развитием 
науки и научных исследований, 
и воплощать проекты в жизнь.  

Он привел примеры уже реа-
лизованных в вузе инновацион-
ных проектов, например прин-
ципиально новых систем для 
тушения пожаров. О своих реа-
лизованных проектах рассказа-
ли другие ученые. Но пока это, к 
сожалению, капля в море. Ведь 
нам надо не только осуществить 
импортозамещение, а выйти в 
лидеры по многим видам дея-
тельности. 

Словом, участники дискус-
сий были единодушны. В ры-
ночной экономике бизнес не 
просто прав, именно он являет-
ся стимулятором быстрого, эф-
фективного превращения идеи 
в готовый продукт. В России на 
данный момент нет больших 
частных инвесторов, способ-
ных поддерживать и стимули-
ровать научные исследования, 
основные инвесторы для науки 
— это государство и госсистема.

Главная задача для исследо-
вателей — всеобъемлюще оце-
нивать, с какой долей вероят-
ности и в какой сфере научный 
результат окажется востребо-
ванным здесь и сейчас. Прошло 
то время для ученых, когда они 
делали то, что хотели, то, что им 
было интересно, без оглядки на 
то, когда их открытие и в какой 
сфере будет использоваться. 
Сейчас страна живет по другим 
законам.  

Что такой откровенный раз-
говор науки и бизнеса состоял-
ся, что стороны услышали друг 
друга — уже огромная заслуга 
организаторов конгресса. Это 
дает шанс, что в ближайшее 
время будет создана полноцен-
ная инновационная система, 
которая позволит быстро и эф-
фективно создавать и внедрять  
отечественные разработки, что-
бы достичь технологического 
суверенитета.  

ФОРУМ Конгресс молодых искал ответы на глобальные вызовы

Ума команда 

Робот, разработанный специалистами МИСиС и Сбера, стал гвоздем выставки научных достижений.

А К Ц Е Н Т

На форуме в прошлом году первые роли 
были отданы фундаментальной науке, 
сейчас «героем» стал 
технологический суверенитет

Созданный в Нижегородском НОЦ экзоскелет поможет людям, которые утратили возможность передвигаться.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НАУКА ИЗ БУЛЬОНА 

Мария Агранович

Г
лавное на Конгрессе — воз-
можность неформально-
го общения. Это идеаль-

ная среда для нового сотрудни-
чества, которое иногда может 
принимать достаточно неожи-
данные формы. О том, зачем ис-
торикам химия и как будут по-
вышаться стипендии аспиран-
там, «Российской газете» в ку-
луарах Конгресса рассказал мо-
лодой (35 лет) профессор РАН и 
доктор химических наук, член 
Координационного совета по 
делам молодежи в научной и об-
разовательной сферах Совета 
при Президенте по науке и об-
разованию Сергей Адонин. 

Сергей Александрович, чем 
удивил Конгресс?

СЕРГЕЙ АДОНИН: Традиционно хи-
мики, допустим, работают с фи-
зиками или биологами. А вот со-
трудничество химиков и исто-
риков — уже не столь очевидно. 
Хотя если подумать, то химия 
историкам может оказаться 
тоже очень полезна, например, 
для изучения материала руко-
писей или состава чернил, кото-
рыми они написаны. 

Знаете, говорят, что для ро-
ждения науки нужен концен-
трированный питательный «бу-
льон». Здесь он точно есть.

Вы работаете над созданием 
новых материалов для солнеч-
ных батарей. Какие перспек-
тивы у этого вида энергии в 
России? 

СЕРГЕЙ АДОНИН: Есть регионы Рос-
сии, где инсоляция очень высо-
кая, и заметьте: солнечно — не 
значит тепло. Солнечный свет 
не обязан греть. К примеру, в 

Забайкальском крае высокая 
инсоляция, но это же не ку-
рорт, хотя регион очень краси-
вый. Но я не сторонник всеце-
лой соляризации и вообще мак-
симального распространения 
этих якобы зеленых техноло-
гий. Далеко не любая техноло-
гия, на первый взгляд кажуща-
яся зеленой, таковой является. 
Если мы оцениваем, насколь-
ко экологичны солнечные ба-
тареи, то нужно оценивать все 
производство и процесс утили-
зации, словом, весь цикл жизни 
батарейки.  

Считаю, что в России основ-
ное развитие энергетики будет 
связано не с возобновляемы-
ми источниками, а с развити-
ем гидроэнергетики и ядерной 
энергетики. За последней — бу-
дущее. Наша страна в этой обла-
сти и так лидирует, надо просто 
двигаться дальше. 

На что ориентироваться 
современным школьникам, 
которые стремятся в науку? 

С Е Р Г Е Й  А Д О Н И Н : Очень важную 
роль сейчас играют методы 
обработки данных: исследуя 
массивы экспериментальных 
данных, можно получить ин-
тересные результаты. Уже сей-
час есть расчетные методы, 
позволяющие предсказать, ка-
кие свойства будут у соедине-
ния с определенным составом 
химических элементов. Будет 
ли оно стабильным, при каких 
условиях, какими будут опти-
ческие свойства. В России это 
направление хорошо разви-
вается.

На Конгрессе вы представили 
проект «Наша Лаба». Он уже 
ушел в президентские иници-
ативы на масштабирование 
по все стране. Что это? 

СЕРГЕЙ АДОНИН: «Наша Лаба» — на-
родный каталог научного обо-
рудования и расходных матери-
алов, который мы создали сов-
местно с Молодежным советом 
Всероссийского общества изоб-
ретателей и рационализаторов. 
Сейчас в нем более 150 произ-
водителей (в планах — доба-
вить еще как минимум 300) из 
разных регионов России и Бела-
руси и более 8 тысяч наимено-
ваний продукции. Каталог по-
стоянно пополняется.  Так, 
российская или белорусская 
компания может завести лич-
ный кабинет и добавить свои 
«товары научного обихода» на 
сайт — приборы, расходники, 
реактивы, даже мебель. Главное 
условие — чтобы это действи-
тельно производилось в России 
или в Беларуси. 

Идея возникла у меня еще в 
2014 году: тогда мне стало ин-
тересно, насколько возможно 
импортозаместить те вещи, ко-
торые нужны мне в научной ра-
боте. Тогда я провел небольшой 
эксперимент в своей лабора-
тории: начал постепенно за-
полнять ее российским обору-
дованием. Оказалось, что де-
лается-то у нас, на самом деле, 
многое, но не все из этого легко 
найти — российские товары ча-
сто проигрывают в маркетин-
ге. Тогда-то и пришла мысль сде-
лать специализированный ка-
талог, который помог бы нашим 
ученым и инженерам в поиске 
нужных им вещей. 

Вам 35 лет, вы доктор наук, 
а чувствуете, что сзади уже 
кто-то дышит в спину?

СЕРГЕЙ АДОНИН: Я вижу современ-
ных школьников и могу сказать, 
что среди них есть совершенно 

замечательные ребята. Напри-
мер, каждый год я бываю в Си-
риусе и вижу ребят, которые 
приезжают сюда, — это «концен-
трат мозгов», новые поколения 
научной и инженерной элиты 
страны. Они и придут на наше 
место спустя годы. Так что буду-
щее у нас точно есть. 

Какие проблемы сейчас стоят 
перед молодой наукой?

СЕРГЕЙ АДОНИН: Они в основном 
общие для всей науки. Большие 
трудности с бюрократией в сфе-
ре исследований. Сегодня уче-
ные тратят очень много времени 
не на науку, а на составление бу-
мажек. Только один пример: что-
бы купить оборудование, нужно 
найти три компании, готовые 
сделать коммерческие предло-
жения, дождаться их… Это во-
обще не задача ученого, но сей-
час формалистики стало столь-
ко, что она настигает исследова-
телей, даже если в организации 
хорошо отлажено администри-
рование. Так не должно быть. 

Чтобы совмещать жизнь и 
науку, молодым ученым надо 
прилично зарабатывать…

СЕРГЕЙ АДОНИН: Сейчас в разра-
ботке находится новая стипен-
диальная программа для ас-
пирантов, проект размещен в 
открытом доступе. Могу ска-
зать точно: с такой програм-
мой аспирантам будет гораздо 
более комфортно работать. Ко-
нечно, не всем, а лучшим — пред-
полагается достаточно жесткий 
конкурсный отбор, но и награда 
победителям будет очень весо-
мой. Что важно, сумма (поверь-
те, очень хорошая) будет едина 
для всей страны, вне зависимо-
сти от региона.  

Сергей Адонин: Проект «Наша Лаба» работает на импортозамещение 
оборудования.
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РОБОКОТ ИДЕТ В ГОСТИ

Мария Набиркина

Н
аучный бульон, о кото-
ром говорит профессор 
Сергей Адонин, на Кон-

грессе действительно можно 
было «попробовать» на каждом 
шагу. Вот вдалеке расхаживает 
какой-то робот. Подхожу бли-
же — нет, человек, но в странном 
костюме на шарнирах и с рюк-
заком. Оказывается, это про-
мышленный полуактивный эк-
зоскелет — помогает человеку 
работать, например, в шахтах, в 
траншеях для прокладки труб, и 
в целом защищает позвоночник 
от больших нагрузок и травм, 
что пригодится и для реабили-
тации в медицине. 

Хитом выставки, конечно, 
стали робопес и робокот — поче-
сать за высокотехнологичным 
ушком тянулись прежде всего 
детские руки. А детей на Кон-
грессе было немало — не толь-

ко школьники, но и дошколята 
и даже совсем «ручные» мла-
денцы. Но, как рассказали ребя-
та из «МИСиС», которые рабо-
тали над робокошкой, она мо-
жет стать отличным помощни-
ком для людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья. 
Чуть доработать — и робот смо-
жет облегчить ход инвалидной 
коляски. 

Нельзя было пройти и мимо 
научной детской площадки: ры-
чаги, кнопки — все хочется по-
трогать. «Крути ручку генера-
тора» — послушно кручу, чтобы 
запустить электрическую сеть. 
Но крутить мало — надо еще 
и элементы цепи поставить в 
нужном порядке. Научный опыт 
в непринужденной обстановке. 

Как сказал «РГ» один из лау-
реатов премии президента по 
науке и инновациям за 2021 
год 35-летний доцент СПбГУ 
Леонид Скрипников, наука — 

вещь чрезвычайная. И чтобы 
ею заниматься, нужно глубо-
ко внутри себя почувствовать, 
ученый ты или нет. А для этого 
— слушать и смотреть лекции, 
«ловить» то, что резонирует. Но 
самое  — верить в свои силы.

Сегодня часто говорят: мо-
лодежь в науку не стремится, 
мол, дефицит свежих умов. Кон-
гресс в «Сириусе» отправил эти 
домыслы в нокаут.

—Нет у нас дефицита моло-
дых ученых, — заверил «РГ» 
еще один из них, ректор РХТУ 
им. Менделеева Илья Воротын-
цев.  — Мне 42 года, а за мной 
плотными рядами стоят другие, 
более молодые коллеги. Вижу 
это по конкуренции в грантах 
Российского научного фонда. 
Другое дело, что не все ученые 
пока понимают, как выводить 
исследование в производство, 
как работать с бизнесом. Это 
сложно. Но надо учиться.  

Такие необычные «Научные детские площадки» появятся не только в крупных городах, но даже в селах.
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Представленный на выставке российский беспилотник для автоматической 
аэрофотосъемки не уступает лучшим мировым образцам. 
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Взгляд  

Андрей Фурсенко, помощник президента РФ: 
— Один из наших очень известных дипломатов сказал: «Россия сосре-

дотачивается». То, что нам дает оптимизм, — умение России сосредо-

тачиваться. Сегодня расслабляться мы не можем.

Сильной нашей стороной являлось и является, что мы умеем работать 

коллективами. Это была сильная сторона организации российской и 

советской науки. Это одно из главных наших качеств — мы все-таки 

коллективисты. Наш конгресс показывает, насколько почти 4 тысячам 

человек было важным собраться вместе. Самое главное, что мы уви-

дели, что люди начали самоорганизовываться, люди, которые не знали 

друг друга, начали создавать пакетные решения. Это вселяет опти-

мизм.

Мы можем отодвинуть в сторону свои личные интересы и сосредото-

читься на приоритетах. То, что идет такая консолидация, — главная чер-

та сегодняшнего дня.
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ПРЕМЬЕРА Новый театр: три спектакля в одном представлении по Лескову

Счастье гримера
Ольга Штраус

С
озданный несколько ме-
сяцев назад Новый те-
атр удивил и порадовал 

публику необычным представ-
лением «Лубянский гример». 
В программке обозначен жанр 
(написали с ижицами, ерами и 
ятями): «Первое в России пред-
ставление крепостного иммер-
сивного театра». Игра с доре-
волюционным написанием не-
случайна — ведь режиссер этого 
действа, худрук театра Эдуард 
Бояков, с командой сорежиссе-
ров Валентином Клементьевым 
и Ренатой Сотириади показыва-
ют нам всю историю создания 
профессионального русского 
театра. 

И хотя в основу положен из-
вестный рассказ Николая Ле-
скова «Тупейный художник», 
представление — как шкатулка 
с секретом. Оно включает сразу 
три спектакля в одном. По ходу 
действия участникам «бродил-
ки» в подробностях покажут 
удивительную усадьбу Салты-
ковых-Чертковых на Мясниц-
кой. Кстати, немногие знают, 
что это едва ли не единственное 
здание в центре Москвы, уце-
левшее в пожаре 1812 года. Го-
ворят, сам Наполеон провел в 
нем две ночи и остался в востор-
ге. А позднее владелец особняка, 
предводитель московского дво-
рянства Александр Чертков со-
брал здесь уникальную библио-
теку, которую посещали Гоголь, 
Пушкин, Жуковский, Михаил 
Щепкин. Еще позднее Лев Тол-
стой работал здесь над материа-
лами для «Войны и мира».

Но все эти сведения звучат 
как бы походя, впроброс, а глав-

ными событиями при переходе 
из зала в зал становятся очень 
живые иллюстрации того, как 
создавался и действовал в по-
мещичьих имениях XVIII—XIX 
вв. крепостной театр. То, что в 
рассказе Лескова занимает две-
три фразы, здесь вырастает в 
полноценные мизансцены. 

Вот режиссер-францужен-
ка Софи (Светлана Воронцова) 
истязает крепостных актрис 
жестким тренингом: у балетно-
го станка, у шеста, у клавесина 
артистки должны демонстри-
ровать исключительную красо-
ту. С садистическим сладостра-
стием повествует она о наказа-
ниях, которые последуют за не-
повиновение. 

Очень выразительно пред-
ставлен в спектакле эпизод с 

Примадонной (Екатерина Дар), 
погибающей от падения декора-
ции. Исповедующий ее священ-
ник — персонаж, которого нет в 
рассказе, но в спектакле линия 
духовенства, всегда столь важ-
ная у Лескова, присутствует 
весьма выпукло.

Авторы инсценировки Алек-
сей Зензинов и Эдуард Бояков 
вообще существенно измени-
ли сюжет, насытив его новыми 
персонажами. Так в качестве 
ведущих здесь выступают сра-
зу три человека: Мальчик-под-
росток (Арсений Каримов), ко-
торый в спектакле превращен 
из воспитанника во внука ге-
роини Любови Онисимовны; 
некий Основатель театральной 
системы (Валентин Клемен-
тьев), все знающий про про-

шлое и будущее театра; а так-
же сама героиня, постаревшая, 
но не утратившая ни грана ак-
терского ремесла, что нам и де-
монстрирует с упоением оба-
ятельная и забавная Евдокия 
Германова.  

Пожалуй, одно из лучших 
мест спектакля — вставной но-
мер «Прекрасная Саконтала». 
Режиссеры не ограничились 
сюжетом Лескова и экскурсией 
по легендарному особняку. Им 
было важно показать, чем же 
увенчивались репетиционные 
муки крепостных. Здесь это по-
ставленная по всем классиче-
ским правилам древнеиндий-
ская драма «Прекрасная Са-

контала». Филологи до сих пор 
спорят, в каком веке — IV или V 
— написал ее Калидаса, извест-
но лишь, что русский перевод 
появился в конце XVIII века, а 
первым «Саконталу» поставил 
Таиров в 1914 году…

В этом спектакле перед 
нами разыгрывается полно-
весная, очень красочная вос-
точная сказка, наполненная 
танцами, музыкой, яркими ко-
стюмами (художник Алиса Ме-
ликова). И нельзя не поверить, 
что древнеиндийская мифоло-
гия использована здесь вполне 
аутентично. 

Авторы спектакля вообще 
как-то очень ловко держат ба-
ланс между документальной 
достоверностью и театраль-
ной условностью. Например, 
перед тем как окунуть зрителей 
в сцену, где крепостную актри-
су ссылают «на телятник», их 
проведут через темноватые 
«сени»: банные веники под по-
толком, крики петуха, а в загон-
чике под лестницей — натураль-
ный кусок хлева, с живой козой 
и курами… И этот натурализм 
вовсе не выглядит неким кит-
чем, чужеродным элементом 
среди барского великолепия 
спектакля. Возможно, одна из 
причин — очень естественные, 
живые образы, создаваемые ак-
терами.

Наверное, строгий критик 
придрался бы к финалу спекта-
кля: к трагическому рассказу 
Лескова постановщики припи-
сали свой, пафосный хеппи-энд. 
Но укорять авторов за это не хо-
чется. Так дети «переписывают» 
для себя финал страшной сказки, 
чтобы полюбившиеся герои об-
рели бы наконец счастье.  

НАГРАДА В Москве вручили престижную премию 
«Звезда Театрала» 

Зритель так решил

Инга Бугулова 

В 
Вахтанговском театре 
вручили «Звезду Теат-
рала» — пожалуй, одну 
из главных наград для 
актеров и режиссе-
ров, ведь номиниру-
ют и выбирают лауре-
атов исключительно 
зрители. Задача стоя-

ла непростая — что подтвердили 
результаты голосования в неко-
торых номинациях. 

Срежиссировал церемонию 
вахтанговец Эльдар Трамов, 
чей спектакль «Обратная сто-
рона медали», к слову, попал в 
шорт-лист одной из номинаций. 
Ведущими вечера стали извест-
ные артисты Александра Урсу-
ляк и Андрей Заводюк. Откры-
вая вечер, президент премии 
зрительских симпатий «Звезда 
Театрала» Валерий Яков сказал:

— Мы долго сомневались, 
проводить ли в этом году цере-
монию. В итоге решили посту-
пить просто: обратились к са-
мим зрителям — задали на сайте 
журнала «Театрал» вопрос, на 
который 93 процента ответили 
однозначно: проводить. В не-
простые времена зрители все-
гда тянутся к театру. 

Так кто же стал главным 
любимцем публики? Лучшим 

спектаклем большой формы не-
подкупное зрительское жюри 
посчитало премьеру хозяев ве-
чера — Вахтанговского театра 
— «Войну и мир» в постановке 
Римаса Туминаса. За роль Ната-
ши Ростовой отметили актрису 
Ольгу Лерман. Но в номинации 
«Лучшая женская роль» оказа-
лись сразу две победительни-
цы. Зрители не остались равно-
душны к чеховской Аркадиной 
в исполнении Виктории Исако-
вой (спектакль «Костик» в Те-
атре им. Пушкина). А премию за 
лучшую мужскую роль получил 
Юрий Чурсин — зрителей поко-
рил его Сирано де Бержерак в 
спектакле МХТ им. Чехова.

Лучшими ролями второго 
плана стали Марья Антоновна 
актрисы Марьяны Спивак («Р» 
в Театре «Сатирикон») и игумен 
Пафнутий в исполнении Иго-
ря Ясуловича («Отец Сергий» в 

МТЮЗе). А вот в режиссерской 
гонке больше всего голосов от 
благодарной публики собрал 
Алексей Франдетти. Лучшей в 
своей номинации стала дирек-
тор Малого театра Тамара Ми-
хайлова. Дарью Мороз награ-
дили как лучшую театральную 
актрису в кино — за роль в «Со-
держанках». А Дмитрия Чебота-
рева в такой же номинации — за 
роль в сериале «Карамора». 

Худрук Театра им. Пушкина 
Евгений Писарев унес награду 
за лучший музыкальный спек-
такль — это его «Кабаре» в Теат-
ре Наций. А лучшим спектаклем 
малой формы признали «Тварь» 
режиссера Никиты Кобелева на 
сцене Александринки. 

Среди региональных теат-
ров наибольшую любовь пуб-
лики снискал ярославский Те-
атр драмы им. Федора Волкова. 
Получая диплом, новый худ-

рук Валерий Кириллов сказал: 
«Зрители, которые приходят в 
театр, это особенные люди, — с 
их стороны это акт доверия. И 
мы, как первый в истории рус-
ский театр, это доверие должны 
оправдывать. Конечно, на сцене 
должен был стоять Сергей Пус-
кепалис, с которым Волковский 
театр проехал в этом году весь 
Донбасс. Увы, его с нами нет, это 
трагедия для нас, — но театр про-
должает жить».

Впервые награду вручили 
в номинации «Лучший нацио-
нальный театр». Первопроход-
цем стал бурятский театр песни 
и танца «Байкал». Еще одна важ-
ная номинация — «Лучший рус-
ский театр за рубежом». Лауре-
атом стал ереванский Русский 
драмтеатр им. Станиславского 
(Армения).

Лучшим детским спекта-
клем зрители назвали «Али-

су в стране чудес» Руслана Ку-
дашова (Большой театр кукол, 
Санкт-Петербург), лучшим 
социальным проектом в теат-
ре — «Коробку с карандаша-
ми» Театра неслышащих ак-
теров «Nedoslov», лучшим те-
атрализованным проектом — 
аудиопрогулку «Дальше ехать 
некуда — это Москва» (Музей 
Булгакова совместно с книж-
ным сервисом «ЛитРес» и «Ма-
стерской Брусникина). Ну а 
звание лучшего любительско-
го театра в этом году досталось 
коллективу из Хабаровска — На-
родному молодежному театру 
«Начало».  

Премию за лучшую мужскую роль 
получил Юрий Чурсин — зрителей 
покорил его Сирано де Бержерак.

Авторы ловко держат баланс между 
документальной достоверностью 
и театральной условностью.

А К Ц Е Н Т

Впервые награду вручили в номинации 
«Лучший национальный театр». 
Первопроходцем стал бурятский театр 
песни и танца «Байкал»

МУЗЫКА 

Легенды 
готического 
рока издали 
хиты 90-х 

КАК CURE 
В ОЩИП
Александр Алексеев 

Создатели готического рока, ку-
миры новой волны группа The 
Cure певца и гитариста Робер-
та Смита продолжает мировой 
тур. Спела в Париже, Амстерда-
ме, Штутгарте, Барселоне, Ду-
блине… А попутно переиздала 
свой культовый альбом 1992 
года Wish, где оказались уже 
три диска. И много неизвестных 
прежде песен звезд — как кон-
цертных, так и студийных.

Роберт Смит по-прежне-
му длинноволос и дикобрази-
сто-лохмат, щеголяет с подкра-
шенными глазами таинствен-
ного злодея на грани нервного 
срыва. И поет вновь высоко и 
депрессивно, нервно и иску-
шающе — порой забираясь то 
в панк, то в new wave. И оказа-
лось, что меломаном Европы и 
США особенно не хватало та-
кой мрачноватой романтики, 
нигилизма и поэзии одиноче-
ства. Всего того, за что всегда 
любили группу The Cure. А сей-
час, наверно, особенно. 

Мрачное величие и эпиче-
ское отстранение от повсед-
невной жизни — за это Wish 
(«Желание»)  полюбили еще в 
1992-м. Эти медленные мрач-
ные мучения в песнях помогали 
смиряться с бытом и находить 
радость жизни.

Приподнятый в миксе вокал, 
гнетущие синтезаторы и отры-
вистые, размашистые ритмы, 
будто идешь по качающейся до-
роге, утыканной иглами, и не мо-
жешь с них сойти — такие они за-
вораживающе-красивые. А при 
этом — хуковая поп-мелодика, 
горько-сладкие интонации и не-
спешность, равнодушие к неу-
дачам — лидер группы и автор 
почти всего репертуара Роберт 
Смит создал стиль, который по-
прежнему очень востребован. 

Да и уважения к группе у фа-
натов — как старых, так и новых 
— добавляет то, что басист и кла-
вишник Саймон Гэллап играет 
в The Cure, как и Роберт Смит, с 
первого альбома 1979 года. Уж 
сколько раз они ссорились, и 
Гэллап уходил, но всегда возвра-
щался, когда давний друг звал 
его помочь. И туры получались 
очень удачными. Чем не поучи-
тельная история для поклонни-
ков?! Роджер O’Доннелл тоже 
играет давно, с 1987 года. От-
того многие хиты звучат близ-
ко к тем версиям, за которые 
их и полюбили меломаны. Ну а 
актуальности саунда добавило 
приглашение относительно не-
давно играющего в The Cure ги-
тариста    Ривза Гэбрелса В том, 
что он гурман обработки звука 
и новейших технологий, гово-
рит то, что гитарные процессо-
ры и примочки ему возят два че-
ловека — один бы не справился…   

А в подарочное издание, по-
священное 30-летию выхода 
альбома Wish, теперь вошли 
весь студийный альбом, а так-
же ранее не издававшиеся де-
моверсии, студийные записи и 
концертные выступления нача-
ла 90-х. Здесь есть и разные вер-
сии самого веселого хита The 
Cure — Friday I’m In Love и само-
го тревожного (таких у группы, 
впрочем, много) — Apart. 

А заодно демонстрация того, 
как тщательно работают над 
песнями, часто меняя их до по-
чти неузнаваемости первые 
звезды. Так что выпуск этих 
двух неизвестных треков — 
еще и мастер-класс и повод по-
учиться у The Cure.

Кого-то их взбалмошное, 
экспансивное и располагающе-
еся в диапазоне от пронзитель-
ной нежности до мрачных ноч-
ных кошмаров и почти истери-
ческих (но очень мелодичных 
и красивых) психологических 
триллеров творчество утешит, 
других удивит, третьим напо-
мнит, что к любым неприят-
ностям можно относиться как 
к игре. И радоваться тому, что 
есть. Роберт Смит всегда так 
делал. И потому по-прежнему 
успешен и популярен.  

Роберт Смит по-прежнему дикобра-
зисто-лохмат и щеголяет с подкра-
шенными глазами злодея. 

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/art/2451091

КИНО Семейная драма 
как лабораторный опыт

Когда вулкан 
взорвется

Валерий Кичин

Если ты чуть не умер, а никто из близких этого даже 
не заметил, невольно задумаешься: зачем ты живешь? 
Этот вопрос задала себе мама большого семейства, и 
он стал триггером комических кошмаров, что развора-
чиваются в фильме «Я буду жить».

Воспринимать происходящее в нем как картинку из 
быта — бесполезно, выносить моральный суд кому-ни-
будь из персонажей — ничего в картине не понять. Любой 
водевиль предельно концентрирует события и эмоции, 
а это — водевиль. Только очень серьезный — без куплетов, 
но с фабульными кульбитами. И эти кульбиты о многом 
заставят думать. Это очень правдивый, хотя и неправдо-
подобный водевиль для думающих.

Мама Алла вечно в деле. Она репетитор английско-
го — ее заработки кормят семью. Она бегает с сумками за 
провизией. Она жарит картошку. Она ублажает домочад-
цев. У нее сложная личная жизнь: двое детей от разных 
пап, один ребенок помаленьку пьет, другой — забереме-
нел, а оба папы только горестно ахают, постоянно заска-
кивая к бывшей, чтобы чем-нибудь поживиться в холо-
дильнике. Лицо мамы Аллы от хлопот окаменело, и вид-
но, что женщина на грани нервного срыва, но пока дер-
жится. А когда, в очередной раз ринувшись на амбразу-
ру, она подавилась сухариком и едва не задохнулась, это-
го, лакомясь картошечкой, никто не заметил. И это озна-
чало, что бикфордов шнур догорает, скоро будет взрыв.

То, что затеет 
мама Алла, выглядит 
очень жестоко. Это 
пытка для любящих, 
аврал для расчетли-
вых, событие, кото-
рое все, что стоит на 
голове, перевернет 
обратно на ноги. И 
обнажатся тайные 
желания. И станет 
яснее цена семей-
ных связей, любви и 
скорби. К ходу ее коварного замысла у досужих наблюда-
телей могут быть претензии типа «а на себя посмотри!»,  
но картина и не ищет идеальных героев, не случайно же 
в поступках героини столько вздорных нелепиц. Ее фи-
нальное вознесение в приморский рай так условно, что 
смотрится не как завершение сюжета (очень приблизи-
тельное), а как закругление притчи, нисхождение долго-
жданной Справедливости.

Сюжет свернет почти к «чернухе», но жанр предпо-
лагает другие эмоции — и здесь все неуловимо смешно. 
Смешны реплики, ход мыслей, реакции окружающих, 
смешон сам ритм картины, с безукоризненным мастер-
ством и отточенным юмором снятой режиссером Эдуар-
дом Бордуковым по сценарию Анны Козловой. Оба раз-
нополых автора счастливо уравновешивают друг друга в 
этом феминистском по теме киноэксперименте: Козло-
ва педалирует мотив жертвы бичующей, а Бордуков вно-
сит в поединок полов флегматичную ноту жертвы оборо-
няющейся. И получился фильм не о тяжкой судьбе жен-
щины, а о праве любого человека на свою волю, судьбу и 
внутреннюю свободу.

Замечательно само возвращение кино к полузабы-
той методике фильма-эксперимента, испытательного 
полигона для предельного обострения всем знакомых 
коллизий, доведенных до состояния бурлящей реторты. 
То есть в жизни на такое никто не рискнет, а кино на то и 
кино, чтобы все там было огнеопасней, чем в жизни. Шо-
ковая терапия, как сказала бы Алла.

Режиссер Эдуард Бордуков — спортсмен, его первые 
фильмы «Коробка» и «На острие» были о спортивных 
поединках на полях человеческих душ. Умение держать 
накал он сохранил и в новой картине, где действие за-
ключено в коробку трехкомнатной квартиры, только 
иногда выплескиваясь в какой-то бар или взлетая над 
московским пейзажем. Это по идее отличная театраль-

ная пьеса с искрометными диалогами, но из нее получи-
лось классное кино, которое хочется пересмотреть за-
ново, потому что уследить за всеми финтами и пируэта-
ми игроков сразу невозможно — некогда перевести дух. 
Причем вся динамика не в рукопашных (хотя в семье не 
без этого), а в построении кадра, в перестрелке взгля-
дами, в наклоне головы мамы Аллы, в изгибе губ дочки 
Наташи, в повадке сынка Вани, в бесхребетной расте-
рянности бывшего мужа Андрея… В фильме идеальный 
ансамбль актеров, явно всем этим увлеченных, наконец 
дорвавшихся до материала, где есть что играть.

Это счастливое сосуществование слюнявых сыно-
вьих сантиментов и наглой уверенности, что родители 
должны обеспечить детям все, от манной каши до квар-
тиры в хорошем районе. Сшибка капризов балованной 
девочки-плаксы  и ужаса нежданного материнства. Не 
говоря о бывших мужьях, на которых драматургесса от-
тянулась вволю: один — безвольный рохля, другой — мел-
кий интриган, и оба любят пожрать на дармовщинку. 
«Сильному полу» там вообще достается по полной, и у 
этой Золушки есть только один волевой Принц — да и тот 
из морга.

В роли неистовой цинички Аллы Евгения Дмитриева 
разыгрывает тончайшую по нюансам палитру тщатель-
но спрятанных чувств женщины, обнаружившей, что 
она напрасно гробит свою жизнь. Я бы сказал, что фильм 
— ее бенефис, но здесь бенефисы практически у всех, так 
это здорово сыграно, с таким азартом и мастерством. 
Лицо дочки Наташи у Анны Старшенбаум читаешь как 
дамский роман, написанный Зощенко. Андрей Марты-
нов в роли шпрота-переростка Ивана играет приметы 
сразу всего дискотечного поколения. Оба грандиозно 
грохаются — одна в обморок, другой в алкогольную нир-
вану. Гармонию счастливо дополняют оба папы — Влади-
мир Симонов и Сергей Ланбамин, собравшие в охапку 
все черты общества крайне безвольного, но агрессивно-
го. А слишком нервных зрителей спешу заранее успоко-
ить: кошка цела, все персонажи остались живы. Экспе-
римент был жесток, но необходим.

Фильм можно смотреть в стрим-кинотеатре KION.  

Кино как испыта-
тельный стенд, 
где нашу систему 
ценностей 
пробуют на излом

Евгения Дмитриева в роли Аллы передает клокотание невиди-
мых глазу мощных сил, в любую минуту готовых к взрыву.
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Кстати

Надо напомнить: выбирали лауреатов зрители на протяжении всего те-

атрального сезона. Сначала называли претендентов, определяли номи-

нантов, а потом голосовали за них. В 18 номинациях короткого списка 

номинантов были представлены 54 кандидата. Премия зрительских 

симпатий «Звезда Театрала» вручается ежегодно с 2008 года. Это 

единственная российская награда в сфере театрального искусства, ко-

торая обладает статусом независимой премии зрительских симпатий.
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РЕЙТИНГИ Француз Мбаппе 
и англичанин Беллингем 
претендуют на звание 
лучшего игрока ЧМ-2022

Парни — 
на вес золота

Михаил Щербань, Илья Соболев

По итогам чемпионата мира ФИФА и оргкомитет тур-
нира регулярно определяют лучших футболистов пер-
венства планеты. Для любого игрока получить «Золо-
той мяч» или «Золотую бутсу» не менее  почетно, чем 
признание игроком года. 

Напомним, что подобные индивидуальные награды 
международная федерация футбола официально вруча-
ет начиная с 1982 года, когда турнир принимала Испа-
ния.  Лучшими игроками чемпионатов мира в разное вре-
мя были признаны такие звезды, как итальянец Паоло 
Росси, аргентинец Диего Марадона, бразильцы Роналдо 
и Ромарио, француз Зинедин Зидан. Четыре года назад в 
России почетный приз достался хорвату Луке Модричу. 

В Катаре, по 
мнению экспер-
тов, претендентов 
на «Золотой мяч» 
тоже немало.  Но 
основных — только 
два. В неофициаль-
ном рейтинге лиди-
рует француз  Ки-
лиан Мбаппе. Далее 
следует англича-
нин Джуд Беллин-
гем. Значительно 
отстают в опросах 
лидер сборной Ар-
гентины Лионель 
Месси, бразильцы 
Неймар и Ришар-
лисон.

Мбаппе в Катаре  находится в отменной форме.  Ки-
лиан на этом чемпионате мира забил уже пять мячей и 
возглавляет список лучших бомбардиров.

Впрочем, сам Мбаппе заявил журналистам, что его 
личные достижения не имеют никакого значения: 

— Почему вы все время спрашиваете меня, хочу ли я 
стать лучшим игроком чемпионата мира? Мне это абсо-
лютно не важно. Я здесь, чтобы помочь победить сборной 
Франции. Для меня  приоритетная цель — Кубок мира, а 
все остальное не имеет никакого значения. Хочу полно-
стью сосредоточиться на футболе и своей команде.

А вот 19-летнему Джуду Беллингему внимание 
прессы явно льстит. Он краснеет перед камерами и все-
гда очень лаконичен. Но именно этот футболист дорт-
мундской «Боруссии» может стать самым дорогим иг-
роком мира. Уже сейчас его трансферная стоимость 
перевалила за 200 миллионов евро! В январе следую-
щего года Беллингем готовится перебраться из чемпи-
оната Германии в  другой клуб и страну. 

По сообщениям  британских СМИ, за него сража-
ются «Ливерпуль», «Манчестер Юнайтед». Также ин-
терес к Джуду проявляет мадридский «Реал». 

Игрой Беллингема в Катаре восторгаются такие 
известные в прошлом футболисты, как Лотар Матте-
ус, Гари Линекер и бразилец Роналдо, который назвал 
британца самородком.

Прессе нравится и то, что Джуд ни разу не был за-
мечен в скандалах. Он воспитан в строгости, живет с 
мамой, и ни разу его не видели с бокалом пива вместе 
с другими игроками сборной. Кроме того, он всячески 
скрывает роман с известной моделью Асантевой Читти  
и даже папарацци не смогли сделать ни одной общей 
фотографии пары. 

Но вернемся к статистике. Самое главное в футбо-
ле — это голы. Есть соответствующая статистика и по 
чемпионатам мира. Лучшим бомбардиром являет-
ся немец Мирослав Клозе. Он принимал участие в 
четырех турнирах и успел наколотить 16 мячей, опере-
див легендарного бразильца Роналдо. Из действующих 
игроков ближе всех к Клозе его соотечественник  То-
мас Мюллер с десятью мячами. Правда, улучшить свои 
показатели Томас уже не сможет. 

Рекорд по количеству голов на отдельно взятом 
чемпионате мира кажется совсем недостижимым. Его 
владелец — француз Жюст Фонтен, умудрившийся на-
колотить 13 мячей на ЧМ-1958. А вот за последние два-
дцать лет футболисты не слишком радовали нас бом-
бардирскими подвигами на чемпионатах мира. В 2002 
году Роналдо забил восемь мячей, в 2006 году Кло-
зе — пять, как и в 2010 году его соотечественник Томас 
Мюллер, в 2014-м — колумбиец Хамес Родригес шесть 
раз поразил ворота соперников, а четыре года назад в 
России запомнился Харри Кейн из Англии, также отли-
чившийся шесть раз.  

ТЕНДЕНЦИИ Роль вратарей на чемпионате мира в Катаре стала выше, чем на предыдущих турнирах

Больше, чем полкоманды
Илья Соболев

Н
а чемпионатах мира не-
редко задаются стандар-
ты, которые остаются 

актуальными минимум на бли-
жайшие четыре года. Турнир в 
Катаре — не исключение. Одним 
из самых заметных трендов ЧМ-
2022 можно назвать возрастаю-
щую роль вратарей.

Из вратарей в плеймейкеры
Как гласит расхожая исти-

на: вратарь — это полкоманды. 
Казалось бы, куда уж больше. И 
тем не менее. После группово-
го этапа эксперты технической 
группы Международной феде-
рации футбола отметили воз-
росшую вовлеченность голкипе-
ра в командные действия. В мат-
чах группового раунда вратари 
предлагали себя как адресата 
для передач 726 раз (против 443 
на ЧМ-2018) и получили мяч 
356 раз (177 четыре года назад).

— Это современная револю-
ция в футболе. Раньше фигу-
ра вратаря рассматривалась 
отдельно от полевых игроков, 
теперь же он часть команды, 
— отметил знаменитый фран-
цуз, известный по работе в лон-
донском «Арсенале» Арсен 
Венгер.

А другая футбольная леген-
да, немец Юрген Клинсманн 
добавил, что по сути «вратарь 
становится первым плеймейке-
ром. Теперь от него требуется 
спокойствие в работе с мячом и 
технические навыки». 

Кроме того, отмечается, как 
далеко от ворот стали действо-
вать голкиперы. Чтение игры 
оказывается не менее востре-
бованным навыком игры, не-
жели, например, игра на выхо-
дах или реакция. Яркий пример 
— опальный вратарь Камеруна 
Андре Онана, который до своего 

отъезда из Катара в результате 
ссоры с тренером успел поста-
вить рекорд чемпионатов мира, 
сделав 26 касаний за предела-
ми штрафной в течение одного 
матча.

Пенальти — как орешки
А что говорит статистика о 

том, как голкиперы справля-
лись со своими более традици-
онными функциями? Соглас-
но официальному сайту ФИФА, 
в 48 матчах группового этапа 
вратари получали приз лучше-
му игроку пять раз. На самом 
деле эта цифра могла бы быть и 
больше, если вспомнить, сколь-
ко пенальти отразили голкипе-
ры и при этом не были призна-
ны лучшими по итогам своих 

матчей. К слову, о пенальти. 
ESPN обратил внимание на ин-
тересную статистическую де-
таль. По итогам группового 
этапа ЧМ-2022 вратари взяли 
пять ударов с «точки» из 14. Это 
больше 35 процентов. Для срав-
нения, на ЧМ-2018 из 22 пе-
нальти вратари отразили толь-
ко три, а еще четырьмя годами 
ранее в Бразилии это соотноше-
ние было 10-1.

Понятное дело, что здесь ре-
зультат совокупности факто-
ров. Среди них, вне сомнения, 
тот факт, что вратари стали луч-
ше «читать» своих оппонентов. 
По разбегу игрока, движению 
его бедер, замаху можно пред-
угадать многое. И голкиперы 
это делают.

— Я думаю, вратари с каждом 
разом улучшают свои навыки, 
— считает экс-голкипер сбор-
ной Австралии Марк Шварцер. 
— Проводится много исследо-
ваний на этот счет. Голкиперы 
тратят много времени на ана-
лиз пенальти. И потом, давле-
ние всегда оказывается на бью-
щего. Голкипер априори делает 
все правильно. Да, преимуще-
ство все равно у того, кто бьет, 
но вратари в этом компоненте 
все лучше и лучше.

Прорыв Ливаковича
Первая серия пенальти на 

ЧМ-2022, состоявшаяся в мат-
че 1/8 финала Хорватия — Япо-
ния, лишь подтвердила тезис 
об исключительной роли гол-

кипера в команде. Вратарь «ша-
шечных» Доминик Ливакович 
взял целых три удара с «точки» 
и стал главным героем встре-
чи. Подсветить грандиозность 
достижения Ливаковича помо-
жет следующий факт: за всю ис-
торию чемпионатов мира пока 
никому не удавалось сделать 
больше трех спасений в сериях 
пенальти. На одном уровне с Ли-
ваковичем лишь двое: португа-
лец Рикардо (отразил три удара 
в матче против Англии на ЧМ-
2006) и еще один хорват Дани-
эль Субашич (три сейва в матче 
с Данией на ЧМ-2018).

Чем не повод познакомить-

ся с Домиником поближе. Лива-
кович был в заявке сборной Хо-
рватии уже на прошлом чемпи-
онат мира в России, но на поле 
не провел ни минуты. Выиграть 
конкуренцию у уже упомянуто-
го Субашича не было ни едино-
го шанса. Но последние три года 
Доминик в своей национальной 
команде — номер один. 

В детстве Ливакович мечтал 
о баскетбольной карьере и тем 
не менее выбрал футбол. В сво-
ем первом клубе «НК Загреб» 
Доминик дебютировал за осно-
ву в 17 лет, а через пять лет пере-
шел в главную команду страны, 
загребское «Динамо». Сейчас 
это звучит забавно, но первый 
тренер вратаря Желько Ньежич 
отмечал «нескладность» и «неу-
клюжесть» подопечного. Впро-
чем, эти недостатки остались в 
прошлом. К слову, особенно Ли-
вакович преуспел в 11-метро-
вых дуэлях. За свою карьеру он 
уже отразил 14 пенальти.

Не бойся ошибиться
Ну и отдельно стоит отме-

тить роль в становлении Доми-
ника как голкипера сборной 
капитана команды Луки Модри-
ча. В сеть попало видео, где ле-
генда хорватского футбола ве-
дет профилактическую беседу с 
вратарем в лобби отеля.

— Я бы с тобой об этом не го-
ворил, если бы не заботился 
о тебе. Но я не вижу, чтобы ты 
прогрессировал в сборной. На 
тебя что-то давит? От тебя веет 
неуверенностью. И это влияет 
на всю команду. Ты же понима-
ешь это? Почему ты не можешь 
допустить ошибку? Каждый мо-
жет ошибиться. Чувствую, что 
твоя проблема в том, что ты бо-
ишься ошибки. Слушай, ты пре-
красный голкипер».

Кажется, на Доминика это 
подействовало.  

Артур Нанян, 
«Российская газета», Доха 

С
б о р н а я  М а р о к к о 
сотворила очеред-
ной подвиг на чем-
пионате мира в Ка-
таре. Африканская 
команда одолела по 
пенальти Испанию 
(0:0, 3:0) и впервые 
в истории проби-

лась в четвертьфинал первен-
ства планеты.

Прыжок «льва»
Марокко стало главным 

открытием групповой стадии 
ЧМ-2022. Мало кто ожидал, 
что «атласские львы» не про-
сто выйдут в плей-офф, а сдела-
ют этого с первого места. Тем 
более с учетом наличия в со-
перниках у африканской ко-
манды таких топов, как Бель-
гия и Хорватия.

Однако марокканцы сотво-
рили небольшой подвиг: им 
удалось всухую победить бель-
гийцев (2:0), не пропустить от 
хорватов (0:0) и одолеть Кана-
ду в решающей встрече (2:1). 
Подопечные Валида Реграги 
единственные наряду с Англи-
ей и Нидерландами набрали 

семь очков в группе и заслу-
женно пробились в число 16 
лучших на первенстве плане-
ты. К слову, «красно-зеленые» 
впервые с 1986 года и второй 
раз в истории приняли участие 
в 1/8 финала ЧМ.

—  М ы  х о т и м  д о б и т ь с я 
большего, изменить ментали-
тет арабского мира, заявив, 
что наши команды могут тво-
рить великие дела. Если чест-
но, африканские сборные ува-
жают чуть меньше, хотя у нас 
есть отличные игроки, кото-
рые заслуживают немного 
большего уважения, похва-
лы за свою работу и усилия, 
— заявил после выхода в плей
-офф защитник марокканцев 
и «Пари Сен-Жермен» Ашраф 
Хакими.

Прогресс марокканцев во-
все не случаен. В составе этой 
сборной выступают по-на-
стоящему сильные футболи-
сты. Помимо того же Хакими, 
до «ПСЖ» игравшего за мад-
ридский «Реал» и «Интер», у 
«львов» есть также бомбардир 
«Севильи» Юссеф Эн-Несири, 
защитник «Баварии» Нусса-
ир Мазрауи и, конечно же, по-
лузащитник «Челси» Хаким 
Зиеш. 

Испанцы полны сюрпризов
«Красная фурия», как на-

зывают испанцев, начала тур-
нир с крупной победы над Ко-
ста-Рикой со счетом 7:0. Каза-
лось, «красная фурия» без осо-
бых проблем займет первое ме-
сто в группе, но затем последо-
вали ничья с Германией (1:1) и 
— самое удивительное — пораже-
ние от Японии (1:2), сбросив-
шее команду Луиса Энрике на 
вторую строчку.

В какой-то момент матча 
с «самураями» испанцы и во-
все были вне плей-офф, одна-
ко им повезло, что в парал-
лельной встрече немцы все же 
одолели Коста-Рику. Несмот-
ря на достижение задачи-ми-
нимум — участия в 1/8 фина-
ла, после встречи с японцами 
Луис Энрике был крайне недо-

волен действиями своих фут-
болистов.

Рассуждая о поединке с ма-
рокканцами, рулевой «крас-
ной фурии» отметил: легко его 
подопечным точно не будет. До 
сей поры испанцы с мароккан-
цами играли трижды, причем 
в последний раз — на группо-
вой стадии предыдущего розы-
грыша чемпионата мира в 2018 
году в России. Тот матч завер-
шился боевой ничьей — 2:2. До 
того были еще две товарищеские 
встречи, обе в далеком 1961 году 
в рамках межконтинентальных 
игр за право участия в ЧМ — оба 
раза в упорной борьбе сильнее 
оказалась Испания (1:0, 3:2).

— Мы прекрасно понимаем, 
кто нам будет противостоять в 
1/8 финала. Испания — одна из 
лучших команд мира, входит в 

число претендентов на победу 
в нынешнем турнире. Если Ма-
рокко выбьет ее, то это будет 
гигантским сюрпризом как для 
нас, так и для всех остальных, 
— подчеркнул рулевой афри-
канской сборной Валид Реграги.

Сыграли в «рулетку»
Первый тайм в исполнении 

испанцев откровенно разочаро-
вал. По игре невозможно было 
отличить гранда мирового фут-
бола от команды, выход которой 
в плей-офф стал сенсацией. До-
статочно сказать, что до пере-
рыва «красная фурия» нанесла 
лишь один удар по воротам со-
перника — и то мимо. Это худ-
ший результат Испании на пер-
венствах планеты с 1966 года.

Во второй половине подо-
печные Луиса Энрике чуть ак-
тивизировались, начали со-
здавать моменты, но открыть 
счет так и не сумели. В допол-
нительное время около 40 ты-
сяч зрителей на трибунах тоже 
голов не увидели, и судьба это-
го противостояния решилась в 
серии пенальти. Удивительно, 
но в «футбольной рулетке» ис-
панцы провалились, не реали-
зовав ни одну из трех попыток: 
не смогли пробить вратаря Па-
бло Сарабия, Карлос Солер и 
Серхио Бускетс. Марокканцы 
же забили трижды усилиями 
Абдельхамида Сабири, Хакима 
Зиеша и Ашрафа Хакими.

В четвертьфинале Марокко 
встретится 10 декабря в Дохе 
на стадионе «Эль-Тумама» с по-
бедителем пары Португалия — 
Швейцария. Матч португаль-
цев с командой Мурата Якина 
завершился накануне вечером 
после подписания номера «РГ» 
в печать.  

Марокканские футболисты стали 
авторами громкой сенсации, выбив 
одного из фаворитов ЧМ-2022.

А К Ц Е Н Т

Сборная Испании вновь проиграла 
по пенальти в 1/8 финала. Четыре года 
назад «фурию» обидела Россия, 
теперь — Марокко

Трансферная цена 
на 19-летнего 
игрока сборной 
Англии Джуда 
Беллингема 
перевалила 
за 200 миллионов 
евро!

— Главные новости ЧМ в Катаре 
читайте на сайте
rg.ru/qatar2022

ЛЮБОПЫТНЫЕ ФАКТЫ

 На ЧМ-1994 форвард сборной России Олег Саленко 

в матче с Камеруном (6:1) наколотил аж пять мячей. Больше 

никому на чемпионатах мира такого не удавалось. Жаль, 

что этот рекорд не помог тогда россиянам выйти из группы.

Всего четыре футболиста — венгр Шандор Кочиш, француз 

Жюст Фонтен, немец Герд Мюллер и аргентинец Габриэль 

Батистута смогли сделать по два хет-трика на чемпионатах 

мира.

 Восемь минут потребовалось венгру Ласло Кишшу, что-

бы оформить самый быстрый хет-трик в истории чемпиона-

тов мира. Произошло это в матче сборных Венгрии и Саль-

вадора на ЧМ-1982.

 17 лет 239 дней — возраст самого юного автора забитого 

мяча. На ЧМ-1958 им стал бразилец Пеле. В свою очередь, 

42 года 39 дней — возраст самого «пожилого» голеадора в 

истории чемпионатов мира камерунца Роже Мила (ЧМ-

1994).

 Наконец, девять мячей — такова самая большая разница 

в счете в матчах на чемпионатах мира. Она была зафиксиро-

вана трижды. Венгрия — Южная Корея — 9:0 (ЧМ-1958), 

Югославия — Заир — 9:0 (ЧМ-1974), Венгрия — Сальвадор — 

10:1 (ЧМ-1982).

Отразив три удара в серии пенальти 
с Японией, хорват Доминик 
Ливакович вошел в историю.

Кто лучше — Беллингем или Мбаппе? Ответ на этот вопрос 
может дать четвертьфинальный матч первенства планеты 
между Англией и Францией 10 декабря.
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СЕНСАЦИЯ Команда с Африканского континента в серии пенальти обыграла 
Испанию и впервые в истории сыграет в 1/4 финала чемпионата мира

Марокканская «точка»

ЦИФРА

877
МИЛЛИОНОВ

евро составляет суммарная 

стоимость всех игроков сбор-

ной Испании, что в 3,5 раза 

больше, чем у марокканцев.
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ТУРНИР Формат предстоящего ЧМ-2026 вызывает массу споров

В ФИФА сбились со счета
Михаил Щербань

С
ледующий чемпионат 
мира по футболу пройдет 
с 8 июня по 3 июля 2026 

года в США, Мексике и Канаде.
Впервые в истории проведе-

ния первенств планеты турнир 
доверили сразу трем странам. В 
общей сложности матчи чемпи-
оната примут сразу 16 городов.

Здесь у США явный перевес 
— 11. Поединки пройдут в Атлан-
те, Бостоне, Далласе, Хьюстоне, 
Канзас-Сити, Лос-Анджелесе, 
Майами, Нью-Йорке, Филадель-
фии, Сан-Франциско и Сиэтле.

Канадскую часть турнира 
представят Торонто и Ванкувер, 
а в Мексике выбор организато-
ров пал на Мехико, Гвадалахару 
и Монтеррей.

Необычным ЧМ-2026 станет 
еще и количеством играющих в 
финальной стадии команд.

Согласно решению ФИФА, 
за Кубок мира сразятся сразу 
48 команд! Это рекорд. Прав-
да, до сих пор нет ясности, в ка-
ком формате пройдет группо-
вой этап. Изначально планиро-
валось создать 16 групп по три 
команды. После кругового тур-
нира по две лучшие сборные 
должны пройти в следующую 
стадию.

Впрочем, у этой идеи есть и 
противники, которые говорят, 
что две игры в группе вместо 
привычных трех могут приве-
сти к разного рода некоррект-
ным сценариям. Это и невоз-
можность играть последние 
групповые матчи одновремен-
но, и вероятность договорных 
ничейных исходов. Правда, 
здесь может помочь новшество 
в правилах, которое активно об-
суждается Международной фе-
дерацией футбола — обязатель-
ная серия пенальти в случае ни-
чейных исходов. Если команды 
не смогли определить победите-
ля, то после основного времени 

им предстоит бить серию один-
надцатиметровых. Победитель 
получит бонусное очко в тур-
нирной таблице.

Также очень популярен ва-
риант разбить 48 команд на 12 
групп по четыре, а в плей-офф 
к двум победителям из каждо-
го квартета добавятся лучшие 
сборные из числа занявших тре-
тьи места.

Пока ФИФА не делала ника-
ких публичных заявлений по 
этому вопросу, но как заявил 
журналистам представитель 

технического комитета ФИФА 
экс-игрок и тренер сборной 
Германии Юрген Клинсманн, 
о контурах будущего турнира 
официально объявят в следую-
щем году.

«Как мне кажется, любые но-
винки в футболе болельщики и 
сами команды примут с радо-
стью. Игра должна развивать-
ся и следовать времени. В этом 
плане очень здорово, что тур-
нир пройдет в Северной Амери-
ке. Там популярность футбола 
растет с каждым турниром и я 

не сомневаюсь, что первенство 
пройдет на фантастическом 
уровне. Я слежу за статисти-
кой и цифрами телевизионных 
рейтингов. Так вот, популяр-
ность футбола в США выросла 
за четыре года на 13 процентов! 
Это огромные цифры. Для Ка-
нады — футбол тоже новый вы-
зов и они справятся с ним. Ну а 
Мексика уже не раз доказыва-
ла, что футбол является частью 
культуры этой страны», — отме-
тил Клинсманн. 

К слову, о будущем турнира 
и контурах своих сборных за 
океаном начали говорить уже 
сейчас.

В Мексике грядет омоложе-
ние сборной, которая огорчила 
болельщиков, не выйдя из груп-
пы. В Канаде признаются, что 

их команде не хватило опыта, 
и обещают сделать команду бо-
лее боеспособной через четыре 
года.

А вот в США планы прямо-та-
ки наполеоновские. Поле того 
как американская команда 
выбыла из борьбы на стадии 
1/8 финала, проиграв Нидер-
ландам, за океаном уже говорят 
о будущих прорывах.

К 2026 году должен зама-
тереть капитан «звездно-поло-
сатых» Тайлер Адамс. Игрок ан-
глийского «Лидса» уже в янва-
ре 2023 года намерен перейти 
в «Манчестер Юнайтед» и не 
скрывает желания еще раз вый-
ти с капитанской повязкой на 
поле во время чемпионата мира.

«У нас в Катаре была одна из 
самых молодых команд и счи-
таю, что выступили мы нор-
мально. Могли лучше, но урок 
усвоили и через четыре года по-
стараемся стать авторами чуда. 
Да, именно так. Сборная США 
вполне способна бороться не 
только за выход в плей-офф, но 
и за места повыше», — заявил 
Адамс.

Согласен со своим капита-
ном и игрок «Челси» Кристиан 
Пулишич:

— В 2026 году мне будет 27 
лет. Хороший возраст для фут-
болиста, чтобы полностью рас-
крыться. В Катаре мы получили 
опыт. Поработаем и покажем, 
что тоже можем выигрывать та-
кие турниры.  

ОЧЕВИДЕЦ Организаторы первенства планеты в Катаре 
эффективно борются со спекулянтами

Билет в сказку

Артур Нанян, 
«Российская газета», 
Доха 

П
еред любым чем-
п и о н ато м  м и р а 
миллионов людей 
по всему миру ин-
тересует в основ-
ном один вопрос: 
ка к  п о п а ст ь  н а 
стадион? Перелет, 
проживание, логи-

стика, конечно, тоже важны, но 
в первую очередь болельщиков 
заботит покупка билетов. 

В середине ноября стало из-
вестно, что билеты на ЧМ-2022 
в Катаре стали самыми дороги-
ми в истории турнира. В сред-
нем за возможность живьем 
посмотреть финал первенства 
планеты фанаты выложили по-
чти 812 долларов (49 тысяч 
рублей), что является абсолют-
ным рекордом. Несмотря на 
это, ФИФА продала около трех 
миллионов билетов на игры 
чемпионата мира. Приобрести 
их можно было только онлайн, 
исключительно на официаль-
ном сайте ФИФА. Но, по тради-
ции, нашлись и те, кто приехал 
в Доху с надеждой уже на ме-
сте достать желанный квиток. 

Таких смельчаков в основном 
ждало разочарование.

При выходе из любой стан-
ции метро, ведущей к стади-
онам, моментально встреча-
ешь людей, которые хотят за-
получить билеты. В основном 
они стоят с табличками с над-
писью I need a ticket (в перево-
де — мне нужен билет). Лично 
мне довелось пересечься с хо-
рватом из Австралии, который 
прилетел в Доху, дабы посетить 
хотя бы одну игру своей люби-
мой сборной и Луки Модри-
ча в частности. Простояв око-
ло получаса у входа на арену, 
мужчина в клетчатой красно-
белой футболке отправился в 
сторону метро, так и не сумев 
достичь своей цели.

— Пойду, наверное, в фан-зо-
ну, там буду смотреть. Мо-

жет, на одну из следующих игр 
удастся как-нибудь пробрать-
ся, — сказал мне хорват.

Куда интереснее наблюдать 
за спекулянтами. Несмотря на 
предупреждение властей Ката-
ра о наказании в размере 137 
тысяч долларов и тюремного 
срока до одного года за неза-
конную продажу билетов, пере-
купщики не оставляют надежд 
заработать. Но таких энтузи-
астов откровенно мало, ведут 
они себя неприметно, стараясь 
не привлекать внимание мест-
ной полиции, строго следящей 
за порядком как на территории 
арены, так и вне ее. Если спе-
кулянты и подходят к кому-то, 
то говорят чуть ли не шепо-
том, прикрывая лицо руками. 
Узнать их расценки так и не до-
велось, однако, если верить за-

рубежным коллегам, билеты 
предлагались чуть ли не за 2000 
долларов.

Многие болельщики не огра-
ничиваются лишь территори-
ями стадионов, а едут в офици-
альный билетный центр, нахо-
дящийся рядом с одним из са-
мых живописных мест в Дохе — 
набережной Корниш. В один 
из вечеров, проходя мимо это-
го огромного здания, наткнул-
ся на группу аргентинских фа-
натов. Оказывается, они око-
ло семи часов стоят в очереди в 
надежде, что им удастся осуще-
ствить задуманное.

— Да, мы можем сделать 
запрос через официальный 
сайт ФИФА, но нам не терпит-
ся попасть на матчи. Вот по-
чему мы здесь, может, тут нам 
быстрее помогут, — признался 

один из аргентинцев в майке 
Лионеля Месси.

В билетном центре болель-
щиков действительно могут 
проконсультировать, отве-
тить на все интересующие их 
вопросы. Но в конечном счете 
все будет зависеть от того, по-
желает ли кто-то из владельцев 
билетов вернуть их в онлайн-
продажу.  

Капитан МБА Анна Лешковцева (слева) и ее подруги по клубу сыграют в кубковом «Финале четырех».

А К Ц Е Н Т

В Катаре за незаконную продажу 
билетов спекулянтам грозит штраф 
в 137 тысяч долларов и тюремный срок 
до года заключения

ЦИФРА

48
КОМАНД

примут участие в финальной 

стадии чемпионата мира 

по футболу 2026 года

ЦИФРА

3
МИЛЛИОНА

билетов было продано 

на матчи первенства планеты

Пойдет 
на Доску почета
Анна Бекетова

Р
оссийская шахматистка Александра 
Горячкина сыграла вничью с китаян-
кой Тань Чжунъи на старте полуфи-

нальной серии турнира претенденток, ко-
торый проходит в Узбекистане по нокаут 
системе.

Партия с классическим контролем вре-
мени, в которой Александра играла белы-
ми фигурами, завершилась на 98-м ходу. 
Сегодня состоится вторая игра. Всего их 
будет четыре (плюс тай-брейки при необ-
ходимости).

Напомним, что в четвертьфинале груп-
пы В Тань Чжунъи обыграла еще одну 
нашу шахматистку Екатерину Лагно на 
тай-брейке. А Горячкина победила двена-
дцатую чемпионку мира, соотечественни-
цу Александру Костенюк. Можно сказать, 
что Горячкина взяла реванш за поражение 
на первом Кубке мира по шахматам среди 
женщин, который состоялся в Сочи летом 
2021 года. Хотя борьба была серьезной. 
Например, в четвертой партии Костенюк 
пожертвовала пешку на 16-м ходу. Этот 
неожиданный и интересный маневр заста-
вил соперницу погрузиться в раздумья на 
целых 10 минут. Горячкина потом призна-
лась, что ситуация на доске сразу услож-
нилась. В итоге встреча завершилась вни-
чью, а общий итог 1/4 финала стал 2,5:1,5 в 
пользу Горячкиной.

В финале турнира претенденток луч-
шую шахматистку из пары Горячкина — 
Тань Чжунъи ждет китаянка Лэй Тинцзе, 
которая заняла первое место в группе В. 

В этом квартете сильнейшую определили 
чуть раньше в Монте-Карло. Главный матч 
состоится в первом квартале 2023 года, но 
место проведения матча пока не опреде-
лено. Победительница получит 60 тысяч 
евро и право сыграть за мировую шахмат-
ную корону с действующей чемпионкой 
мира Цзюй Вэньцзюнь.

Горячкина, кстати, уже пыталась сме-
стить эту китаянку с трона. Летом 2019 
года Александра досрочно выиграла тур-
нир претенденток, который проходил в Ка-
зани по круговой системе. За два тура до 
конца соревнований россиянка опережа-
ла ближайшую преследовательницу на 2,5 
очка. В январе 2020 года Горячкина встре-
тилась с Цзюй Вэньцзюнь. Классические 
12 партий завершились со счетом 6:6, а 
в четырех партиях тай-брейка в быстрые 
шахматы сильнее оказалась Цзюй Вэньц-
зюнь — 2,5:1,5.  

Увидеться в Коми
Илья Трисвятский

П
о итогам ответных матчей 1/4 фина-
ла розыгрыша Кубка России по бас-
кетболу среди женских команд из-

вестны все участники «Финала Четырех», 
который 23—25 декабря впервые состоит-
ся в столице Республики Коми Сыктывкаре.

Сенсаций не случилось, итоги стадии за-
кономерны. В квартет сильнейших участ-
ников турнира вышли лучшие по рейтингу 
прошлого сезона клубы. Это действующий 
обладатель трофея и чемпион Премьер-ли-
ги курское «Динамо», многократный об-
ладатель «золота» первенства страны, но 
минувшей весной получивший только «се-
ребро» УГМК (Екатеринбург), столичный 
МБА и хозяин «Финала четырех» сыктыв-
карская «Ника».

Наибольший интерес вызывал ответ-
ный матч МБА — «Спарта энд К» (Видное), 
поскольку первая встреча завершилась 
вничью (74:74). Равенство без назначения 
овертайма в баскетболе допускается толь-
ко на тех стадиях турниров, где сильнейший 
определятся по сумме двух игр. Москвички 
на своей арене в Крылатском все же сумели 
разобраться с неуступчивым соперником, 

победив со счетом 68:55 за счет преимуще-
ства, добытого после большого перерыва. 
Суммарный результат третьей и заключи-
тельной четвертей — 36:24. У хозяек отличи-
лась Карина Низамова — 21 очко, в том чис-
ле пять попаданий с дальней дистанции.

Результаты остальных матчей: УГМК 
(Екатеринбург) — «Енисей» (Красноярский 
край) — 68:61 (первая игра — 76:71),  «Ника» 
(Сыктывкар) — «Нефтяник» (Омская об-
ласть) — 75:71 (79:57), «Динамо» (Курск) — 
БК «Самара» — 84:59 (80:79).

У курской команды отметим результа-
тивные действия самого ценного игрока 
(MVP) прошлого сезона Премьер-лиги сло-
венской центровой Евы Лизек (22 очка). 
Также напомним, что последние восемь лет 
легионерам не разрешалось участвовать 
в кубковых матчах, но сейчас Российская 
федерация баскетбола временно допусти-
ла иностранцев к турниру, поскольку наши 
клубы пока отстранены от выступлений в 
международных соревнованиях.  

Пары полуфиналов первого дня «Финала 
Четырех» такие: «Динамо» (Курск) — МБА, 
УГМК — «Ника». Сыграв 23 декабря, ко-
манды получат полный день отдыха, а затем 
проведут матч за третье место и финал.  

«Автомобилист» 
ускорился
Михаил Щербань

П
родолжаются поединки в регуляр-
ном чемпионате Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ). 

Уверенно лидирующий в Восточной кон-
ференции «Автомобилист» дома переиграл 
магнитогорский «Металлург» — 4:1.

В составе хозяев по разу отличились Кер-
тис Волк и Стефан Да Коста, дубль оформил 
Олег Ли. У гостей единственную шайбу за-
бросил Егор Яковлев.

Отметим, что победа стала для «Автомо-
билиста» четвертой подряд, а отрыв в тур-
нирной таблице от «Магнитки» увеличился 
до пяти очков.

А вот омский «Авангард» своих болель-
щиков не порадовал, уступив дома «Салава-
ту Юлаеву» — 1:3. 

В самом начале первого периода ко-
манды обменялись заброшенными шайба-
ми — на точный «выстрел» игрока «Салава-
та» Алексея Пустозерова хозяева ответили 
точным броском Семена Чистякова. Затем 
Григорий Панин и Александр Хмелевский 
забили еще по шайбе и принесли победу 
клубу из Уфы. 

Снова лихорадит казанский «Ак Барс», 
который в гостях проиграл «Барысу» в се-
рии буллитов — 2:3. Казанцы проигрывали 
0:2 после первого периода, затем сумели 

отыграться благодаря шайбам Никиты Ды-
няка и Кирилла Петрова и перевести матч 
в овертайм, но все равно в итоге уступили. 

Этот поединок был вторым для «белых 
барсов» под руководством и.о. главного 
тренера Юрия Бабенко. 

А вот челябинский «Трактор» в гостях 
выиграл у «Сибири» (4:2). В составе по-
бедителей дублем отметился Максим Ша-
банов, а также Алексей Бывальцев и Петр 
Хохряков. У «Сибири» шайбы на счету Вла-
димира Бутузова и Никиты Сетдикова.

Тем временем Министерство спорта Рос-
сии утвердило ужесточение режима на ле-
гионеров в Континентальной хоккейной 
лиге (КХЛ) с 1 августа 2023 года. Это сле-
дует из текста приказа, опубликованного 
на официальном портале правовой инфор-
мации. В настоящий момент российские 
клубы могут вносить в заявку на матчи до 
пяти легионеров. Теперь, согласно приказу 
минспорта, клубы Континентальной хок-
кейной лиги (КХЛ) смогут вносить в заявку 
на игру не более трех иностранцев.

По словам президента Федерации хок-
кея России Владислава Третьяка, это реше-
ние было ожидаемо, и, на взгляд легенды на-
шего хоккея, каждая отечественная хоккей-
ная команда должна иметь в составе трех 
сильных иностранных игроков, а не пяте-
рых слабых.  

А К Ц Е Н Т

Матчи чемпионата мира по футболу 
2026 года пройдут в 16 городах США, 
Канады и Мексики 

НЕ ТОЛЬКО ФУТБОЛ

Капитан сборной США Тайлер Адамс 
(справа) уверен, что его команда 
в 2026 году способна на чудо.
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Кстати

Болельщик из Египта Хайтам Мохтар стал миллионным посетителем 

самой большой фан-зоны ЧМ-2022 в Дохе вместимостью в 40 тысяч че-

ловек. Хайтам получил от ФИФА два билеты на финал турнира, а также 

официальный мяч соревнований с автографами легенд футбола. По 

словам Мохтара, он и мечтать не мог, что посетит решающую встречу 

первенства планеты. «Это просто невероятно. Я запомню такое на всю 

жизнь», — признался египтянин.
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Билеты на чемпионате мира в Катаре стали самыми дорогими в истории, но это не отпугивает болельщиков, которые готовы раскошелиться. Среди любителей футбола есть и россияне, 
которые приехали в Катар посмотреть на лучшие сборные мира.

Между тем

Российские и белорусские спортсмены смо-

гут выступать на международных соревнова-

ниях под флагом Международной шахматной 

федерации до 1 января 2024 года, сообщает-

ся на сайте ФИДЕ. 

Согласно новой резолюции ФИДЕ, которая 

вступит в силу 15 декабря, после 1 января 

2024 года россиянам и белорусам будет воз-

вращено право выступать под флагом своей 

страны, в случае если до этого не будет при-

нято другого решения. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОМАНДИРОВКА Россияне, сбежавшие в Казахстан, потянулись домой

Сдача в тенге
Игорь Елков, 
Москва — Алматы

Д
елаю последний шаг 
— и я в Казахстане. За-
хожу в эту страну не-
банально. Дело в том, 
что у нас с Казахста-
ном 7,5 тыс. км об-
щей границы, десят-
ки пунктов пропус-
ка, выбирай любой — 

раздолье. Только я захожу с про-
тивоположной стороны: пеш-
ком, из Киргизии.

Почему? А так интереснее. И 
не прогадал, кордоны прохожу 
в колоритной компании: с тре-
мя хлопцами с украинскими 
паспортами. Да я и сам не ожи-
дал. Все вот шумят: сотни тысяч 
россиян сбежали от мобилиза-
ции за границу. Никто не гово-
рит, что и часть украинцев так 
поступила. Масштабы, конеч-
но, не те, поскольку у Украины 
под боком Европа. Это при том 
что на Украине мужчин при-
зывного возраста за границу не 
выпускают (в отличие от Рос-
сии), но все равно как-то бегут.

Кстати, а в самом деле, по-
чему украинцы выбрали Ка-
захстан, а не Польшу или Гер-
манию? В Европе дают жилье, 
кое-какое пособие. Здесь — нет. 
«Ага, дают, а когда все пойдет 
по… (непечатно), то поляки 
сформируют украинские диви-
зии и отправят нас с вами вое-
вать, — мрачно замечает мой по-
путчик Богдан. И с характерным 
«западэнским» говором (я жил 
во Львове, узнаю) добавляет: — 
А казахи не отправят и не выда-
дут, в этом я уверен».

Машинально поправляю: не 
казахи, а казахстанцы. Но по 
сути верно, Казахстан занимает 
нейтральную позицию в наших 
с Украиной делах. 

Так есть хочется, 
аж переночевать негде

Зачем и наши, и украинские 
беглецы регулярно мотают-
ся через киргизско-казах-
станскую границу? А в Казах-
стане мы можем находиться до 
90 дней. В течении первых трех 
дней нужно уведомить власти о 
прибытии, но это не ваша зада-
ча. Уведомляет гостиница, хо-
стел или хозяин квартиры, ко-
торую снимете. Еще через ме-
сяц нужно встать на миграци-
онный учет. После чего спокой-
но живешь еще 60 суток — потом 
с вещами на выход. 

Но если хоть на минуту 
пересечь границу и вернуться, 
можно жить еще 90 дней. Про-
цесс называется «визаран», он 
очень популярен среди бегле-
цов. Кстати, если ехать из Алма-
ты, то это недорого. Берешь би-
лет на автобус в Бишкек, это на 
российские всего 390 руб., и че-
рез пять часов ты там. Гуляешь. 
Вечером домой. Можно и на 
такси: займет меньше трех ча-
сов, но 1 тыс. рублей в один ко-
нец (если с попутчиками).

Визоран властям, понятно, 
не нравится, ходят слухи, что 
его скоро запретят. Но пока на-
род толпами ездит на границу.

Есть способ и лучше: офор-
мить документы на времен-
ное проживание, и тогда мож-
но жить столько, сколько дей-
ствует трудовой контракт. «Ни-
чего не лучше, — усмехается 
местный журналист Бахытжан. 
— Если работаешь на удаленке, 
откуда у тебя трудовой дого-
вор? Вот и носятся на границу. И 
вообще, все ваши сначала изу-
чают местный рынок труда. Ух 
ты, работа-то есть! Но зарпла-
ты указаны в тенге. Переводят в 
рубли, и... А дальше шок: сколь-
ко-сколько?! Да я за такие ко-
пейки! Все логично: из россий-
ских сел от мобилизации ни-
кто не побежал, к нам рванули 
жители больших городов. А они 
привыкли к другим заработкам 
и уровню жизни».

Показательный диалог на 
русском форуме: «Вот никогда 
бы не подумал, что в Казахста-
не буду пиццу готовить, до это-
го дома с компа работал». — «Я б 
тоже не подумал, что сигареты 
в ларьке буду продавать за 130 
000». — «А я в мебельной фир-
ме работал месяц. Не понрави-

лось, сейчас пойду в другую, з/п 
ученика — 160 000». Переводим 
тенге в наши рубли: 130 тыс. — 
17 тыс., а 160 тыс. — 21 тыс.

Мало? Ну вот, в Алматы в 
строительную компанию тре-
буется разнорабочий, на руки — 
200 тыс. (30 тыс. руб.), при этом 
обещают кормить обедом. Что, 
тоже не очень? А тогда самое 
время узнать, что средняя зар-
плата казахстанца 312 тыс. тен-
ге (42 тыс. руб.). Но при этом ме-
дианная, то есть самая распро-
страненная — 197 тыс.

«Необязательно торговать 
пиццей или собирать мебель, 
— продолжает Бахытжан. — Вот, 
смотри, фармкомпания ищет 
диджитал-маркетолога. Куча 
требований, но и зарплата 400 
тыс. тенге. Одному москвичу, 
который меня просил помочь 
с работой, я предложил. А он в 
истерику: что, это чуть больше 
50 тыс. рублей?! Да я у себя 
дома втрое больше получал!»

200 тыс. россиян свалились 
на Казахстан как снег на голо-
ву в сентябре. Здесь их приня-
ли радушно. «Я долго жила в Си-
бири, — рассказывает женщи-
на в летах Гульбану, с которой я 
познакомился на озере Иссык. 
— В конце 1990-х из Казахста-
на массово выезжали немцы, 
евреи, русские, украинцы, гре-
ки — 45 млн человек. А нас, эт-
нических казахов, позвали до-

мой. Мы и вернулись. Но дру-
зья в России у меня остались, 
и когда у вас началась мобили-
зация, друзья попросили прию-
тить их детей и внуков. У меня 
перекантовалось много ваших. 
Да и не только у меня. Когда нас, 
казахов, по-человечески про-
сят, мы не отказываем».

Из рассказов россиян: пря-
мо на улице остановил незна-
комый казах, пригласил до-
мой. Накормил, напоил, прав-

да, пили только чай. Предложил 
переночевать. Прощаясь, дал 
немного денег. Подчеркну: со-
вершенно незнакомый!

В некоторых городах на севе-
ре Казахстана бегущих россиян 
(казахи говорят: жители сосед-
ней страны) размещали на бес-
платных квартирах, кормили, 
волонтеры раздавали им сига-
реты и одежду.

Увы, не все адекватно вос-
приняли ситуацию. Мобилиза-

ция завершилась, волонте-
ры свернули проекты. А рус-
скоязычные казахстанские па-
блики наполнились стоном: «В 
кармане горсть мелочи, даже на 
булку хлеба не хватает, помо-
гите!» Или вот Леня К. жалост-
но просит: «Не подскажете, где 
бесплатно покушать в Ураль-
ске?» И таких просьб — поток.

Да, об Уральске. Это город 
в Западном Казахстане. Стал 
перевалочной базой для 50 тыс. 

россиян. На беглецах из России 
неплохо заработали владель-
цы квартир, таксисты. А вот все 
остальные… Однокомнатная 
квартира летом стоила 80 тыс. 
в месяц, в сентябре ее цена пре-
высила 200 тыс. тенге. «У меня 
четверо детей, муж всего 60 
тыс. зарабатывает, — рассказала 
Айдана Шуиншалина из Ураль-
ска. — Нам вообще стало нере-
ально найти жилье с таким до-
ходом».

Да, чуть не забыл: по казах-
станским законам за уклонение 
от мобилизации в мирное время 
— до пяти лет тюрьмы, а в воен-
ное — от 5 до 10 лет. Но это для 
своих. К чужим они относятся 
со снисхождением.

В поисках сожителя
Я сижу в алматинском кафе 

и беру самое уникальное в жиз-
ни интервью. Как вы понимаете, 
никто в здравом уме и трезвом 
духе не рвется общаться с жур-
налистом из Москвы, прихо-
дится изворачиваться. Но тут… 
Сидит россиянин, перед ним 
лэптоп, в ухе наушник. Орет 
так, что зал притих, а персонал 
угорает. «Он тут каждый день, 
не обращайте внимания, — шеп-
чет мне на ухо улыбающаяся 
официантка. — Мы привыкли».

Из речи узнаю: перед нами 
владелец двух IT-компаний (но 
судя по сиротскому заказу, обе 
убыточные), у него большие 
планы на Казахстан (охотно 
верю). Но есть две проблемы: 
все клиенты находятся в Рос-
сии (вот кто бы сомневался), и 
разница во времени. В Москве в 
22.00—23.00 жизнь в разгаре, а 
тут, в Алматы, уже час-два ночи. 
Из-за чего айти-магнат хрони-
чески не высыпается. Вернется 
ли домой? Нет, пока на Родине 
не станет «как раньше», наме-
рен выжидать за границей.  

Сидят по кафе, веселят на-
род. Впрочем, шутки шутками, 
а от таких прибывших Казахста-
ну никакой радости, налогов в 
казну Казахстана они не платят. 

И еще: понтов много, а де-
нег почти нет. И шансов изме-
нить ситуацию немного, рабо-
тать лицом наемного труда за 
150—200 тыс. тенге он не пойдет. 
Если совсем край — будет оса-
ждать земляков на предмет где 
бесплатно покушать.

Интересная статистика: с 
начала года наши получили в 
Казахстане 70 тыс. ИНН, а тру-
доустроились лишь 8 тыс. Да, в 
эту статистику попали и «кар-
точные туристы»: слетавшие на 
пару дней, чтобы получить кар-
ты казахстанских банков, кото-
рые не под санкциями. 

По данным местного нац-
банка, в сентябре из-за наплы-
ва россиян банки Казахстана 
выпустили на 12% больше карт. 
И сейчас на каждого казахстан-
ца старше 16 лет приходится в 
среднем по пять карт. На самом 
деле это не так. Им так много 
не надо, немалая часть, как вы 
сами понимаете, у россиян. 

И еще факт: в сентябре в 10 
раз выросли число и объем де-
нежных переводов из России 
в Казахстан. 103 тыс. транзак-
ций на 36 млрд тенге! И это без 
учета перегона крипты. И это 
большая беда. Не все «понае-

хавшие» хотят работать. Мно-
гие рассчитывали на родню. Но 
после того, как перекинули на 
плечи родителей и близких свои 
кредиты и ипотеки на историче-
ской родине, у «спонсоров» бы-
стро иссякли возможности со-
держать великовозрастных де-
тишек за границей. 

И еще. На пике паники, ска-
жем, в соседнюю Киргизию 
можно было прилететь, купив 
билет на самолет за 60—80 тыс. 
рублей. А в Казахстан из Моск-
вы добирались всего за… пару 
тысяч. Не верите? Давайте счи-
тать: плацкарт до Омска — 1,2 
тыс., дальше копейки, автобу-
сом и на попутках. Результат: в 
Казахстан въехали десятки ты-
сяч россиян без денег. Положе-
ние отчаянное, денег по-преж-
нему нет, кормить и содержать 
добрые местные перестали, а 
снобизма меньше не стало. Ра-
ботать руками не умеют, да и не 
хотят. Они — средний класс.

Да, а что же такое средний 
класс по-казахстански? Никто 
точно не знает, но склоняются 
к трем показателям: когда есть 
накопления в банке, ежеме-
сячный доход от полумиллио-
на тенге (65,7 тыс. руб.) и своя 
квартира или дом. 

Если под первые два усло-
вия какая-то часть «понаехав-
ших» может попасть, то с жи-
льем беда. Наплыв из РФ утроил 
цены на аренду не только в при-
граничном Уральске. «Однуш-
ка» в Алматы обходится в 250 
— 300 тыс. тенге (33 — 40 тыс. 
рублей), в Астане — 200 тыс. (26 
тыс. рублей). Недавно цены ста-
ли снижаться, но до уровня, ко-
торый был до «понаехавших», 
еще далеко. 

Но если средней зарпла-
ты не хватает на квартиру, то… 
Правильно, начинается вели-
кое уплотнение. Доски объяв-
лений заполнились объявлени-
ями «Ищу сожителя». Без вся-
кого неприличного подтекста. 
Просто наши сначала снимали 
лучшие квартиры. По мере опу-
стошения кошельков начина-
ют искать подселенцев. Сосе-
дом в квартиру на окраине — от 
80 тыс. тенге (10,5 тыс. рублей). 
Но есть способ лучше, сброси-
лись по 100 тыс. с носа — и вот 
три «сожителя» живут в «треш-
ке» в приличном районе.

Казахстанцы, бывавшие 
на заработках в Москве, в вос-
торге: ну теперь и вы — как мы 
когда-то!

А обязательно ли нашим 
жить как в лучших домах Алма-
ты и Астаны? Мой вопрос натал-
кивается на глухую стену непо-
нимания: а как иначе?!

К ногтю
Даже если ты потянешь в Ка-

захстане квартиру, то это не 
значит, что все остальные цены 
покажутся дружественными. 
Кое-что очень дешево, но дале-
ко не все. Впрочем, судите сами. 
В центре Алматы час парковки 
всего 150 тенге (20 руб.), а по-
сле 19.00 и до 8.00 утра — бес-
платно. Довольно дешевый бен-
зин и хлеб, чебурек/беляш — 250 
тенге (35 руб.), самса — 300 (40 
руб.), лагман — 700 (100 руб). 
Рожок мороженого 450—500 
(60—70 руб), чай 300 (40 руб.), 
чашка латте/капучино — 600 (83 
руб.). На рынке яблоки 200—300 
(27—41 руб.), хурма и груши — 
500 (70 руб.). 

Но далеко не на все продукты 
аттракцион невиданной щедро-
сти. Кило говядины — как у нас, 
4500 тенге (600 руб.), десяток 
яиц и кг сливочного масла 500—
600 тенге (66 — 80 руб.), молоко 
от 500.

Вывод простой: хочешь жить 
хорошо и комфортно, питаться 
вкусно — работай больше. Как 
это ни банально. И работа есть, 
в больницах востребованы спе-
циалисты в области аллерголо-
гии, детской хирургии, педиа-
трии, а также младший медпер-
сонал. Нужны квалифицирован-
ные рабочие, водители, экспе-
диторы. И конечно айтишники. 
Но львиная часть приехавших 
здесь себя не найдет. Это уже 
очевидно. Интрига лишь в том, 
поедут искать счастья в другие 
страны или вернутся домой.

Всего в Казахстане зафикси-
ровали 22,5 тыс. официально 
трудоустроенных граждан Рос-
сии, из которых 70% заняты в 
сфере услуг, 16% нашли себя в 
промышленности, 9% — в строи-
тельстве и лишь 2% — в сельском 
хозяйстве. Так что, боюсь, не ви-
дать казахстанским крестьянам 
стильных причесок, а их женам 
ультрамодных ногтей.

За пригоршню тенге
«Бежали седоватые банки-

ры со своими женами, бежали 
талантливые дельцы, оставив-
шие доверенных помощников в 
Москве, которым было поруче-
но не терять связи с тем новым 
миром, который нарождался в 
Московском царстве, домовла-
дельцы, покинувшие дома вер-
ным тайным приказчикам, про-
мышленники, купцы, адвока-
ты, общественные деятели. Бе-
жали журналисты, московские 
и петербургские, продажные, 
алчные, трусливые. Кокотки. 
Честные дамы из аристократи-
ческих фамилий. Их нежные до-
чери, петербургские бледные 
развратницы с накрашенными 
карминовыми губами. Бежали 
секретари директоров депар-
таментов, юные пассивные пе-
дерасты. Бежали князья и ал-
тынники, поэты и ростовщики, 
жандармы и актрисы импера-
торских театров…»

Нет, это не о сегодняшних. 
Так было сто лет назад: Михаил 
Булгаков, «Белая гвардия».

История обожает гримас-
ничать, все повторилось, толь-
ко контингент несколько иной. 
Применительно к Казахстану: 
седоватые банкиры и актрисы 
императорских театров убежа-
ли в другие части света. А место 
аристократии заняли айтишни-
ки. Они на вершине пирамиды. 
IT-cпециалисты — полубоги, их 
ставят в пример. Казахстан вы-
нашивает планы собрать на сво-
ей земле суперклассных айтиш-
ников (вернуть своих, завлечь 
чужих) и создать казахские еди-
нороги. Английский здесь в по-
чете, озвучены планы перевода 
языка с кириллицы на латини-
цу. Единорог — это от английско-
го Unicorn company, т.е. стартап 
ценой от 1 млрд долларов.

Вообще-то, и нам самим па-
рочка единорогов не помешала. 
Вопрос: как вернуть мозги?

Хотя вот свежая новость из 
Америки: по данным CNBC, в 
ноябре в США без работы оста-
лось 50 тыс. специалистов в сфе-
ре ИТ. Многие из них — граждане 
других стран и пребывают на 
территории США по рабочей 
визе, которая не дает перспек-
тив на постоянное проживание. 
У потерявших работу иностран-
цев есть не более 90 дней, чтобы 
найти новую. Иначе — принуди-
тельное возвращение на родину.

Впрочем, и в Казахстане про-
цесс пошел. По данным казах-
станского МВД, с октября еже-
дневно сюда въезжают 8—9 тыс. 
россиян, а выезжают 10—11 
тыс. Никакого принуждения, 
все совершенно добровольно. 
Причиной отъезда господа воз-
вращающиеся называют отсут-
ствие перспектив, финансовые 
проблемы и тоску по родине. 
Кстати, если нашим удаленщи-
кам осложнят жизнь (такие пла-
ны вынашиваются), то процесс 
возвращения ускорится. 

Но лично на меня произве-
ла впечатление и еще одна при-
чина. Довольно неожиданная. 
«Местные девушки охотно со 
мной и моими друзьями зна-
комятся, но как только узнают, 
что ты не местный — вежливо, 
но решительно прерывают сви-
дание, — поделился горем рело-
кант из Питера по имени Алек-
сандр. — Даже непонятно, поче-
му им нужны только местные? 
Мы-то чем хуже?»

Вы не хуже. Вы просто дру-
гие. Допустим, восточные кра-
савицы в вас влюбятся — поже-
нитесь, нарожаете детей. Сме-
ните гражданство. А случись с 
новой родиной беда — помчи-
тесь дальше, бросая паспорта и 
жен. По накатанной колее. Де-
вушки не о вас думают, о себе.

И вообще, пожалуй, уже на 
самом деле пора домой.  

Казахстанские улицы — урок политической географии мира. С проспекта Назарбаева — на улицу Махатмы Ганди. Приезжих поражают местные самобытность и величавое спокойствие. Если не слишком сердить, то и — терпение.Осенью двести тысяч россиян свалились на Казахстан как снег на голову.

Православный Вознесенский собор Алматы в парке им. 28 гвардейцев-панфиловцев. 
Найти просто: идите, никуда не сворачивая, по улице Пушкина...

Час езды от двухмиллионной Алматы — и вы в горах. Водопады, сказочное озеро Иссык. 
Не путать с киргизским Иссык-Кулем, оно через перевал.

А К Ц Е Н Т

Из российских сел от мобилизации 
никто не побежал — за границу рванули 
жители больших городов. Они не готовы 
работать за пригоршню тенге
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